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Patti Smith, 
a pleno Deslumbró con su show de poesía, música y videos en el Opera.
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Apuestan a bajar el 
precio de los autos 
sacando un impuesto 
a los más caros
Son los que cuestan más de $ 41 millones. Esperan que impacte en todo el mercado.
El Gobierno anunció la derogación del llamado “impuesto al lujo” y el ministro de Economía Luis Caputo dijo que sus precios deberían reducirse “entre un 15% y un 20%”. Y agregó que espera

Una sala especial para La Gioconda

Riesgos. Millones de turistas cada año admiran la pintura de Leonardo Da Vinci.

Después de una alerta de la directora del Louvre de París, por el estado general del museo -uno de los más importantes del mundo- el presidente 

un aumento de la demanda de este tipo de vehículos. El beneficio alcanza a las motos más caras. Además, se eliminan los aranceles para importar, con cupos, vehículos eléctricos e hí

Macron anunció un “nuevo renacimiento”. Incluye el traslado de “La Gioconda”, a otra sala y la creación de una nueva entrada, que reemplazará a la 

bridos. En el mercado esperan que la medida impacte también sobre los precios de la gama media y baja. Las terminales automotrices mostraron su acuerdo con esta medida, p.3 

pirámide inaugurada hace más de tres décadas. El Louvre sufre desperfectos técnicos y oscilaciones de temperatura que afectan las obras maestras. p.4i

Mensaje a 
Cristina: 
intendentes 
piden desdoblar 
la elección
Como un “operativo clamor”, casi la mitad de los intendentes bonaerenses de Unión por la Patria hicieron el planteo en un encuentro con el gobernador de la Provincia, en Villa Ge- sell. Es un desafío a Cristina y a su hijo Máximo. Kicillof dijo que esperará una “definición nacional” sobe las PASO antes de resolver. Los intendentes también quieren eliminar la restricción legal que impide la reelección indefinida. P. 9
El FMI se toma 
más tiempo 
para negociar 
y cerrar el 
acuerdo
En un comunicado informó desde Washington sobre la visita de una misión técnica que estuvo seis días en el país hasta el lunes pasado. El Fondo dijo que el diálogo fue “altamente constructivo y que los equipos continuarán conversando en las próximas semanas”. El Gobierno busca unos US$ 12 mil millones que fortalezcan las reservas del Banco Central y así liberar controles cambiarlos, como pretende el organismo, p.12
Un jubilado se 
defendió en un 
intento de robo 
y mató a un 
ladrón de 16 años

La app china de 
IA tuvo que cerrar 
los ingresos ante 
los ciberataques

Deep Seek anunció “ataques maliciosos a gran escala”, que no identificó, y frenó la creación de nuevas cuentas de usuarios. Fue poco después de provocar un terremoto bursátil, que afectó principalmente a su competidora estadounidense Nvidia. Esta sufrió la mayor caída diaria de una cotización 

en la historia (600 mil millones de dólares). Donald Trump calificó el ascenso de Deep Seek como “una llamada de atención” para la industria tech de su país. El nuevo modelo de la aplicación china de Inteligencia Artificial se fabricó a un ínfimo costo en relación a las otras compañías. p.is

El hombre, de 78, estaba estacionando su camioneta junto a su casa en Villa Madero, La Matanza, cuando fue abordado por tres delincuentes armados. Las cámaras de seguridad del lugar registraron cómo el jubilado sacó un arma y sorprendió a sus asaltantes, matando a uno de ellos. Los otros, escaparon. Según el fiscal, el hombre actuó en “legítima defensa”, p.25
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C
ristina Kirchner y Axel Kicillof ya tuvieron el año pasado una pelea de esas que no tienen solución. El encontronazo terminó con Cristina co

mo jefa de un PJ que la reconoce como 
su dirigente principal, y con varios valientes que terminaron aceptando esa situación rumiando su descontento lejos de los micrófonos. Cristina ganó aquella disputa, que fue, sobre todo, doctrinaria: hoy no hay nadie que piense diferente a ella y que pueda disputarle esa jefatura en el peronismo. La renovación quedó para otra ocasión, sobre todo porque no apareció nadie en el partido con ideas más nuevas que las de la ex presidenta.Ahora, el gobernador bonaerense en
contró otra piedra donde pararse, un poco más firme que la vaporosa lucha de ideas, para disputarle una posición a su mentora. Hoy, Kicillof está discutiendo con Cristina la mejor estrategia para en

frentar a Javier Milei en las próximas elecciones.Cristina quiere que las candidaturas de diputados nacionales del peronismo reciban todo el apoyo posible del aparato bonaerense. En pocas palabras, quiere a los intendentes peronistas de la Provincia trabajando con ella.Es cierto que ese arrastre no tendrá la potencia de otros años, porque la aparición de la boleta única obligará a los electores -incluso si la elección de cargos legislativos provinciales y municipales se hace el mismo día que la de los nacionales- a votar más de una vez. Como ya no existe más la lista sábana, la boleta única de candidatos a diputados nacionales estará forzosamen
te separada de los cargos provinciales y 
municipales.Eso neutraliza los “aparatos políticos” por dos vías. La primera es que los intendentes ya no repartirán casa por casa las boletas: el elector se encontrará con una 

boleta única con todos los candidatos nacionales en el cuarto oscuro. El otro motivo es que se perderá el arrastre que tenía la lista sábana: un candidato taquillera o bien considerado, como es el caso de varios intendentes del PJ, ya no sirve para impulsar
La influencia que quiere 

dejar afuera el gobernador es 
la de Cristina

al resto de las categorías, porque el tramo de candidatos nacionales está completamente separado: un intendente con buena imagen puede arrastrar, a lo sumo, a los candidatos a legisladores provinciales.Aún conociendo esos problemas, Cristina cree que la única manera de tener al peronismo encolumnado y trabajando para el PJ nacional es haciendo la elección el mis
mo día.

Kicillof quiere exactamente lo contrario: que se voten los cargos provinciales y municipales en otra fecha para protegerse de la influencia de Milei en la elección de legisladores bonaerenses y concejales. Es cierto que el Presidente tiene una imagen apreciable en la Provincia, pero también es verdad que su nombre no estará en ninguna boleta. En realidad, la in
fluencia que quiere dejar al margen Kici
llof en esta ocasión es la de Cristina.En esa patriada tiene el apoyo de los intendentes, que también quieren protegerse de los dos huracanes. A cambio, por supuesto, ellos también reclaman algo más que etiquetas ideológicas: quieren que se fuerce otra vez el límite a las relecciones indefinidas para poder acceder a un mandato más. A esta altura, ese trámite amenaza con convertirse en un límite más bien metafórico, una ley que se modifica cada vez que le haga falta a un candidato, sea del partido que fuere. ■

EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com
Eduardo Serenellini 
Ex funcionario.

Alfredo De Angelí
Senador del PRO

Karina Sarro
Docente

Otro, afueraPresentó ayer su renuncia como secretario de Prensa, argumentando que se iba, como suele decirse cuando no se quiere contar el real motivo, “por razones personales”. Lo cierto es que tanto Karina Milei como Manuel Adorni, con quien competía, le habían bajado el pulgar. Por eso terminó yéndose. El País

Una cargo calienteReemplazará a Luis Juez como jefe del bloque de senadores del macrismo. Lo hace en un momento de tensión con el Gobierno, en el que algunos dirigentes del PRO impulsan una alianza electoral y otros prefieren que no. Juez ya había dicho que quiere ser el gobernador de Córdoba de Milei. El País

Nominada“Tengo la mejor profesión del planeta tierra”, dice la joven docente de Moreno, Gran Buenos Aires, que da clases en cuatro escuelas. Por el trabajo que hace allí fue seleccionada por la fundación Varkey y Unesco como una de las diez mejores docentes del mundo entre cinco mil candidatas de 89 países. Sociedad
HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA
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Alta gama. La medida concreta fue la eliminación de un impuesto que se aplicaba sobre el precio de los vehículos más caros. Se lo conoció como "impuesto al lujo".
Eliminarán impuestos a los autos 
y motos más caros: esperan que las 
rebajas de precios lleguen al 20%Impactará en los vehículos que cuestan entre 41 y 75 millones. En 2024 representaron cerca del 9% de las ventas totales. Bajan a cero los aranceles para importar autos eléctricos e híbridos.
“Seguimos bajando impuestos". El anuncio vía X, como hace habitualmente, lo realizó el ministro Luis Caputo este martes por la mañana. Anticipó que "a partir de la semana que viene" se eliminarán impuestos internos de autos y motos 0 kilómetro, con el objetivo de reducir sus precios "entre 15% y 20%".Con esta iniciativa, el Gobierno busca incrementar el consumo de autos de gama media y alta. Lo mismo para las motos. También apunta a fomentar la importación de vehículos eléctricos e híbridos."Se eliminarán los impuestos internos para los autos de entre $ 41 y $ 75 millones, que hasta ahora pagaban una alícuota del 20%, y se reducirá la alícuota para los autos de más de $ 75 millones, del 35% al 18%", expresó el funcionario.De esta forma, buscan que la baja impacte en una reducción del precio de venta de estos vehículos, "lo que seguramente producirá un aumento en la demanda del mer

cado", aseguró.Además, bajarán a cero los aranceles para la importación de autos eléctricos e híbridos de bajo precio FOB con la intención de que haya opciones de vehículos más económicos. "Habrá un cupo anual de 50 mil autos a ser importados en esta categoría", sumó Caputo.Adicionalmente, se eliminarán los impuestos internos de las motos de un precio de entre 15 y 23 millones de pesos, que hasta ahora pagaban un impuesto del 20%.El conocido como “impuesto al lujo” tiene dos escalas: la primera del 20% (incidencia de más del 25%), que es sobre las unidades que salen a partir de $40.500.000 al público. La segunda escala, es del 35% (con una incidencia final del 50%) y afecta a los modelos a partir de $90.000.000.Esta modificación en los impuestos no afectará a los modelos más económicos del mercado, ya que esos no tributan el impuesto inter

no más conocido como "impuesto al lujo". Tampoco impactará en el top ten de los más vendidos porque dentro de ese universo se encuentran cuatro o cinco pick ups (que nunca pagaron impuestos internos porque están consideradas de trabajo), y hay otros tres o cuatro vehículos que no están afectados por esos impuestos como el Fiat Cro- nos, Peugeot 208, Toyota Yaris. Por lo tanto, esa baja estimada por Caputo de entre el 15 y 20% en los precios no afectará a los más reclamados por el mercado, que representan hoy por hoy el 70% de las ventas totales.Ese gravamen surgido hace 11 años, cuando Axel Kicillof era ministro de Economía de Cristina Fernández de Kirchner, sí impactará, en cambio, en los precios de venta de vehículos de gama media y media/alta puede ejercer presión hacia abajo y generar una rebaja general.Tras el anuncio vía X, Caputo re

cibió un sinfín de mensajes, entre los que se destaca el del CEO de Mercado Libre, Marcos Galperin, quien puso emojis de aplausos para festejar la medida que comenzaría a regir la semana próxima.Desde la Asociación de Fábricas de Automotores (Adefa) festejaron la iniciativa: "Es muy positiva la decisión del Gobierno de eliminar impuestos y bajar carga impositiva: camino para impulsar el desarrollo económico. Agradecemos el trabajo y compromiso del equipo del ministro Luis Caputo", indicaron desde su cuenta de X.Y al respecto, agregaron: "Esperamos que provincias y municipios se sumen en esta dirección", para ver después como repercute en los precios de lista.Algunos autos que hoy pagan el impuesto que se eliminará y podrían dejar de hacerlo son: los SUV importados como el Honda CR-V, Nissan X-Trail, Hyundai Tucson, Kia Sportage, Ford Kuga o 

la Bronco Sport, Peugeot 3008, o el Baic X55II Plus, Volkswagen Taos o el Vento GLI, la Jeep Com- pass entre otras.Un rato antes del anuncio de Caputo, Martín Galdeano, presidente de Ford Sudamérica, en comunicación con radio Mitre habló sobre los costos fiscales que encarecen el precio de los vehículos en Argentina. “Cuando compras un auto, estás comprando dos. Estás comprando uno para vos y otro que lo dejas en impuestos”, dijo al hacer referencia a lo desproporcionado de los tributos que se pagan a nivel local.En ese sentido, Galdeano explicó que la carga fiscal sobre los automóviles puede llegar a representar en el país entre un 55% y un 190%, dependiendo del tipo de vehículo y su rango de precios.“El 55% o 60% que mencionaban es para un vehículo de entrada. Ese 55-60% puede llegar hasta 100%, y según el doctor Litvin, hasta 190% de impuestos”, sostuvo. ■
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Menor presión fiscal sobre los consumidores

Cuánto bajarán los vehículos 
alcanzados por esta medidaA qué modelos impacta y cuánto costarían a partir de que el alivio fiscal se haga efectivo. Expectativas de las terminales por el impacto en el mercado.

Las motos. También se beneficiarán por la rebaja impositiva anunciada por el Gobierno

EMPREARIOS, A FAVOR

Martín Galdeano, presidente de 
Ford Argentina, tildó de "excelen
te noticia que el gobierno conti
núe con esta senda de reducción 
de impuestos, sobretodo aque
llos que resultan distorsivos para 
el mercado". El CEO de Volkswa
gen Argentina, Marcellus Puig, 
señaló:" Esta medida es otra bue
na noticia y es un paso muy im
portante para fomentar el creci
miento de la industria automo
triz. Gustavo Salinas (Toyota): 
"Celebramos la decisión de elimi
nar el primer tramo del impuesto 
internu y reducir el segundo".

Gabriel Silveiragsilveira@clarin.comEl ministro de economía, Luis Ca- puto, anunció hoy vía la red social X que los autos que venían tributando el "impuesto al lujo" dejarán de hacerlo en su totalidad o verán reducida su alícuota a partir de la semana que viene."Seguimos bajando impuestos", anunció el ministro con la promesa de que "a partir de la semana que viene" se eliminen unos impuestos internos que buscarán reducir los precios de los autos y las motos."Se eliminarán los impuestos internos para los autos de entre $ 41 y 75 millones, que hasta ahora pagaban una alícuota del 20% y se reducirá la alícuota para los autos de más de 75 millones, del 35% al 18%", expresó el funcionario.De esta forma, buscan que la baja impacte en una reducción del precio de venta de estos vehículos de entre un 15% y un 20%, "lo que seguramente producirá un aumento en la demanda del mercado", aseguró.Por otra parte, bajarán a cero los aranceles para la importación de autos eléctricos e híbridos de bajo precio FOB (US$ 16.000) con la intención de que haya opciones de vehículos más económicos.
Cuánto costarán los autosLo primero que hay que aclarar es que estas modificaciones no afectarán a los modelos más económicos del mercado, ya que esos no tributan el impuesto interno conocido como "impuesto al lujo".Sin embargo, la modificaciones

Cuánto bajarán los autos
■ Tras la medida■ Precio actual » Cifras en millones de pesos

Volkswagen 
Taos - alta

gama

Ford Bronco
Sport

Nissan
X-Trail 

(n altera)
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de los valores de venta de vehículos de gama media y media/alta puede ejercer presión hacia abajo y generar una rebaja general Incluso con las pickups, que tampoco están gravadas por ese tributo pero que tienen una parte de competencia con varios modelos SUV que verán sus precios reducidos.Son precisamente este tipo de modelos los que deberían mostrar una marcada baja de precio, tanto para versiones de producción nacional como para los importados.A modo de ejemplo, y a la espera de los detalles finales de la medida, tomamos los modelos más buscados del mercado que estarán alcanzados por este impuesto y hacemos un cálculo de cuánto podrían reducir su valor de venta de acuerdo con la medida anunciada.
Volkswagen TaosEL SUV fabricado en el país tiene una versión de entrada que no tributa el "impuesto al lujo" ($ 42.380.800) pero sus otras dos opciones de la gama se disparan hasta los $ 50.000.000. Esas alternativas deberían bajar hasta los $ 44.000.000.
Jeep CompassEn Jeep ocurre algo similar con el Compass, que tiene 4 versiones entre los $ 39.000.000 y los 42.000.000, pero que su versión Trailhawk se dispara hasta los $60.000.000. Con las nuevas medidas debería rondar los $ 48.000.000.
Toyota SW4Este modelo de producción nacional fue uno de los primeros que se vio afectado por el impuesto interno. Hoy las dos versiones que se ofrecen en el mercado tributan y

sus precios se van a $ 76.000.000 y $ 77.000.000. Con los cambios deberían pasar a $ 60.000.000 y $ 61.500.000 aproximadamente.
Ford Bronco SportLas dos versiones de este SUV 4x4 que se ofrece en el mercado local y que llega importado de México resultan impactadas por el impuesto interno, lo que configura valores de venta al público de $ 54.000.000 y de $ 61.600.000. El anuncio debería llevarlos a $ 43.000.000 y a $ 49.000.000. Los cambios en el impuesto también generará cambios en el modelo Everest, que se empieza a vender en marzo.
Honda CR-VEl SUV de la marca japonesa, un referente histórico en su categoría, regresó el año pasado con una gama renovada, pero con una gama que estaba totalmente impactada por el impuesto, que dejaba sus precios en $ 59.720.000, $ 69.159.000 y $ 76.600.000. Esos valores deberían bajar a $ 48.000.000, $ 55.000.000y $ 61.000.000 respectivamente.
Volkswagen Vento GLILa versión deportiva del sedán de la marca alemana acaba de presentar su versión renovada importada de México, con un precio de venta de $ 59.500.000. La eliminación del impuesto interno debería dejarlo en $ 47.500.000.
Nissan X-TrailLa empresa japonesa tiene a la versión naftera de su SUV alcanzada por el impuesto interno. Su precio de lista es de $ 75.000.000, que debería bajar hasta los $ 60.000.000 con el anuncioEl origen del impuesto interno a los autos

También bajarán a 
cero los aranceles para 

la importación de 
autos híbridos

Se trata de un gravamen que había tenido su último golpe fuerte hace 11 años, cuando Axel Kicillof era Ministro de Economía de la por entonces presidenta Cristina Fernández de Kirchner, anunciado como una medida "para proteger la industria nacional".El resultado de la aplicación de impuesto fue siempre una distorsión de precios en distintos segmentos del mercado y caída en la oferta de muchos modelos, especialmente los que llegaban importados, ya que terminaban con valores de ventas no competitivos.El resto de la distorsión lo terminó de hacer la inflación y un retraso constante de la actualización de los mínimos imponibles para cada categoría del impuesto. A medida que la suba de los 0 km se aceleraba, eran más los modelos de gamas medias y bajas que comenzaban a pagar el impuesto al lujo. ■
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Reclamo por la baja de impuestos

Crece el reclamo de las 
empresas por la presión 
fiscal de las provinciasTras los bancos, el Grupo de los 6, salió a pedirles que “acompañen la agenda de competitividad” del Gobierno.
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comEl peso de los impuestos provinciales y municipales está en el centro de la escena por estos días. Luego de anunciar la quita de impuestos para el sector automotriz y en medio de los reclamos del sector empresario, Luis Caputo volvió a pedirle a los gobernadores e intendentes que aflojen con las alícuotas que cobran por Ilngresos Brutos y tasas municipales.El ministro de Economía resaltó que su Gobierno redujo el déficit fiscal y que estas medidas apuntan también a la baja de la inflación y a la recuperación de la actividad. "Quiero remarcar la importancia de reducir el déficit vía reducción de gastos, y no vía aumento de impuestos como están haciendo algunas provincias y municipios (tasas en este caso) de manera injustificada, ya que todos están recibiendo mayores ingresos por el aumento en la recaudación", dijo en su cuenta de la red social X."Sería muy importante para el país que provincias y municipios, aprovechando este aumento en sus ingresos, se sumaran al esfuerzo que están haciendo todos los argentinos y redujeran Ingresos Brutos y tasas municipales", remarcó Caputo, que volvió a poner el tema sobre la mesa en medio de una oleada de reclamos del sector empresarial.En un comunicado, el Grupo de los Seis destacó que "resulta imposible avanzar con un desarrollo sostenible y federal, con creación de empleo de calidad y recuperación del consumo, si las provincias y municipios no acompañan el horizonte de reducción de la carga impositiva planteado por el Gobierno nacional".El G6 - que está integrado por la Asociación de Bancos Argentinos (ADEBA), la Bolsa de Comercio de Buenos Aires (BCBA), la Cámara Argentina de Comercio y Servicios (CAC), la Cámara Argentina de la Construcción (CAMARCO), la Sociedad Rural Argentina (SRA) y la Unión Industrial Argentina (UIA)- pidió a las provincias y municipios que "acompañen la agenda de com-

Insiste. El ministro Luis Caputo retieró el reclamo de bajar impuestos.
petitividad de las empresas argentinas mediante la baja de la carga tributaria en las provincias, a través del cobro de ingresos brutos, y la revisión de las tasas municipales que se han convertido en un método de financiamiento local antes que en una contraprestación efectiva".En este contexto, el G6 remarcó que si bien la alícuota de ingresos brutos está determinada por ley en 1.5%, su aplicación “en cascada” puede alcanzar entre el 3 y el 9%. En cuanto a las tasas municipales el G6 advirtió que el principal problema es la falta de proporcionalidad y la ausencia de contraprestación individual.Según informes de las entidades miembros del G6, solo la tasa de se- guridad e higiene representa en promedio el 34% de los recursos municipales propios y que puede llegar a representar cerca del 2% del valor final de un producto. En tanto ingresos brutos y sellos explican el 84% de los ingresos impositivos de origen provincial.El pedido del G6 llega después de que el sector financiero - con todas las cámaras bancarias y la Cámara Fintech- salieran a reclamar una revisión de estos impuestos. Este martes también las empresas de la Cámara de Tarjetas de Crédito y Com

pra (Atacyc) también pidieron que se bajen los impuestos provinciales y municipales. "Este tipo de políticas y sus regímenes de retención anticipada impactan negativamente en la actividad económica, afectando tanto a las empresas como a los consumidores, y desincentivando el uso de herramientas tecnológicas clave para la formalización y modernización de la economía", expresaron en un comunicado."A esta problemática se suma el impacto del impuesto sobre los Créditos y Débitos Bancarios, que desde su implementación en2001 se ha convertido en un costo adicional que desincentiva la formalización de la economía y encarece el acceso a los servicios financieros", apuntó la cámara.En una línea similar, la Cámara Argentina de Comercio Electrónico (CACE) expuso su preocupación por los cambios en las políticas impositivas provinciales. "Según una encuesta realizada por la CACE, el 60% de las PyMEs que comercializan sus productos y servicios entre provincias están alcanzadas por una doble retención de ingresos brutos, lo que hace aún más compleja la operatoria del eCommerce, particularmente para las pymes", advirtieron. ■

Anuncio. Mariano Cúneo Libarano habló de los registros.
El Gobierno eliminó 
155 registros del 
automotor y se viene 
el registro únicoLo anunció el ministro de Justicia. Los propietarios podrán elegir en qué jurisdicción patentar la unidad.
El Gobierno anunció que se cerraron otras 155 oficinas del Registro Automotor, con lo que ya se redujo en 320 en un año, un 20% la cantidad de sedes en el país. “El objetivo es que todo el sistema sea completamente digital” señaló el ministro de Justicia de la Nación, Mariano Cúneo Libarona.En conferencia de prensa, el portavoz Manuel Adorni precisó que el Ministerio de Justicia tiene el obj etivo de establecer un Registro Automotor Único y 100% digital. “Estos espacios, no servían para otra cosa más que para tener de víctima al contribuyente”.Lo interesante es que luego de habilitado el registro único nacional -todavía no han concluido ciertos procesos de digitalización- los propietarios podrán inscribir el vehículo en la jurisdicción que menos impuestos, tasas y aranceles les cobre. En Casa Rosada ex- plicaorn que hay cargos nacionales que son iguales en todas las provincias, pero luego hay impuestos provinciales y tasas municipales que varían según la jurisdicción. La normativa que se está preparando permitirá a los propietarios elegir la jurisdicción que le resulte más conveniente económicamente. “Esperemos que haya competencia a la baja por estos impuestos y tasas”, dicen los funcionarios.El Gobierno heredó, al inicio de su gestión, 1.500 Registros Nacio

nales de la Propiedad Automotor (RNPA), la primera barrera de peaje que hay que atravesar para asentar la titularidad de un vehículo o la transferencia de un dueño a otro.Considerados el ejemplo más evidente de “coto” y prenda de fa- vores de la clase política, los RNPA se han convertido en una formidable maquinaria de recaudación que está lejos de justificarse en la era de la digitalización.Una explicación posible para la existencia, en el 2023, de los registros, es que el dinero que ingresa por sus ventanillas alimenta muchas cajas del sector público.Distintos informes elaborados por diversas fuentes, que están en manos de diputados que impulsan cambios al régimen de re- gistración de automóviles, y que también fue insumo del mega decreto desregulador, reúne cifras impactantes, tomando como referencia la cantidad de operaciones realizadas y los valores de los vehículos de 2022.Ese año los argentinos pagaron casi $ 700.000 millones por diversos trámites. Un resumen extraído del trabaj o que está en manos de legisladores y funcionarios cuenta cuánto se pagó por cada trámite.Además, por el libre deuda de infracciones, por 1.570.784 autos usados transferidos en 2022, el organismo los propietarios pagaron cerca de 2.100 millones de pesos. ■
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El rumbo del Gobierno

Decisión. Javier Milei ungió finalmente al abogado Castro Videla como nuevo Procurador del Tesoro. En la imagen, durante una exposición en el Senado, linkedin castro videla

Milei designó a Castro Videla como 
jefe de los abogados del EstadoReemplaza al echado Rodolfo Barra. El ex juez Ricardo Rojas quedó en el camino, pero sería propuesto para otro rol. Las versiones en torno a una ampliación de la Corte Suprema.
Ignacio Ortelli iortelli@clarin.comCuando todo parecía encaminado para que Ricardo Manuel Rojas fuera designado en la Procuración del Tesoro, Javier Milei decidió cambiar la estrategia y finalmente ungió a Santiago Castro Videla. Lejos de un cortocircuito con el ex juez, a quien conoce -y admira- hace más de una década, el Presidente vio en el encuentro que mantuvieron este limes una oportunidad: en Casa Rosada sostienen que, por su trayectoria y perfil, la intención es tenerlo en cuenta en el corto plazo para “ocupar otro lugar de mayor relevancia”.En medio de un cúmulo de versiones, y teniendo en cuenta que dentro del organigrama del Ejecu

tivo no hay disponibles muchos más casilleros de jerarquía superior, en el Ejecutivo se encargaron de aclarar que no están previstos cambios en la cúpula del Ministerio de Justicia, a cargo de Mariano Cúneo Libaronay que Rojas podría ser ungido por Milei para "un rol por fuera del Gobierno".“Javier quiso preservar a Rojas”, deslizó, enigmática, una alta fuente oficial al tanto de la estrategia del mandatario, que redundó en que finalmente sea designado Castro Videla, un abogado de 43 años, discípulo de Rojas y especialista en Derecho Administrativo, más acorde a lo que requiere la Procuración del Tesoro.Castro Videla, justifican en el Gobierno, reúne los requisitos suficientes para ser quien "sea quien represente y defienda a rajatabla 

los intereses que tiene el Presidente” y confronte en todas las controversias judiciales que lleguen a Bal- carce 50.Este asunto fue una de las principales críticas al ex juez de la Corte menemista, a quien lo acusaron de “actuar contra la gestión” y dictaminar a favor de quienes buscaban obstaculizar decisiones de Milei. Una intervención suya en un juicio laboral, en torno al convenio con la Asociación de Concesionarios de Automotores de la República Argentina (ACARA), fue el último desplante que señalan en la cúpula libertaria.“El Presidente considera que el nuevo procurador hoy puede defender mejor los intereses de la Patria, del Tesoro, de lo público, que Rodolfo Barra, nada más que eso”, fue la explicación que dio el vocero 

Manuel Adomi en su habitual conferencia de prensa, al oficializar la designación de Castro Videla.De esa argumentación también se desprende el por qué del enroque de último momento. Con una trayectoria como juez y también como secretario letrado de la Corte Suprema de Justicia, Rojas, de 66 años, es considerado "una eminencia" por Milei y que está "sobrecalificado" para las necesidades del puesto en cuestión.“Javier lo tiene pensado en otro rol", complementa una fuente inobjetable del Gobierno, que plantea que por su perfil como magistrado experimentado y constitu- cionalista "es natural" que se posi- cione como un postulante a la Corte, en caso que avance una eventual negociación por la ampliación del máximo tribunal para destra

bar los pliegos de Ariel Lijo y Manuel García Mansilla.“En caso de que se abra una nueva vacante sin duda que Rojas puede ser tenido en cuenta”, aseguran en el círculo de extrema confianza del Presidente.Es un tema que parecía haberse desinflado con el receso del Congreso pero que asoma más probable que hace unos meses, sobre todo por la presión del kirchnerismo para intentar imponer un nombre en la negociación y la intransigencia de los bloques dialoguistas a convalidar los nombres que propone Milei. "Primero que aprueben a Lijo y García Mansilla y después podemos hablar de la ampliación", es el planteo de la Casa Rosada, donde niegan las versiones iniciales de que Rojas podía ser propuesto en lugar de uno de los candidatos. ■
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PERFIL

Santiago Castro Videla, 
un liberal formado en la 
Universidad AustralLuego de la salida de Rodolfo Barra, el Gobierno confirmó a San
tiago María Castro Videla en el cargo de Procurador del Tesoro de la Nación. El abogado de 43 años será otro de los funcionarios de la administración de Javier Milei formados en la Universidad Austral.

Castro Videla nació en San Isi
dro el 9 de agosto de 1981 y egre
só en 2005 de esa casa de estu
dios, vinculada en sus orígenes al 
Opus Dei y con un fuerte arraigo 
en el mundo empresario a través 
de su Escuela de Negocios. En su 
currículum a su vez figuran un 
Magíster en Derecho Administra
tivo y otro diploma en Derecho 
Constitucional Profundizado, 
también en la Austral.

En esa universidad se formaron 
la ministra Sandra Pettovello, 
Carlos Torrendell -secretario de 
Educación-, Ignacio Yacobucci - 
ex titular de la UIF-, además de 
funcionarios de segundas y terce
ras líneas y Manuel García-Man- 
siIla, uno de los candidatos del 
Gobierno para la Corte Suprema.

El flamante Procurador del Te
soro es profesor de Derecho Ad
ministrativo en la Universidad 
Austral y profesor invitado en la 
Maestría de Derecho Empresarial 
en la UADE. Escribió los libros La 
delegación legislativa y el Estado 
Regulatorio (Abaco) y Trato de la 
regulación para el abastecimien
to, estudio constitucional sobre 
los controles y la producción 
(Abaco), ambos en coautoría con 
Santiago Maqueda Fourcade.

En X, Castro Videla aparece muy 
enfocado en su actividad acadé
mica. No sorprende que se mues
tre elogiando posturas contrarias 
a la legalización del aborto, cuan
do se dio el último debate parla
mentario que culminó con la san
ción de la ley, en 2020.

También aparece cuestionando 
la delegación de facultades legis
lativas y el uso de los DNU en pan
demia por la gestión de Alberto 
Fernández, aunque puesto a ana
lizar su empleo por Javier Milei 
justificó en marzo de 2024, que 
"todos los presidentes han hecho 
un uso intensivo de los DNU".

"Hay vida más allá del derecho", 
reflexionó también alguna vez, e 
hizo público en 2021 un poema 
que escribió luego de un coloquio 
sobre Libertad y responsabilidad 
en Borges. "Con un solo paso 
abracé el abismo / profundo, in
sondable, como el negro azul del 
mar/. No previ jamás la luz que me 
cegó / o los universos más allá del 
universo que conocí... / Encontré 
a Borges, sí / ¿Cuál de todos? / No 
era uno, tampoco el otro, / era 
tantos como amigos conocí".

Cónclave. Diputados de la UCR, PRO, radicales rebeldes, libertarios, provinciales, cívicos y federales, con Martín Menem, titular de la Cámara.
El Gobierno quedó 
más cerca de lograr 
suspender las PASOEse fue el saldo de la reunión con los bloques aliados en Diputados. La sesión sería el 6 de febrero.
Gustavo Berón gberon@clarin.comPese a algunos cuestionamien- tos por las formas en que el Gobierno busca imponer el temario de las sesiones extraordinarias, los bloques de diputados dialoguistas le hicieron un guiño favorable a la propuesta de que no haya PASO este año, luego de que la Casa Rosada confirmara que explora la intención de ir por la suspensión y no la eliminación de las primarias.El mensaje fue transmitido en una reunión que representantes del Ejecutivo tuvieron en el Congreso con los dialoguistas en la que se confirmó la intención de que el 4 de febrero se trate en un plenario de las comisiones de Presupuesto, Justicia y Asuntos Constitucionales la eliminación de las PASO para llevarlo al recinto el jueves

6 de febrero.El encuentro se realizó en el despacho del presidente de la Cámara, Martín Menem, y entre los convocados estuvo el jefe del bloque Encuentro Federal, Miguel Pichetto, quien se había negado a ir a la Casa de Gobierno cuando asistieron los representantes del PRO y la UCR.También estuvieron los representantes de Democracia para Siempre, que preside Pablo Juliano; Carlos Fernández, de Innovación Federal; y Maximiliano Ferra- ro, por la Coalición Cívica. A ellos se agregaron el neuquino Osvaldo Llancafilo; la sanjuanina Nancy Picón Martínez; la mendocina Lourdes Arrieta; y el santacruceño, José Luis Garrido. Todos deslizaron su apoyo a la suspensión de las primarias, pero nadie comprometió su voto, aunque el oficialismo habla de un caudal de 142 votos, sin contar al kirchnerismo.Además estuvieron Karina Ban- 

fi y Soledad Carrizo, por la UCR oficial; los radicales aliados al Gobierno; y el jefe del MID, Oscar Zago; quienes también participaron en la reunión de la semana pasada en la Casa de Gobierno. En representación del Ejecutivo intervinieron el segundo de Guillermo Francos, José Rolandi; y el vicejefe de Gabinete del Interior, Lisandro Catalán.
El oficialismo resigna 
la eliminación lisa y 

llana de las primarias.

La intención del Gobierno era destrabar las negociaciones por los temas propuestos para extraordinarias, pero en el arranque se chocaron con el reclamo de los diputados por la postergación del tratamiento del Presupuesto a lo que Rolandi responsabilizó a los gobernadores porque sus exigencias ponían en peligro el déficit cero.

Frente a esto, Maxi Ferrare le retrucó que la eliminación parcial de las retenciones y eliminación de impuestos internos de autos y motos 0 kilómetro pasó sin la aprobación del Congreso y no se rindió cuenta del costo fiscal que dejarán estas medidas.Sin embargo, Rolandi volvió a retomar el debate por el temario enviado por el Ejecutivo para estas sesiones extraordinarias y hubo un nuevo cuestionamiento de la oposición. "Se colocó en el temario lo de ficha limpia, pero en realidad no hay ninguna vocación ni ninguna voluntad de que esto termine prosperando", planteó Juliano, quien recriminó un error de procedimiento parlamentario en la decisión del Gobierno de postergar para después de derogación de las primarias, el debate sobre la ley que impide ser candidato aquellas personas condenadas en segunda instancia por corrupción.Varios protagonistas aseguraron que Menem le restó importancia diciendo que el proyecto que le impediría a Cristina Kirchner ser can- didata en las legislativas de este año no va a prosperar en el Senado, donde UxP tendrá 34 votos.Lo concreto que surgió de la reunión de ayer en el Congreso fue la decisión de la Casa Rosada de renunciar al "todo o nada" y aceptar la opción de la suspensión de las PASO, postergando incluso la discusión por la supresión del debate presidencial y el financiamiento de los partidos políticos. Para la derogación de las PASO se necesita de una mayoría absoluta de 129 votos positivos por tratarse de una ley electoral. ■
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Senado: el macrista De Angelí 
será el nuevo jefe del PROReemplazará a Luis Juez, que deja ese cargo con críticas a Macri, pero no se irá de la bancada. El ruralista entrerriano es un leal al ex mandatario.
Jazmín Bullorinijbullorini@clarin.comHubo fumata blanca y tras una breve reunión los senadores del PRO decidieron que el entrerriano Alfredo De Angelí será quien reemplazará como jefe de la bancada a Luis Juez, quien ratificó que dará un paso al costado de la conducción pero no se irá del bloque. La confirmación oficial llegará mañana post reunión de Juez con Mauricio Macri."Hay consenso de todos los senadores para que yo sea presidente y el vice el misionero Martín Goer- ling", confirmó el propio De Angelí ante la prensa parlamentaria que espera afuera del salón de las mujeres, donde se llevó adelante el encuentro.Sin embargo el anuncio formal y el proceso administrativo se pondrá en marcha recién después de que Juez comunique su renuncia "oficialmente" frente al presidente del partido, Mauricio Macri, quien citó al cordobés para hoy a las 1430.Juez anunció que daría un paso al costado a mitad de enero: lo dijo en una entrevista. Como contó Qa- rín, la legisladora Carmen Álvarez Rivero, más cercana a Patricia Bullrich intentó en ese momento, sin éxito, apurar la selección de su sucesor e incluso se postuló.Sus compañeros que estaban al tanto de la situación. Sin embargo, Rivero planteó la necesidad de buscar un sucesor y todos los demás -

Recambio. Los senadores del PRO se fotografiaron ayer luego de acordar su nueva conducción.
incluido Juez- le aclararon que no había apuro y que la decisión se tomaría después de que Macri volviera de sus vacaciones en el Sur. En la pulseada también sonó Goer- ling, que a diferencia de De Angelí, no renueva su banca.Sin embargo ya desde ese entonces dejaban ver que De Angelí -actual vice del bloque y hombre leal a Macri- era quien contaba con el 

aval "de arriba" para presidir.Cuando anunció públicamente que ponía la presidencia del bloque a disposición Juez fue muy crítico con Macri: se quejó por decisiones arbitrarias y de último momento, sobre todo por la vez que Macri no permitió que los senadores vayan a una reunión con Javier Milei que el cordobés se había encargado de conseguir.

Este martes el senador volvió a aclarar que no renuncia al bloque del PRO. En verdad es algo que nunca había expresado pero se leía automáticamente detrás de la declaración de que le encantaría ser el candidato a gobernador de Javier Milei en Córdoba en 2027.Tampoco reiteró las críticas, sino que habló de un "cambio de ciclo". "Creo que hay ciclos que se 

agotan, tuve un alto nivel de protagonismo todo el año pasado y requiere ceder para que otros lo hagan con mayor inteligencia, prudencia y sapiencia, no está bueno atornillarse en el cargo", declaró.Lo cierto es que cerca de Macri cuentan que fue él quien le pidió la presidencia, algo que no habría caído bien en el senador y que por eso respondió con dureza a través de los medios. "Dijo barbaridades", le espetan. Y van un paso más: sospechan que se quiere quedar en la bancada porque no tuvo ninguna respuesta por parte del mileismo a su gesto público. En la charla con Macri será momento de limar asperezas."Que nos dejen de maltratar"De Angelí planteó que no habrá un giro de postura con La Libertad Avanza, aunque mostró un tono más duro. "Nosotros venimos de un partido que arrancó este cambio en 2015. Vamos a defender la institucionalidad de nuestra Nación, la independencia de poderes", señaló y agregó: "Hemos acompañado al gobierno y lo seguiremos haciendo en tanto sean proyectos para la libertad de mercado, independencia de poderes y en contra de la corrupción".En términos personales se manifestó en contra del pliego del juez federal Ariel Lijo para la Corte Suprema y consideró que el bloque va camino a tener una postura unificada del tema, aunque también planteó que no cree que se termine votando en el corto plazo."Los errores del año pasado fueron porque a pesar del esfuerzo que hizo Juez, no hubo conexión del Ejecutivo. Puede ser por falta de experiencia. Se lo dijimos a Guillermo Francos porque estamos muy cerca de que el kirchnerismo inmovilice el Senado. Hay que trabajar muy fuerte para movilizar el Senado. Y que nos dejen de maltratar, parece que fuéramos la cueva de ratas, somos los representantes de las provincias". ■
Macri reúne a la mesa partidaria 
y le mete presión al Gobierno
Martín Bravombravo@clarin.comLuego de la reunión virtual en el inicio de la semana, la mesa ejecutiva del PRO encabezada por Mauricio Macri mantendrá esta tarde un encuentro presencial en la sede partidaria de la calle Balcarce, en la que ratificará el apoyo a buena parte del temario de extraordinarias dispuesto por Javier Milei y exhibirá a los designados por el ex mandatario para negociar un posible acuerdo con La Libertad Avan

za, un modo de meter presión al Gobierno ante las idas y venidas sobre el incierto panorama electoral para las legislativas de este año.“El PRO quiere acordar con el Gobierno. De hecho propusimos una serie de interlocutores. Y todo el año pasado apoyamos los proyectos en el Congreso. Pero los acuerdos se hacen se a dos”, aseguró en la previa uno de los principales referentes, como adelanto de uno de los propósitos de la cumbre: visibilizar que la pelota, la decisión pendiente para avanzar con el eventual entendimiento, está del lado del espacio li

derado por los hermanos Milei.Recién llegado de Villa La Angostura, Macri armó la reunión de la que participarán su primo Jorge, María Eugenia Vidal, Cristian Ri- tondo, Diego Santilli y Soledad Martínez. Los gobernadores Rogelio Frigerio e Ignacio Torres, y otros dirigentes como Fernando de An- dreis, se conectarán por Zoom.Además de los integrantes de la mesa estarán Hernán Lacunza, Silvia Lospennato y Ana Clara Romero, con Ritondo y Martínez los cinco propuestos por el ex mandatario para negociar con el Gobierno.

Una muestra de la predisposición del PRO, por el momento desestimada -hubo silencio como respuesta a esa propuesta- por los libertarios. Para una parte de los que asistirán a la cumbre se trató de un error de Macri: “Ellos no van a aceptar un formato de acuerdo de cúpula ni un ámbito para que les impongamos condiciones”.La tensión en la Ciudad por el desafío libertario al PRO en su bastión desde hace 18 años asoma como una traba para el entendimiento, reflejada en las últimas declaraciones de Jorge Macri. En la reunión virtual del lunes, su primo cargó contra la postura opositora de los libertarios en la Legislatura porteña y la contrastó con el respaldo del PRO al oficialismo en el Congreso nacional.Aun así Macri dejó la puerta abier

ta para una posible confluencia electoral con La Libertad Avanza, una posición compartida por los gobernadores y otros referentes como Vidal, Santilli y Ritondo. En Chubut, Torres integró al Gabinete a Laura Mirantes -ex candidata a vicegobernadora de La Libertad Avanza- como ministra de Producción.En Entre Ríos se elegirán senadores este año, y Frigerio explorará un acuerdo con los libertarios para aspirar a conservar los dos legisladores por la mayoría. “En 2023 ganamos por un punto y medio. Para nosotros sería riesgoso ir divididos”, advirtieron cerca del ex ministro del Interior.Una mirada similar viene expresando Santilli para la provincia de Buenos Aires. “Tenemos que hacer un acuerdo para ganarle al kirchnerismo”, remarcó el diputado. ■
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Pedido clave. El de los intendentes a Kicillof, que puede definir el desdoblamiento de la elección en PBA.
Los intendentes le piden 
a Kicillof desdoblar la 
elección en la ProvinciaTambién le plantearon al gobernador las reelecciones indefinidas. Kicillof reiteró que esperará una “definición a nivel nacional” sobre las PASO antes de resolver.
LA PLATA. CORRRESPONSAL

Fabián Debesa laplata@clarin.comSe encendió al costado del mar un nuevo operativo clamor los intendente que promueven a Axel Kicillof para liderar un nuevo proyecto político desde el peronismo pidieron este martes el desdoblamiento de las elecciones legislativas en la

Provincia. Casi la mitad de los alcaldes bonaerenses de Unión por la Patria (UxP) pusieron primera marcha en la carrera electoral en un encuentro con el gobernador en un hotel de Villa Gesell.El pronunciamiento unánime sobre la táctica electoral sonó como un firme desafío a Cristina Kirchner, la presidenta del PJ nacional, a su hijo Máximo Kirchner, a cargo del parti

do en Buenos Aires y líder de La Cámpora, y al massismo que prefiere la votación unificada para elegir diputados nacionales y legisladores provinciales.Hubo otra coincidencia de los 36 alcaldes del interior y el GBA que se concentraron en la orilla del Atlántico: eliminar la restricción legal que rige para la reelección indefinida de los intendentes. Kicillof reiteró que 

avala esa postura (lo había manifestado en un plenario en Moreno, en diciembre pasado) pero pidió que el proyecto lo presenten los propios interesados -o sus referentes- en la Legislatura.¿Le conviene?, ¿está decidido a concretar esta determinación? Kicillof busca el consenso interno que le permita eliminar los interrogantes que bordean la decisión de desdoblar o mantener en una misma fecha los comicios legislativos en el mayor distrito electoral del país. Es un parte-aguas en UxP y el gobernador quiere medir con precisión quiénes están dispuestos a acompañarlo en el reto político.No hubo una definición en el cónclave que se hizo en la tarde soleada casi sobre la arena bonaerense, en el salón del Hotel Intersur, situado en Paseo 111 y Costanera. El gobernador les explicó a los 36 jefes comunales (y a los representantes de otros cuatro que no pudieron viajar) que no se puede decidir el desdoblamiento hasta tanto no haya certeza sobre qué pasará con las PASO nacionales.El gobierno de Javier Milei envió a sesiones extraordinarias un proyecto para eliminar las primarias abiertas. Por ahora no tiene el respaldo político que permita el avance de la iniciativa, aunque podría lograr la suspensión de las PASO.
En la Provincia ya hay indicios. La semana pasada, el ministro Carlos Bianco admitió que “es una posibilidad” la elección en fechas distintas. La ley electoral provincial establece que el Ejecutivo debe hacer el llamado oficial entre 120 y 150 días antes de los comicios. Si hay primarias, serían el 3 de agosto. Quiere decir que la firma del Gobernador sería entre marzo y abril.Si, como pretende Nación, se suspenden o eliminan las PASO, Kicillof tendrá dos meses más para ten- sionar con el kirchnerismo.“Tenemos que discutir los temas de provincia sin quedar atrapados en la agenda nacional”, fue uno de los argumentos que se reiteró en el “encuentro de trabajo” que se concretó en la ciudad balnearia.El gobernador también planteó la necesidad de “organizar la fuerza política amplia para ganarle a Milei, sumando voluntades, hablando con todos en cada distrito y con 

mucha generosidad”.Por ahora, el concepto de “unidad” es aspiracional. Hace 10 días el Frente Renovador de Sergio Mas- sa tuvo su propia “reunión de trabajo”. Con intendentes y legisladores, ahí muy cerca, en Pinamar. En su primera cumbre del año, coincidieron en la necesidad de “tener definidas las reglas de juego y las alianzas hacia fines de febrero”.Y Cristina envió un mensaje desde Monte Hermoso, donde tuvo unos días de descanso: reclamó que la Legislatura provincial vote el Presupuesto 2025 para Kicillof y sugirió a su interlocutor -Alejandro Dichiara, vicepresidente de Diputados- que no es conveniente la separación de la fecha de votación.La elección separada resulta, para los alcaldes, un arma defensiva. “Las figuras que estarán en las boletas serán referentes locales. Tenemos que preservar los concejos deliberantes y la Legislatura”, es la fundamentación.Con el debut de la Boleta Unica de Papel este año, existe una separación de hecho: los bonaerenses deberán elegir en una urna a los cargos nacionales y en otra a los provinciales y municipales. Cristina y Máximo pretenden seguir con el manejo de la “lapicera” que determina los lugares con expectativa de llegar a las bancas. Esa es la pelea de fondo.Mario Seco (Ensenada), Jorge Ferrares! (Avellaneda(, Fabian Ga- gliardi (Berisso), Julio Alak (La Plata) Juan José Mussi (Berazategui, ausente con aviso), Andrés Watson (Florencio Varela), Lucas Ghi (Morón), Federico Achaval (Pilar) conforman la primera línea de alcaldes alfiles del gobernador. El lote se completa con unos 30 jefes comunales del interior que también sostienen el proyecto Axel 2027.Kicillof se puso en marcha y seguirá un viaje con escalas para definir cómo se posiciona en la interna peronista. El 8 de febrero habrá un plenario abierto en Mar del Plata para concentrar referentes de la Quinta Sección. Será el comienzo del recorrido electoral que pretende ser “autónomo” de su ex jefa. Y tiene paradas en Ju- nín, el 15 de febrero y en San Nicolás, el 22 de ese mes. ■
HIPOTECAS
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AYUDANOS A ENCONTRARLOS 01141573101
Mediante DI-2022-8075-GCABA-DGDYPC de fecha 22/12/2022 en el exp. 
EX-2022-27683008-GCABA-DGDYPC se ha dispuesto: Artículo 1o - Sancionar a GALICIA 
SEGUROS S.A.U., CUIT 30-68714552-2, con multa de PESOS NOVENTA Y OCHO MIL 
($ 98.000.-), por haber incurrido en infracción a los artículos 46 de la Ley 24.240 y 17 de la 
Ley 757 - texto consolidado -. Dirección General Defensa y Protección del Consumidor, Gobierno 
de la Ciudad de Buenos Aires.
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Límite. La frontera entre Argentina y Solivia sin control, separada por el Río Bermejo, foto: el tribuno

Milei respalda el cerco 
en Salta con Bolivia, 
y Arce sube el reclamoElogió al gobernador Sáenz, y también a las ministras Bullrich y Pettovello. El gobierno boliviano busca internacionalizar la nueva tensión con el libertario.
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comEl presidente Javier Milei salió ayer a respaldar al gobernador de Salta, Gustavo Sáenz, por la construcción de un cerco en la frontera con Solivia, así como la asistencia sanita

ria a las zonas del norte provincial. En paralelo, el mandatario respaldó a las funcionarías a cargo de Seguridad y de Capital Humano.“Excelente gobernador Saénz y las ministras Patricia Bulrich y Sandra Pettovello, trabajando en resolver los problemas concretos de los salteños tanto en materia de 

seguridad como de asistencia”, publicó el libertario en la red X.Ocurrió luego que el gobierno boliviano de Luis Arce buscara internacionalizar la nueva tensión con la Argentina por el anuncio de la localidad salteña de Aguas Blancas de que construirá un alambrado de 200 metros para impedir el 

paso de migrantes bolivianos a la Argentina, en el marco de un plan nacional contra el narcotráfico, el contrabando y otros delitos en la frontera con ese país.Luego del comunicado de rechazo de la cancillería vecina de este lunes, ahora fue la ministra de la Presidencia de Arce, María Nela Piada la que advirtió que en primer lugar habrá una comunicación de su Cancillería con su par en Argentina (los ministros son Celinda Sosa y Gerardo Werthein) sobre este reclamo por el cerco que, según el gobierno boliviano “viola tratados internacionales”.La Paz busca un entendimiento entre los dos presidentes que no sólo no hablan sino que se mantienen en estado de absoluta tensión. Quedó claro con el apoyo de Milei al alambrado.La ministra Bullrich fue más allá este martes al asegurar que incrementarán los controles en los pasos fronterizos con Brasil."Ahora vamos a ir a la frontera en Misiones con Brasil, que es una frontera que se pasa caminando en muchos lugares, que hemos tenido sicariatos y problemas. Vamos a una triple frontera entre Chaco, Paraguay y Salta, que es compleja donde se entra al Impenetrable", adelantó a radio Mitre.El lunes, en diálogo con Clarín y luego a través de un mensaje en X defendió la decisión del intendente de Aguas Blancas, Adrián Ziga- rán de levantar un alambrado que va desde desde la terminal de micros hasta los puestos de control del Puerto de Chalanas, en la población de Aguas Blancas, fronteriza con Bolivia. Sólo entre Salta y Bolivia hay más de 770 kilómetros de frontera. Zigarán, que responde al gobernador Gustavo Sáenz, incluso publicó la licitación para construir la valla en el Boletín Oficial municipal y fue respaldado por el mandatario provincial y por la ministra Bullrich.Todos adujeron que, aunque no está escrito en la letra del llamado

Plan Güemes es parte de este. El Plan Güemes fue lanzado por la ministra y el gobernador en diciembre pasado: Prefectura, Gendarmes y efectivos de la Policía Federal enviaron 310 efectivos para redirigir y “ordenar” esa situación vigilando las aguas del fronterizo río Bermejo.El lunes a la noche, Saez volvió a explicar que lo apoya y que buscará ordenar un punto fronterizo para a los migrantes que ingresan sobre todo con mercadería y evitan el paso por Migraciones. Es decir, no muestran lo que llevan. Habría que preguntarle a la Gendarmería cómo hacen esos controles. Este martes, Bullrich volvió a apoyarlo por LN+.Así como Arce apoyó la candidatura de Sergio Massa a la presidencia de la Argentina, Milei siempre lo defenestró por ser de izquierda y hasta lo acusó de una supuesta intentona golpista a en 2024.
El Presidente se metió 
en la polémica y tensó 

más la relación con 
Bolivia

Tampoco hay diálogo hoy entre las cancillerías desde la salida de Diana Mondino. El canciller Gerardo Werthein, que se tomó unos días de descanso para luego hacer su gira a Israel, todavía no definió la nueva estructura del ministerio y de quién se hará cargo del área Latinoamericana y, por lo tanto de las relaciones con Bolivia. Hay diálogo a nivel embajadores. Argentina tiene en La Paz al diplomático Marcelo Masoni.Ante ciertas burlas por las mínimas dimensiones del alambrado y el contexto en que se va a levantar, el interventor de Aguas Blancas le dijo a el diario El Tribuno: "No es el muro de Trump, es un alambrado para ordenar". Y señaló que la gente no pasaba por migraciones para evitar los controles. ■
Enfrentado con Adorni, se fue el 
secretario de Prensa, Serenellini
Javier Milei contabiliza una nueva baja entre sus funcionarios. Eduardo Serenellini, que se desempeñaba hasta este martes como secretario de Prensa de la Presidencia, informó que renunció a su cargo. El funcionario había mantenido desde el inicio de la gestión una tensa relación con Karina Milei."Por razones personales he presentado mi renuncia al cargo de secretario de Prensa de la Nación al presidente Javier Milei", confirmó el propio Serenelli en su cuenta de X, y agradeció la "confianza" del Presidente, así como dijo que con

serva su amistad.Acorralado por Karina Milei, el comunicador compartió esta mañana un desayuno en Olivos con Milei. Y allí le informó su decisión de dar un paso al costado. A las 15:09 posteó su renuncia en redes sociales, donde rápidamente cambió la descripción en su perfil: "Periodista - Medios de comunicación".Serenellini, de 58 años, trabajaba como conductor en la señal LN+ 
y también estuvo en 2023 al frente de un programa en radio Continen
tal. Allí cosechó una relación cer- Serenellini. Perdió en la interna.

cana con el Presidente, a quien solía entrevistar en la radio en las horas posteriores a las elecciones, en su programa de primera mañana.Fue así que el 29 de diciembre de 2023 desembarcó en el Gobierno en reemplazo de Belén Stettler, quien dejó su puesto tres semanas después de asumir.Sin embargo, haber tenido la amistad de Milei no implicó que tuviese la confianza de su hermana, la secretaria General de la Presidencia y mano derecha del libertario, quien le había pedido que desocupara su despacho. Incluso, lo quería sacar de la Rosada."El Jefe" le hizo sentir a Serenellini su rechazo desde el minuto cero de la gestión. A la guerra fría que le había decretado la hermana presidencial se le sumó también la mala relación con el vocero Ma

nuel Adorni.De este modo, el ahora ex secretario había quedado aislado en sus funciones, siendo apenas anfitrión de reuniones protocolares con cámaras empresarias y asociaciones varias. En varios despachos de Casa Rosada se le cuestionaba que hacía reuniones para un supuesto lucimiento personal.Tal como había publicado Clarín días atrás, la oficina que dirigía Serenellini no tenía previsto un presupuesto propio para 2025, sino que sería solventada por la Secretaría General a través de un programa específico.En el último tiempo, trascendió que desde algunas oficinas de la Rosada habrían conspirado en su contra para que cancelara a último momento un evento programado para el 12 de diciembre. ■
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Eduardo Van der Kooy nobo@clarin.comEN 

FOCO

y n apotegma extendido en po- ||| lítica enseña que, frente aM cualquier conflicto derivadode la palabra pública, resulta más conveniente esperar hasta que aclare antes que realizar enmiendas inmediatas. Estas podrían traslucir incomodidad o la aceptación, tal vez, de haber incurrido en un error. Eso le sucedió a Javier Milei después de su discurso en el Foro de Davos donde se encargó de hacer eje sobre la diversidad de género y la presunta falacia de las políticas para mejorar el medio ambiente.El Presidente aseguró que “nos acusan 
de decir cosas que no dijimos”. Denunció una “campaña de indignación con el solo 
fín de hacer daño y anotarse un poroto po
lítico en la pequeña disputa electoral ar
gentina”. La referencia tuvo un destinatario cercano. Jorge Macri, el jefe de la Ciudad, que casi en soledad y en representación del PRO cruzó al jefe de Estado por sus dichos sobre la diversidad de género.Un tramo controvertido, entre muchos, de la exposición de Milei en Davos fue el encargado de detonar la reacción de sectores sociales contra el libertario. La interpretación general señaló que los homosexuales habían sido acusados de pedófilos por el mandatario. ¿Qué fue lo que dijo?. Textual: "Sin ir más lejos, hace pocas sema
nas, fue noticia en todo el mundo el caso 
de dos americanos homosexuales que, 
enarbolando la bandera de la diversidad se
xual, fueron condenados a cien años de pri
sión por abusar y filmar a sus hijos adop
tivos durante más de dos años. Quiero se 
claro que cuando digo abusos no es un eu
femismo porque en sus versiones más ex
tremas la ideología de género constituye li
sa y llanamente abuso infantil. Son pedó
filos. Por lo tanto, quiero saber quién avala 
esos comportamientos", señaló.Hubiera sido útil, con seguridad, que Milei en su aclaración hubiera subrayado en qué punto ubicaba la supuesta mala intención de las personas indignadas. Ocurre que el León libertario imprime a su mirada sobre la diversidad de género un contenido ideológico que no sería tal. Menciona “un 
virus mental de la ideología woke (progresista)”. “Es la gran epidemia de n uestra 
época que debe ser curada”, remató. La realidad, descamada y transversal, mostraría otras evidencias.Scott Bessent es el secretario del Tesoro de Estados Unidos que designó Donald Trump. Está casado con John Freeman y tiene dos hijos por subrogación de vientres. En los días posteriores a su llegada señaló que en determinadas geografías “ser 
gay ya no es un problema". Su jefe, el líder republicano, consagró la existencia de sólo dos géneros. Adoptó algunas medidas administrativas al respecto. Allí se detuvo. En Alemania la líder del partido ultraderechis- ta Alternativa para Alemania (AFD) se lia-

Efecto boomerang. El discurso del presidente Javier Milei en Davos terminó alimentando una marcha que se realizará este sábado.
ma Alice Weidel. Será la candidata para las elecciones anticipadas de febrero. Es abiertamente lesbiana y formó pareja con otra mujer de Sri Lanka, radicada en Suiza, con quien comparte la maternidad de dos niños adoptados. Su foco político está colocado, sobre todo, en la lucha contra los inmigrantes. Las cuestiones de género figuran en un segundo escalón de prioridad, aunque apoya la postura en contra del matrimonio igualitario y del aborto legal.Un detalle adicional. El último fin de semana se realizó un plenario del AFD. El orador principal fue Elon Musk, ministro de Trump, el hombre que Milei disfruta a su lado al que considerada un gran amigo y benefactor de la humanidad.Esos ejemplos (tantos otros que se desconocen) debieran servir a Milei para comportarse con más cautela. Puede que esté entusiasmado con la bautizada "batalla cultural”. Pero su propio frente global exhibe clara diversidad. Quizá debiera ser también más minucioso cuando conforma la estructura de La Libertad Avanza. Para no llevarse a futuro sorpresas.Otro punto que habrá que observar cuando comiencen en marzo las sesiones ordinarias del Congreso será el trámite de los proyectos de contra-género que el Gobierno está dispuesto a enviar. “El feminismo radical 
es una distorsión del concepto de igualdad’, disparó el Presidente en Davos. “En muchos 
países supuestamente civilizados -añadió- si uno mata a la mujer se llama femicidio 
y eso conlleva una pena más grave que si 
uno mata a un hombre. Solo por el sexo de 

la víctima”. Una de las iniciativas será la eliminación de esa figura agravante en el Código Penal. Fue aprobada en 2012 por unanimidad en Diputados y el Senado.La norma tuvo entre sus impulsoras y militantes más fervientes a Patricia Bullrich. La actual ministra de Seguridad. Encargada de exhibir siempre delante de una cámara de TV el cartel con la leyenda “Ni una más”. Contradicciones libertarias: la mujer fue la primera en celebrar y compartir los dichos presidenciales en Davos.
Agitar a un sector de 

minorías sociales y anticipar 
el juego de la polarización 

podría ser un problema

Expertos que trabajan para el Gobierno, más allá de eludir la cuestión de fondo, afirman que la agenda impuesta últimamente por Milei poseería dos defectos. Agita a un sector de minorías sociales en una coyuntura estival de muchísima calma. Este sábado se concretará la Marcha del Orgullo Antifascista promovida por la comunidad LGTBIQ+. Se sumarán gremios del Estado. La otra contra para aquellos observadores la representaría el juego de polarización anticipada que provoca el desafío de Milei. No habría nada que temer si la macro economía conservara su estabilidad. De lo contrario, aquella estrategia de los extremos se le podría volver en contra.El Gobierno aprovechó una mano involun

tariamente tendida -¿de las Fuerzas del Cielo?— para intentar salir de aquel lodo discursivo. Hizo nada para evitar el paro encubierto de trenes de La Fraternidad que en la última jornada afectó alrededor de 1 millón de pasajeros. El oficialismo publi- citó como pocas veces una medida de este tipo. Señaló que se perderían más de $ 100 millones sólo por el pago de pasajes. El pleito fue por el incremento salarial fijados en 3.53%. Rechazado. Ornar Maturano, el líder del gremio, ya anunció otra medida para el Io de marzo.La pulseada con los gremialistas es siempre un menú apetecido por los libertarios. Los asimilan a “la casta” que tantas satisfacciones políticas le arrojó en el primer año de poder. Hay un plan que en un momento dio éxito e intentan repetir: exponer a los sindicatos y sus paros frente a los padecimientos de la opinión pública.Un caso testigo resultó el de los gremios aeronáuticos. Iniciaron un plan de lucha en septiembre del 2024. El Gobierno graduó varias de esas medidas de fuerza, con conciliaciones obligatorias. Dejó correr otras para aumentar el descontento social. En diciembre se firmó una tregua que abarca hasta fin de marzo. Incluyó concesiones de los gremios en materia laboraLLas transpolaciones encierran muchas veces un riesgo. No fueron pocos los pasajeros quejosos por el paro de trenes. Comprensivos, en cambio, por la demanda de un salario mejor. La agenda popular cambia. La baja de la inflación no parece ser ya un reclamo excluyente. ■
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Lamisión. Los técnicos del FMI, encabezados por el venezolano LuisCubeddu, estuvieron seis días en Buenos Aires. No hubo foto de la misión.
El FMI se toma más tiempo para 
negociar y cerrar el acuerdoAnunció que terminó la misión en Buenos Aires. Dijo que el diálogo fue “altamente constructivo”. Pero bajó las expectativas de un pronto acuerdo.

WASHINGTON. CORRESPONSAL

Paula Lugones plugones@clarin.comEl Fondo Monetario Internacional anunció ayer que concluyó la misión del organismo en Buenos Aires y que el dialogo fue “altamen
te constructivo y positivo”, mientras bajó las expectativas de la 
pronta firma de un nuevo programa al decir que las conversaciones “seguirán en curso en las próximas semanas”.La misión del Fondo, encabezada por Luis Cubeddu, subdirector 

del Departamento del Hemisferio Occidental del organismo, había llegado el miércoles de la semana pasada a la Argentina.El equipo de Economía, liderado por el ministro Luis Caputo, se reunió con los técnicos del FMI hasta el último lunes para afinar los detalles de un nuevo programa financiero que le otorgue un desembolso (el gobierno anhela unos US$ 
12.000 millones) para reforzar las reservas y así poder levantar el cepo sin problemas este año.

“Vienen bien las negociaciones”, había dicho un funcionario de Eco

nomía tras participar de las conversaciones.Sin embargo, el comunicado del Fondo pareció bajar las expectativas de que el acuerdo está pronto a cerrarse, como estimaba el Gobierno.Fuentes oficiales del organismo señalaron escuetamente que “una misión del FMI visitó Buenos Aires la semana pasada para avanzar en las conversaciones sobre un nuevo programa. El diálogo fue altamente constructivo y positivo. Los equipos técnicos continuarán 
conversando en las próximas se-

Fondo Monetario
Comunicado

“El diálogo fue 
altamente 
constructivo y 
positivo. Los equipos 
técnicos continuarán 
conversando 
en las próximas 
semanas”.

manas”. La directora gerente del Fondo, Kristalina Georgieva, ya había dicho días antes en Washington, tras reunirse con Javier Milei, que la idea era “trabajar rápida
mente . Discutimos el futuro de nuestra cooperación. Vamos a trabajar con el nuevo programa, un equipo del Fondo va a viajar a Buenos Aires la semana que viene y creo que el resultado será una Argentina más próspera y dinámica” había dicho Georgieva tras reunirse con Milei y anunciar la misión a Buenos Aires.“Queremos trabajar con rapidez con el nuevo programa para llevarlo al directorio ejecutivo”, agregó, sin dar detalles de cronograma de las negociaciones. “Es un buen momento para darle más viento a las velas de la Argentina”, gráfico.Milei busca abrochar un nuevo acuerdo con el organismo, un programa que los funcionarios de Economía vienen negociando con el Fondo desde hace meses, una continuidad del que se firmó en el 2022 con el gobierno de Alberto Fernández y que finalizó en diciembre.El Gobierno se siente fortalecido para negociar porque con sus reformas ha logrado alcanzar y su
perar las metas, sobre todo las fis
cales, y busca ahora que el nuevo plan contemple un desembolso de al menos 12.000 millones de dólares, que es lo que Milei estima que será necesario para salir del cepo sin turbulencias.Pero en el directorio del Fondo, que reconocen los esfuerzos refor
mistas de Milei, hay dudas sobre dar más dinero a la Argentina que podría esfumarse en intentar contener al dólar en un año electoral.Mientras negociaba con el Fondo, el Gobierno decretó la baja tem
poral de retenciones para los principales productos que exporta el campo, una medida que aliviaría el frente cambiario porque busca anticipar exportaciones y acelerar la compra de reservas.La portavoz del FMI, Julie Ko- zack, tenía programado dar su tradicional conferencia en Washington de prensa este jueves, donde se esperaba que diera más detalles de la misión, pero se pospuso para la 
semana que viene. ■

Baja de retenciones: tardan las 
normas pero el precio reacciona
Las reglamentaciones operativas acerca de cómo se van a liquidar 
las divisas, cómo van a controlar los bancos, se demoran. Pero los precios de los granos han reaccio
nado a la quita temporal de las retenciones. Ayer el precio de la soja 
subió 10.000 pesos hasta alcanzar 
los 310.000 pesos por tonelada, el 
máximo valor en lo que va del año.“Al principio de la jornada, los va

lores abiertos por soja se mostraban en línea con las propuestas de la sesión anterior, aunque las mismas fueron mejorando con el correr de la rueda. Con la oferta centrada en los tramos cortos de negociación, el mejor valor abierto del día alcanzó los $ 310.000/t por la mercadería con entrega inmediata y contractual, representando una suba de $ 10.000/t con relación 

al lunes. Este mismo valor se ofertó para las fijaciones de mercadería”, detallaron desde la Bolsa de Comercio de Rosario.De esta manera la oleaginosa respondió a la baja temporal de la alícuota de 33 a 26 por ciento anunciada el pasado viernes por el Gobierno nacional.Hay, sin embargo, dudas dada la obligación de liquidar las divisas a 

los 15 días de la capacidad de pago de los exportadores en relación con la nueva regulación y sus costos financieros, además del traslado en 
menores precios a productores de 
dichos costos.Ayer las entidades que integran las llamadas Cuatro Cadenas de los principales cultivos de Argentina, Acsoja (soja), ArgenTrigo (trigo), Asagir (girasol) y Maizar (maíz y sorgo), valoraron como “sumamen
te positiva” la decisión del gobierno nacional de reducir las alícuotas de los derechos de exportación a los granos y derivados de esas producciones, manifestando sus “esperanzas renovadas”. Aunque se

ñalaron: “Abre el camino, pero no 
perdemos de vista el objetivo”.A través de un comunicado, los directivos de las cuatro asociaciones manifestaron: “Estamos convencidos de que la baja a los derechos de exportación a los cultivos de soja, maíz, trigo, girasol y sorgo (Decreto 38/25), es una medida sumamente positiva, y más ahora que los productores agropecuarios atraviesan una compleja crisis a causa de los problemas climáticos y los bajos precios internacionales”.Los representantes de la agroin- dustria valoraron “el esfuerzo” del Ministerio de Economía y la Secretaría de Agricultura. ■
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Acindar: en plena crisis del 
acero, 150 trabajadores 
aceptaron el plan de retiroLa siderúrgica cerró 2024 con una caída de 40% en ventas. Adelantó una parada de rutina en su planta.
Agustina Devincenzi agdevincenzi@clarin.comPor la caída histórica de las ventas de acero, la siderúrgica Arcelor- Mittal Acindar abrió un plan de re
tiros voluntarios, al que ya adhi
rieron 150 trabajadores. A mediados de diciembre, había adelantado la parada técnica prevista para fin de año en su planta de Villa Constitución, con un acuerdo de suspensiones que alcanzó a 350 empleados, entre 50 directos y 300 indirectos (contratistas). La mayoría eran del área de acería y otros 
adelantaron vacaciones.“La empresa y el sindicato alcanzaron un acuerdo de suspensiones con vigencia hasta el 31 de diciem- Aranceles. Acindar pide medidas contra la competencia china.

bre por si eventualmente hubiera que suspender personal. Con fecha del 16 de diciembre, se inició la parada de actividad de fin de año”, ha- bía informado la compañía que produce aceros largos para distintas industrias y desde 2006 es parte del grupo brasileño Arcelor- Mittal, el principal productor si
derúrgico mundial.Ahora, con la vuelta de la actividad de la planta tras la finalización de la parada, la empresa, que viene con ventas inferiores a sus registros normales históricos, “se ve obligada a readecuar su estructu
ra productiva a los nuevos niveles de venta del mercado”, explicó.“En este marco en el que la demanda de acero todavía no vuelve a sus niveles promedios históricos, tenemos un esquema de retiros voluntarios para los empleados directos de Acindar, pero no se está desvinculando personal”, aclaró sobre la denuncia de la Unión Obrera Metalúrgica (UOM), que asegura que la siderúrgica busca despedir a 200 trabajadores.“En el proceso productivo, intervienen una serie de empresas contratistas, cada una con su especialidad, y cuando se produce menos también se demanda menos de e- llas. Entonces, se están adecuando 
los contratos al nivel de la produc
ción”, aseguró Acindar sobre sus proveedores. Por eso, agregó que la

cantidad de empleados indirectos afectados “dependerá de cada contratista y su gestión conforme mejor lo estime”.Acindar hace todos los años dos parates técnicos anuales por mantenimiento, uno a principios y otro a mediados. En 2024, fueron más 
largos, con ajustes en función del nivel de actividad. Por la caída de la demanda, debió extender, primero en abril y luego en julio, las paradas programadas en distintas áreas de sus plantas.Y aunque observa “una pequeña recuperación”, habla de una caída 
histórica de las ventas en 2024, de 
un 40% comparado a un año de por sí flojo, como fue 2023. “En un año normal tirando a bajo, producimos 1 millón de toneladas, terminamos 2024 con 600.000”, destacó, y agregó que los meses más duros fueron marzo y abril.Para 2025 están programadas las paradas habituales, pero la planta está operando al 60%, por lo que tiene capacidad para abastecer un potencial incremento de la demanda, en un mercado que se compone de un 90% de productos locales y un 10% de importados, pero en el que el avance del acero chino ame
naza con alterar esa proporción.Ante esta preocupación, Acindar propone una apertura comercial que proteja al sector con aranceles 
como en varios países. ■
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Libre contratación. Las generadoras de electricidad podrán comprar directo a petroleras el combustible.
Más desreguladón en el 
sector de la energía: el 
Estado deja de intervenirHay libertad de acción para empresas y el objetivo a largo plazo es que cada usuario contrate su propia energía.

Audiencia pública 
para discutir tarifas 
eléctricas y la 
calidad del servicioLa convocó el Gobierno y llamó a Edenor y Edesur. Será el 27 de febrero. Un esquema hasta 2030.

Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comEl Gobierno inició ayer formalmente la desregulación del mercado 
eléctrico, con el objetivo a largo plazo de que cada usuario del sistema pueda contratar su propia energía por sí mismo. De esa forma -entienden tanto los funcionarios como los ejecutivos del sector privado-, se generará más competencia y más eficiencia, por lo que bajarán 
los costos y las tarifas serán más 
baratas. En concreto, la Secretaría de Energía publicó en el Boletín Oficial la resolución 21/2025, que abre el camino para que las generadoras eléctricas -como Central Puerto, Pampa Energía, YPF Luz, AES, Albanesi, MSU Energy y Gen- neia- puedan comprar el combustible necesario para sus máquinas térmicas -que usan gas, gasoil, fuel oil o carbón mineral- directamente a las productoras como YPF, To- talEnergies, Pan American Energy (PAE), Axion, Tecpetrol, Pampa Energía, Harbour Energy, Pluspe- trol, la Compañía General de Combustibles, Raízen y Puma Energy sin intervención del Estado.Además, las generadoras térmicas, hidroeléctricas y renovables, dentro de las cuales se suman Enel, Aconcagua Energía, PCR y 360 
Energy, podrán hacer contratos di
rectamente con Grandes Usuarios 

-por ejemplo, Techint, Aluar, Hol- cim, Coto, Carrefour, Aerolíneas Argentinas, AySA y Trenes Argentinos- y distribuidoras -Edenor, Ede- sur, Edelap, etcétera-, sin que esté la Compañía Administradora del Mercado Mayorista Eléctrico (Cam- mesa) en el medio.Hasta el momento, por medio de regulaciones que vienen desde 2006 y que fueron parcialmente derogadas este martes, el Estado se 
había colocado como el planifica
dor central del funcionamiento del mercado eléctrico, al ser el comprador agregado tanto de los combustibles como de la energía. La rueda funcionaba así: el productor de gas y otros combustibles se lo vendía a Cammesa, que a su vez
PARA TENER EN CUENTA

23
Años fiie el período en el que el 
Estado intervino con subsidios y 
planificación de inversiones.

los entregaba a las centrales térmicas y después compraba la energía eléctrica para vendérsela a las distribuidoras.La excepción era con algunos contratos que se negociaron en el Mercado a Término de Energías Renovables (MATER).

A partir de ahora, todo lo vigente seguirá igual, pero las nuevas centrales de generación de energía tendrán que gestionar por sí mismas la compra de combustibles y la venta de electricidad con privados.De esta manera, el Gobierno res
petará los contratos de abastecimiento de energía (Power Purcha- se Agreement, PPA) que están en marcha apalancados en una certeza de plazos y precios con Cammesa -como usinas térmicas, parques eólicos y solares del programa Re- novAr-, pero liberará el mercado para atraer inversiones en generación, transporte y distribución.Así también se sostendrá el funcionamiento del Plan Gas hasta el 31 de diciembre de 2028, por el que las petroleras acordaron con Cammesa y las distribuidoras de gas un gran volumen de producción -principalmente de Vaca Muerta- a cambio de precios que están en torno a un promedio anual de 3,50 dólares por millón de BTU.Si bien este programa complica la liberación plena del mercado porque las generadoras no pueden acceder por completo al gas sin la intervención estatal, el Gobierno 
entendió que no puede romper 
esos contratos que apalancaron 
las inversiones y los planes de fi- nanciamiento de las petroleras como YPF, Tecpetrol, Pampa Energía y PAE en los últimos años. ■ 

El Gobierno convocó a Edenor y Edesur a una audiencia pública para discutir los aumentos de tarifas y la calidad necesaria para el servicio público de distribución de energía eléctrica durante los 
próximos 5 años.Así surge de la resolución 79/2025 que publicó ayer el Ente Nacional Regulador de la Electricidad (ENRE).La audiencia será el jueves 27 de febrero a partir de las 8.30 y se transmitirá por streaming, abier
to a todo el público.Todos los interesados en participar podrán inscribirse a partir 
del lunes 10 de febrero y hasta el 
lunes 24, inclusive.Habitualmente las audiencias cuentan con la participación de funcionarios nacionales del ENRE, ejecutivos de las empresas, cámaras empresariales, defensores de consumidores y usuarios, diputados, legisladores, intendentes y particulares interesados.En este proceso de Revisión Quinquenal Tarifaria (RQT), el Gobierno definirá el futuro del servicio por los próximos 5 años, desde el 1 de abril de 2025 hasta 
el 31 de diciembre de 2029.Edenor y Edesur vienen intercambiando documentación con el ENRE desde mediados del año pasado. Sus líneas técnicas están calculando la cantidad de ingresos necesarios para operar y mantener las redes, hacer inversiones y mejorar la calidad del servicio, tanto desde la atención a los 

Audiencia pública. Aumento y mejora del servicio hasta 2030.

usuarios, el despliegue de cuadrillas y la resolución de los cortes de luz.A partir de esas estimaciones las empresas pedirán garantizarse un flujo de fondos por la vía de las tarifas que les cobrarán a sus 5 millones de usuarios en la Ciudad de Buenos Aires y el Conur- bano.Como anticipó Clarín, el Gobierno les exigirá a Edenor y Edesur bajar entre un 40% y un 50% 
la duración y frecuencia prome
dio de los cortes de luz o incrementará las sanciones, que vuelven a los usuarios como devoluciones en sus facturas.Los aumentos de tarifas se aplicarán a partir del 1 de abril. Después de un principio de normalización del sector durante 2024, que se tradujo en fuertes incrementos de las boletas tras años de congelamientos, el Ministerio de Economía definió, con criterio político, que la suba para este año electoral no podrá ser mayor al 9,9%.Mientras tanto, durante el primer trimestre del año continuarán las actualizaciones tarifarias a discreción del Gobierno.Mensualmente el ministro Luis Caputo utiliza a los precios regulados de la energía, el transporte y el agua como anclas para desacelerar la evolución de los precios y fijar una pauta futura de inflación; en enero esa banda fue del 1,6% al 1,8%. ■

Santiago Spaltro

mailto:sspaltro@clarin.com
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CONSUMO RECORD DE HUEVOS

El consumo de huevo marcó un 
récord: Argentina es el 
segundo país del mundo donde 
más se come. En 2024, la 
ingesta se ubicó en 363

unidades al año por habitante, 
apenas por debajo de las 378 
de México.EI país alcanzó 
17.432 millones de huevos, 
10,28% más que en 2023.

El gigante global Combase: llega al 
país y operará con criptomonedasLa plataforma estadounidense, una de los tres exchanges cripto más grandes del mundo, consiguió la licencia de la CNV para operar como prestadora.
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comArgentina sigue en el centro del radar del mercado cripto internacional. Después de meses de trabajo, 
Combase, el principal exchage de 
criptomonedas de Estados Unidos y tercero en capitalización bursátil a nivel global, anunció que de
sembarcará en el país. La plataforma obtuvo en los últimos días la autorización de la CNV para registrarse como Proveedor de Servicios de Activos Virtuales (PSAV) y con este visto bueno planea un desarrollo paulatino pero contundente en el mercado local.

Con casi US$300.000 millones 
en activos en custodia, US$ 
185.000 millones en volumen tri
mestral de operaciones y un equipo global de más de 3.600 colaboradores, Coinbase, que ya cuenta con presencia en Brasil, eligió a Argentina como el próximo país para encarar un ambicioso proceso de expansión regional.“Argentina es el mercado más 
grande en términos de adopción 
de criptomonedas en Latinoamérica, y esto es muy importante para
SanCor con deuda millonada lanzó 
un fuerte recorte de personal

En medio de un tenso conflicto sindical, los empleados de la histórica empresa láctea SanCor, ubicada en Súnchales, Santa Fe, han manifestado su preocupación por las condiciones laborales y salariales. La situación se ha intensificado en las últimas semanas, con protes
tas y negociaciones.El conflicto ha generado tensiones tanto dentro de la planta como en el ámbito sindical, donde se dis

Coloso. Coinbase es la líder en EE.UU. Tiene US$ 300 mil millones en custodia. Ya desembarcó en Brasil.
nosotros. Vemos que, a pesar del progreso reciente, el país todavía se enfrenta a la inflación, el acceso restrictivo a los mercados internacionales y la volatilidad de su moneda”, apuntó Fabio Plein, Regional Manager director, Americas de Coinbase, en diálogo con Clarín. “Por todo esto, creo que Argentina 

cuten posibles acciones a seguir. De acuerdo al sindicato hasta ayer serían más de 300 telegramas de 
despido, repartidos en las cinco plantas: tres en Córdoba (Devoto, Balnearia y La Carlota) y dos en Santa Fe (Súnchales y Gálvez), donde daban empleo a más de 1.300 trabajadores.La firma alegó “razones de fuerza mayor ajenas a la voluntad de la compañía, que son de público co

amplifica por qué el poder financiero de la criptomoneda es más importante que nunca”.La compañía, que busca llegar a los 1.000 millones de usuarios en 
el mundo en el corto plazo. Actualmente, el 80% de sus ingresos provienen del mercado americano y solo el 20% restante de los otros paí

nocimiento”; entre la que se desta
ca una deuda financiera de 400 
millones de dólares.La crisis de la cooperativa ya viene de larga data. En el 2017 elaboraban 4.000.000 de litros de leche 
diarios; hoy están en 200.000 li
tros (un 5% de lo que elaboraban).Los principales socios de SanCor eran los tamberos pero dejaron de entregarle la materia prima por la falta de pago de años...Tampoco la 

ses donde tiene presencia. Y con esta expansión, buscan aumentar la influencia de los “otros mercados” en su hoja de balance. “Estamos construyendo nuestra presencia en Argentina, donde vemos una gran potencia, una gran adopción de criptomonedas y puede ayudarnos a lograr nuestra misión”. ■ 
empresa pagó los sueldos, las car
gas sociales, los impuestos.Y hasta le debe a la empresa provincial de electricidad US$ 3.000.000.Las plantas trabajan dos días por semana. La empresa supo contabilizar 4.000 empleados y actualmente tiene 1.350 pero se habla de otra ola de 500 despidos, de acuerdo al sindicato Atilra.Oscar Sapino, ingeniero de profesión, asumió en la firma en reemplazo de Alberto Sánchez, ex presidente de SanCor. En este dramático cuadro, Sapino con perfil resolutivo, pero dialoguista a la vez, esta intentado que el conflicto no escale más aún. ■

Alerta industrial 
ante el ingreso 
de maquinaria 
usada

Natalia Sago nsago@clarin.comLa Secretaría de Coordinación de Producción estudia liberar la importación de maquinarias usadas para algunos sectores, como maquinaria agrícola, equipamiento médico y máquinas para el sector energético. Así lo afirmó el Secretario de Transformación de Estado Ma-
EMPLEO

70.000
Son los empleóos directos de 
3.500 empresas metalúrgicas 
que se ven amenazadas.

ximiliano Fariña, cuando en comunicación con Radio Rivada- via en diciembre pasado, mencionó que su cartera y la de Pablo Lavigne, Secretario de Comercio, están estudiando mo
dificar la reglamentación 
concerniente a la importación 
de bienes de capital usado.Fariña anunció que habría novedades. “Estamos trabajando para que las prohibiciones sean por temas de seguridad, y si quiere ingresar algo que tiene una garantía, está en buenas condiciones y (si el productor) lo quiere ingresar al país, que pueda hacerlo, siempre pensando que es lo necesario para generar empleo y valor agregado”.Algunos sectores festejan. Fabián Castillo (Federación de Comercio e Industria de la Ciudad de Buenos Aires) (FECOBA), está a favor de que se abra la importación de maquinaria usada: “Necesitamos tecnología de 
punta para ser competitivos y exportar”. Sin embargo, el sector metalúrgico está en alerta ya que afectaría a productores locales. “El impacto es muy fuerte, porque permite que todo tipo de maquinaria y equipo usado pueda ingresar y la competencia es desleal”, dijeron. ■

mailto:apedotti@clarin.com
mailto:nsago@clarin.com
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El nuevo gobierno de Estados Unidos

Reacciones. Una imagen de una concurrida rueda de prensa en la Casa Blanca, la primera ofrecida formalmente desde el inicio del nuevo mandato del presidente Ronald Trump.
En su versión “motosierra”, Trump 
congeló subsidios y préstamos 
federales con una ola de decretosLa medida afecta áreas como la salud, la educación, transición energética, crimen y desastres naturales. El presidente también canceló programas de género en el ejército. Fuertes críticas.
WASHINGTON. CORRESPONSAL

Paula LugonesEl presidente Donald Trump avanza de forma arrolladora con su agenda de reformas y emitió decretos, algunos incluso de madrugada, con medidas que causaron 
conmoción en Estados Unidos: la Casa Blanca congeló subsidios y préstamos federales, una decisión que pone en riesgo el acceso a la cobertura médica de muchos estadounidenses de bajos ingresos y, por otra parte, también canceló programas de género en las Fuerzas Armadas de Estados Unidos.Con una serie de órdenes ejecutivas que comenzó el lunes por la noche y se extendió hasta la tarde del martes, Trump eliminó varias disposiciones de Joe Biden ligadas a las políticas de diversidad sexual 

e inclusión (DEI) en las Fuerzas Armadas y reincorporó además a militares que se negaron a vacunarse contra el Covid.Pero también dispuso la congelación de todas las subvenciones y préstamos federales, una medida que afectar a programas millonarios esenciales de educación y sanidad de los que dependen millones de personas. La iniciativa, que 
es parte de los recortes de estilo 
“motosierra” de Trump, más allá de bajar los gastos busca revisar los programas y asegurarse de que estén conformes con las “prioridades del presidente”.El director de la Oficina de Gestión y Presupuesto (0MB), Matthew J. Vaeth, señaló que la congelación también afecta a fondos destinados a la ayuda exterior y a organizaciones no gubernamen

tales, entre otras partidas.La orden, una semana después de la asunción de Trump, amenaza con frenar el desembolso de cientos de miles de millones de dólares en fondos para gobiernos locales, áreas de educación o pequeños préstamos para empresas, sobre todo para programas vinculados a la transición energética y los previstos para zonas afectadas por catástrofes naturales. Pero también afectaría a planes para combatir el crimen, proveer ayuda para viviendas, promover la investigación científica o responder a desastres naturales, entre otros.Pocos en Washington parecían entender el alcance y la intención de la medida de la Casa Blanca que ordenaba a las agencias “pausar temporalmente” el desembolso de fondos clave, dejando a miles de 

servicios gubernamentales, por un total de miles de millones de dólares y dedicados principalmente a la salud, la seguridad y el bienestar de estadounidenses, en riesgo de cerrar, al menos temporalmente. Anoche, un juez de Washington 
aceptó un pedido para frenar la de
cisión del presidente hasta una revisión el lunes 3 de febrero.En teoría, esta medida no afecta los fondos que llegan a los estadounidenses a través del sistema de seguro médico para los jubilados Medicare, por ejemplo. Sin embargo, los portales en línea utilizados para acceder al programa de seguro médico Medicaid, destinado a familias de bajos ingresos, han sido bloqueados, denunció en X el senador por Oregon, Ron Wyden.“Mi personal ha confirmado (...) que los portales de Medicaid están 

inactivos en los 50 estados después del congelamiento de fondos federales de anoche”, afirmó. “Este es 
un intento flagrante de quitarle el 
seguro médico a millones de esta
dounidenses de la noche a la mañana y provocará la muerte de personas”, denunció. La Casa Blanca aseguró minutos después que el acceso a este seguro para personas de bajos ingresos se restablecerá “pronto”.En una rueda de prensa, el líder demócrata en el Senado, Chuck Schumer, calificó la orden como 
“una puñalada al corazón de las 
familias estadounidenses”, subrayando que es “ilegal” y que su impacto se sentirá tanto en estados republicanos como demócratas, en ciudades y en zonas rurales.Trump emitió también varios decretos sobre el área de Defensa,
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que derogan la política de diversidad, equidad e inclusión (DEI) en las Fuerzas Armadas y otras órdenes de Biden. El presidente firmó los documentos a bordo del Air Forcé One, dijo a la prensa el secretario de personal de la Casa Blanca, Will Scharf.La primera es una orden ejecutiva que reincorpora a los miembros del Ejército que fueron despedidos o forzados a separarse debido a los mandatos de vacunación. O sea que todos aquellos que se habían 
negado a vacunarse contra el Co- 
vid, y que por eso habían sido ce- santeados, volverán a sus puestos.Otra orden ejecutiva que firmó Trump se relaciona con “la eliminación del radicalismo de género en el Ejército”, y otra trata sobre la “eliminación de las oficinas de diversidad, equidad e inclusión dentro del Ejército”, dijo Scharf.Los decretos del lunes reflejaron otros que Trump firmó la semana pasada con el objetivo de eliminar los programas de diversidad, equi-

Nadie parecía anoche 
comprenderlos 

alcances de la medida 
del presidente

dad e inclusión en todo el gobierno y limitar el reconocimiento gu- bernamental del género de una persona al masculino o femenino.Pero la nueva directiva fue aún más allá al autorizar al Pentágono a 
prohibir potencialmente a los sol
dados transgénero al considerar que identificarse con un género distinto al asignado al nacer es un impedimento para el bienestar físico y mental necesario para el servicio militar.“La afirmación de un hombre de que es una mujer, y su requisito de que los demás honren esta falsedad, no es consistente con la humildad y el desinterés requeridos de un miembro del servicio”, agregó la orden. Los decretos del presidente se produjeron luego de la confirmación de Pete Hegseth como secretario de Defensa.Por último, Trump firmó el desarrollo de una Cúpula de Hierro, “un escudo de defensa antimisiles integral para defender la patria estadounidense”, dijo Scharf.Este sistema, parecido al sofisticado domo de defensa israelí, se creará, según el decreto, porque “la amenaza de ataque con misiles balísticos, hipersónicos y de crucero, y otros ataques aéreos avanzados, sigue siendo la amenaza más catastrófica que enfrenta Estados Unidos”.El nuevo sistema fue concebido como la finalización de una visión buscada por primera vez por Ro- nald Reagan, cuyo sistema de defensa, apodado “Guerra de las Galaxias”, involucraba objetivos muy ambiciosos y nunca se completó. ■

La crisis con Bogotá: 
“La paz se logra con la 
fuerza”, dijo el magnateTrump se declaró “satisfecho” al doblegar a Colombia con aranceles en su disputa por los deportados.
WASHINGTON. CORRESPONSALDonald Trump se refirió a la fuerte tensión que mantuvo con Colombia cuando estaba a bordo del avión presidencial Air Forcé One, en un encuentro con la prensa tras volver de un acto con republicanos en Florida. Una periodista le preguntó qué había aprendido de la disputa con Colombia, a lo que respondió brevemente: "La paz se logra con fuerza".Trump dijo que finalmente "todo ha salido muy bien con Colombia". "Agradezco que hayan aceptado hacer lo que queríamos", afirmó el mandatario. El presidente también defendió la tarea de los agentes migratorios y afirmó que están haciendo "un trabajo fantástico", deportando a "criminales peligrosos" a un ritmo "tremendo" fuera de Estados Unidos."¿Lo pueden imaginar? Tienen asesinos, narcotraficantes, pandilleros, asesinos de todo tipo, y no quieren que vayan esposados. ¿Les gustaría ser los dos pilotos que van delante en el avión y que haya 300 personas a bordo que son asesinos, narcotraficantes y de todo tipo, y que tengan que volar con Enfasis. Trump dijo que "todo salió muy bien con Colombia", reuters

ellos sin que lleven esposas?", se preguntó.Estos comentarios fueron en referencia del presidente colombiano Gustavo Petro, que había protestado por el trato “inhumano” de los migrantes deportados a los que vio descender de un avión en Brasil, esposados y atados los pies. El mandatario de Bogotá había pedido un trato “digno” para los deportados y por eso se negó a autorizar el aterrizaje de dos aviones con expulsados colombianos en su territorio. La novedad sorprendió porque Petro ya había aceptado el año pasado vuelos similares durante el gobierno de Joe Biden, donde los deportados llegaban esposados.Después de conocer la negativa de Petro para el aterrizaje, Trump anunció inmediatamente la aplicación de un 25% de aranceles a los productos colombianos y la revocación de visas a funcionarios, así como también la suspensión del trámite de visados en el consulado. El líder colombiano cedió a los pedidos de la Casa Blanca.El caso de Colombia es parte de la estrategia de Trump de amenazar con sanciones económicas y así conseguir sus objetivos. Ya lo ha hecho con al menos media docena de países, alarmando a los líderes mundiales que lo ven como la extorsión de un matón para imponer lo que él quiere. Casi todos los días durante su primera semana en el cargo, Trump prometió golpear a algún país con aranceles, un arma que ya se muestra como fundamental en la política exterior. Canadá, México, Rusia, la Unión Europea, Dinamarca o Colombia fueron los primeros. Pero expertos advierten que podría tener efectos a nivel global y volverse un boomerang para la propia economía de EE.UU. ■

Llegan a Colombia dos aviones 
con200 deportados de EE.UU
BOGOTÁ. AFP Y AP

Dos aviones de la Fuerza Aérea de Colombia llegaron finalmente ayer a Bogotá con unos 200 migrantes deportados por EE.UU., luego de superarse las fuertes tensiones diplomáticas con el gobierno de Donald Trump, que amenazó con aranceles a toda la exportación colombiana a ese país.“Son colombianos, son libres y dignos y están en su patria donde se les quiere. El migrante no es un delincuente es un ser humano que quiere trabajar y progresar, vivir la vida”, aseguró en la red social X el presidente Gustavo Petro, que exigía a su colega Trump condicio- Singrilletes. Los deportados arriban a Bogotá desde EE.UU. efe

nes “dignas” como no esposar a los deportados.Imágenes difundidas por el gobierno colombiano muestran a los deportados -entre ellos varios menores de edad- bajando las escalerillas de los aviones. Muchos portaban mascarilla pero ninguno llevaba algún tipo de grillete. Petro se negó el domingo a permitir el ingreso de vuelos estadounidenses con expulsados alegando preocupaciones por las condiciones de su traslado. Trump le respondió de inmediato con amenazas de aranceles, que hubieran golpeado las ventas del país y doblegó a Pe- tro, quien aceptó los términos de las políticas del mandatario republicano y apagó una disputa que subía de tono.Una vez dado por superado el incidente, aviones militares de Bogotá despegaron el lunes con destino a las ciudades estadounidenses de San Diego y de Houston. ■
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Aplicación. La DeepSeek informó de ataques "maliciosos" y suspendió nuevos registros, efe

DeepSeek limita el 
ingreso de usuarios por 
una ola de ciberataquesLa app china de inteligencia artificial frenó la creación de nuevas cuentas. Dijo que hubo “ataques maliciosos”.

Según Trump, la app 
china “es una llamada 
de atención” para la 
industria de EE.UUSostuvo que DeepSeek es una oportunidad: “Debes hacerlo más barato y llegar al mismo resultado”.

BEIJING Y WASHINGTON. EFE Y APLa última alternativa china en el mundo de la inteligencia artificial (IA), DeepSeek, limitó temporalmente ayer los registros de nuevos usuarios tras sufrir "ataques maliciosos a gran escala" apenas horas después de provocar un terremoto bursátil entre las tecnológicas estadounidenses."A raíz de los ataques maliciosos a gran escala contra los servicios de DeepSeek, hemos limitado temporalmente los registros para garantizar la continuidad del servicio. Los usuarios existentes pueden conectarse como de costumbre. Gracias por la comprensión y el apoyo", anunció la sección de estado del servicio en su página web.La plataforma "sigue investigando el problema", que ha provocado que los servicios en web e interfaz de programación de aplicaciones (API) funcionen con un "rendimiento deteriorado". Por el momento, DeepSeek no ha especificado la naturaleza de estos ataques ni su procedencia.El gran interés por la tecnológica, lanzada en 2023 por un fondo de cobertura chino y prácticamente anónima a nivel internacional hasta hace unas semanas, llegó hasta el nuevo presidente estadounidense, Donald Trump, quien aseguró que su repentino éxito debería suponer "una llamada de atención" 

para las tecnológicas estadounidenses por la competencia que les ha creado.Trump agregó que todavía esperaba que las empresas tecnológicas estadounidenses dominaran la inteligencia artificial, pero reconoció el desafío que plantea DeepSeek, una aplicación que se ha situado como la más descargada este fin de semana en la tienda de Apple."El lanzamiento de DeepSeek AI de una empresa china debería servir como una llamada de atención para nuestras industrias que debe concentrarnos en la tarea de competir" con ella, subrayó.Trump dijo que consideraba que
CAMBIO EN WASHINGTON

Influencers y podcasters 
en la Casa Blanca

La portavoz de la Casa Blanca, 
Karoline Leavitt, anunció ayer en 
su primera rueda de prensa que 
los 'influencers' de redes sociales, 
podcasters, blogueros y repre
sentantes de nuevos medios con
tarán con un espacio en la ¡cónica 
sala. Leavitt se refirió como "me
dios tradicionales" a los grandes 
diarios y cadenas de TV que ocu
pan los 49 asientos del recinto. 
Los recien invitados ocuparan un 
espacio llamado "el nuevo asien
to de medios". 

el modelo de bajo costo -ofrece servicios a un precio 95 % inferior al de estadounidense OpenAI- era "un avance muy positivo" para la IA en general, porque "en lugar de gastar miles de millones y miles de millones, gastarás menos y, con suerte, encontrarás la misma solución".Este lunes, el “terremoto DeepSeek” provocó un desplome superior al 3% en el Nasdaq neoyorquino, golpeando especialmente a su competidora local, Nvidia (-16,9 %), que comenzó la jornada como la empresa más grande del parquet y acabó como la tercera tras sufrir la mayor caída diaria de una cotizada en la historia, cifrada en unos 600.000 millones de dólares.Según analistas, DeepSeek supone una amenaza para el mercado por su apuesta por el código abierto y sus bajos costos: sus desarrolladores afirman que el último modelo fue entrenado únicamente durante 55 días con un presupuesto inferior a los 6 millones de dólares, muy por debajo del de competidores estadounidenses."(El modelo) R1 de DeepSeek es impresionante, especialmente por lo que ofrecen por ese precio. Obviamente, nosotros lanzaremos modelos mucho mejores, ¡y también es verdaderamente estimulante tener un nuevo competidor!", indicó en X el consejero delegado de OpenAI -desarrolladora de ChatGPT-, Sam Altman. ■

NUEVA YORK. ANSA Y APEl presidente estadounidense, Donald Trump, calificó ayer el ascenso de la empresa china DeepSeek como "una llamada de atención" para la industria tecnológica estadounidense, después de que la aparición de su aplicación de inteligencia artificial (IA) provocara un desplome en la Bolsa de Wall Street el lunes.Las acciones de importantes empresas tecnológicas como la estadounidense Nvidia, competidora de DeepSeek, cayeron bruscamente, y el gigante de los chips perdió casi 600.000 millones de dólares en valor de mercado. Lo que ha sacudido a la industria es la afirmación de DeepSeek de que su modelo R1 se fabricó a una fracción del costo de sus rivales, lo que plantea interrogantes sobre el futuro del dominio de la IA de Estados Unidos y la escala de las inversiones que las empresas estadounidenses están planeando. DeepSeek se ha convertido en la aplicación gratuita más descargada en EE.UU. apenas una semana después de su lanzamiento.En respuesta a la noticia, Trump dijo que los últimos acontecimientos pueden ser "positivos" para Estados Unidos. "Si pudieras hacerlo más barato, si pudieras hacerlo (por) menos (y) llegar al mismo resultado final. Creo que eso es algo bueno para nosotros", comentó Trump a los periodistas a bordo del avión Air For

Golpe. Las acciones de tecnológicas de EE.UU. cayeron el lunes, efe

cé One. También sostuvo que no estaba preocupado por el avance y agregó que Estados Unidos seguirá siendo un actor dominante en este campo.DeepSeek funciona con el modelo de código abierto DeepSeek- V3 que, según sus investigadores, fue entrenado con una inversión de alrededor de US$6 millones, significativamente menos que los miles de millones gastados por sus rivales. Pero esta afirmación ha sido cuestionada en la industria de la IA.Lo que está en juego es el dominio en un sector clave como la IA, donde Estados Unidos y China están enfrascados en una dura batalla por el liderazgo mundial. El presidente Trump decidió tomar medidas tan pronto como asumió el cargo en la Casa Blanca, al lanzar el proyecto Stargate para la construcción de la infraestructura necesaria. El plan es parte de la iniciativa es la estadounidense OpenAI, la startup liderada por Sam Altman, propietaria de ChatGPT.“El R1 de DeepSeek es un modelo notable, especialmente por lo que puede ofrecer a ese precio. Obviamente, seguiremos ofreciendo mejores modelos. Es estimulante tener un nuevo competidor”, observó, por su parte, Altman, asumiendo el desafío de China. DeepSeek provocó una crisis en Silicon Valley, que, hasta ahora, ha dominado la carrera por la IA con miles de millones de dólares en inversiones. ■
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Pedro Sánchez vuelve a ceder 
ante los separatistas catalanes El presidente del gobierno de España pactó con el partido de Puigdemont varias concesiones para que apoyen una ley ómnibus en el Parlamento.
MADRID. CORRESPONSAL 

Marina Artusa martusa@clarin.comEn el tira y afloje que el gobierno de Pedro Sánchez mantiene con el independentismo catalán desde que los separatistas apoyaron su reelección en 2023, el jefe del gobierno de España tuvo que volver a ceder a sus requerimientos.Ayer pactó con Junts per Catalunya, el partido del ex presidente catalán Caries Puigdemont, el “sí” al decreto ley ómnibus que le bocharon la semana pasada en el Parlamento a cambio de introducir algunas modificaciones que les interesan a Junts. Y algo más: que finalmente la Mesa del Congreso, que es la que dirige y garantiza su buen funcionamiento, admita tramitar una proposición -no de ley- de Junts para que Pedro Sánchez acepte someterse a una cuestión de confianza.“Testear” la confianza del Parlamento es un instrumento constitucional que está exclusivamente en manos del jefe del gobierno. No puede ser impuesto desde afuera y Sánchez ya aseguró que no piensa someterse a la cuestión de confianza. “La competencia constitucional sobre la cuestión de confianza recae en la presidencia del gobierno de España, previa deliberación del Consejo de ministros”, dijo el presidente este martes en una comparecencia inusual desde el Palacio de la Moncloa.“El gobierno no ve necesidad de hacerlo”, agregó, tajante. Sin embargo acordó con el separatismo de derecha de Junts que el Congreso tramite la proposición no de ley. La

Declaraciones. El presidente español Sánchez, ayer, durante su encuentro con la prensa en Madrid, afp
Mesa, que cuenta con mayoría del PSOE y Sumar -socios en la coalición de gobierno-, posterga desde mediados de diciembre la decisión de resolver si admite o no la tramitación de la propuesta de Junts.Esta dilación puso de muy mal humor a su líder, Caries Puigdemont, quien retribuyó la demora anunciando que su partido dejaba en suspenso el apoyo parlamentario a las iniciativas del gobierno. Desde que asumió, Sánchez convive con un delicadísimo equilibrio en el Congreso donde, al no contar con mayoría, pacta cada iniciativa a cambio de concesiones.

Aún no tiene “abrochados” los votos suficientes para la ley más importante de la Legislatura: la de los presupuestos generales del Estado. Y Puigdemont no se lo va a hacer fácil.Puigdemont gobernaba Cataluña en 2017, cuando el independentismo organizó un referéndum de autodeterminación ilegal y declaró unilateralmente la independencia catalana. El por entonces presidente fue destituido y huyó de España para no ir a la cárcel. Está esperando regresar al pago cuando se disipen las dudas sobre la aplicación de la ley de amnistía que 

pactó con Sánchez a cambio de apoyar su última reelección.“Es una barbaridad”, aseguró a Clarín el catedrático derecho constitucional de la Universidad Complutense de Madrid, Eloy Gracia, cuando se lo consultó sobre la posibilidad que la Cámara de Diputados tramite una cuestión de confianza.“El Congreso no es soberano. Actúa conforme a la ley”, subrayó. E insistió con que no es constitucional que un grupo parlamentario le pida al jefe del gobierno, a través del Parlamento, que se someta a una cuestión de confianza. “Es una 

prerrogativa, un privilegio del presidente”, insistió.Algunos letrados del Congreso señalaron además que admitir el tratamiento parlamentario de la propuesta equivaldría a legitimar “una cuestión de confianza encubierta”. Sin embargo, aunque sea debatida en el hemiciclo y las derechas del Partido Popular, de Vox y de Junts se unieran para que el pedido de sometimiento al jefe del gobierno una cuestión de confianza avanzara, Pedro Sánchez podría negarse sin que hubiera consecuencias jurídicas.La única vía para desalojar a Sánchez de La Moncloa antes de tiempo es a través de una moción de censura. El Partido Popular estaría dispuesto a presentarla si el resto de fuerzas opositoras -en particular las de derecha como podrían ser Vox, Junts y el Partido Nacionalista Vasco- le garantizaran su apoyo para que saliera adelante.
Sánchez aún debe 

negociar el 
Presupuesto y no le 

será muy sencillo

Pero ni el separatismo catalán ni el vasco comulgarían con Vox, único e indispensable socio posible para que el PP recupere el gobierno de España.“Tras una larga negociación, el Consejo de ministros ha aprobado un nuevo real decreto ley social, que contiene la práctica totalidad de las medidas del escudo social que aprobamos el pasado mes de diciembre”, quiso informar Pedro Sánchez este martes.“Hablamos de 29 medidas que incluyen la revalorización de las pensiones conforme al IPC (índice de precios al consumidor) de nuestros jubilados y jubiladas, la mejora de las pensiones mínimas, las ayudas a los municipios, a los hogares, a las empresas afectadas por la terrible Dana de Valencia, las ayudas al transporte público gratuito o las ayudas a los afectados del volcán de la isla de La Palma, por citar algunas de ellas”, enumeró. ■
Meloni, en jaque por repatriar a 
un libio buscado por La Haya
ROMA. EFE Y APLa premier italiana, Giorgia Meloni, informó ayer que está siendo investigada por la Fiscalía junto a varios de sus ministros por la liberación del jefe de la policía judicial libia, Osama al Masri, buscado por la Corte Penal Internacional (CPI) por crímenes de lesa humanidad.La propia Meloni explicó en un vídeo que está siendo investigada 

por estos hechos por el fiscal Francesco Lo Voi, junto a su ministro de Justicia, Cario Nordio; el de Interior, Matteo Piantedosi, y su subsecretario de Presidencia, Alfredo Mantovano. La Justicia busca esclarecer los hechos que llevaron en la noche del pasado 19 de enero a la liberación y repatriación del jefe de la policía judicial libia, Osama al Masri, buscado por la CPI y que había sido detenido en la ciudad 

italiana de Turín. La Fiscalía investiga si estos miembros del Gobierno pudieron haber incurrido en los delitos de encubrimiento y de malversación, ya que el represor libio fue llevado a Trípoli a bordo de un avión estatal italiano.“Digo hoy lo que decía ayer: no permitiré que me extorsionen ni me dejaré intimidar. Es posible que, por todo esto, sea atacada por quienes no quieren que Italia cam

bie y mejore. Pero pretendo seguir adelante, en defensa de los italianos, con la cabeza alta y sin miedo”, declaró la política, en el vídeo divulgado en las redes.Según lo que explicó Meloni, La Haya no envió la orden de arresto a Roma y, por tal motivo, la justicia local decidió no convalidarla. “Entonces, este sujeto libio en territorio italiano, mejor que dejarlo libre, nosotros decidimos expulsarlo y repatriarlo inmediatamente por motivos de seguridad, con un vuelo como sucede en otros casos similares”, explicó.El ministro del Interior, Piantedosi, ilustró el pasado jueves en el Senado la misma tesis, atribuyen

do la decisión de liberarlo a la Justicia e indicando “motivos de seguridad” en su repatriación.La Asociación Nacional de la Magistratura señaló en una nota que la Fiscalía no había emitido una notificación de investigación contra Meloni y sus ministros: “Para aclararlo, queremos señalar el malentendido total por parte de numerosos exponentes políticos de la actividad llevada a cabo por la Fiscalía de Roma, que no emitió, como muchos han dicho incorrectamente, una notificación contra Meloni y los ministros Nordio y Piantedosi, sino una comunicación de registro, que es un acto debido” en la investigación. ■

mailto:martusa@clarin.com
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Desolación. Una de las zonas de Beirut, la capital de Líbano. Las pilas de escombros y la reconstrucción, algunos de los graves problemas.REUTERSHay 3.000 edificios destruidos por bombas de Israel. Como en Gaza, áreas de Beirut y el Sur son montañas de escombros con 1,3 millón de desplazados.Las ruinas de Líbano, el otro país devastado por meses de guerra
THE NEW YORK TIMES. ESPECIAL

Aryn BakerDurante los últimos tres meses, Ahmad Mehdi ha estado viviendo en la mitad de una casa. En octubre, un ataque aéreo israelí contra el edificio contiguo al suyo en un barrio al sur de Beirut hizo volar por los aires la mayor parte de la cocina y la sala de estar de su apartamento en el quinto piso.Cuando mira lo que queda del edificio de al lado, se siente abrumado por la magnitud de la des

trucción. “Once pisos de escom
bros se han derrumbado en dos”, dijo. “Todo lo que se ve son rocas, 
tierra, acero y trozos de hierro".Como muchos libaneses cuyas casas y negocios sufrieron daños durante más de un año de guerra entre Israel y el grupo Hezbollah, Mehdi, de 20 años, y su familia están ansiosos por comenzar las reparaciones, pero no pueden hacer mucho hasta que se limpien los escombros. “Ese es nuestro mayor 
problema: ¿dónde ponemos los es
combros?”, dijo.

Mientras Líbano inicia el lento proceso de reconstrucción tras un tenue alto el fuego entre Hezbollah, la milicia proiraní libanesa, e Israel, lucha por encontrar la manera de limpiar las enormes cantidades de escombros que quedaron esparcidos por Beirut, la capital. Un informe del Consejo Nacional de Investigación Científica del Líbano dijo que una estimación preliminar de los daños mostraba que casi 3.000 edificios en la zona de Dahiya, al sur de la ciudad, habían sido destruidos, gravemente dañados o ex

tensamente dañados.Más de 3.700 personas en el Líbano murieron durante la guerra, que comenzó cuando Hezbollah, un grupo con base en el Líbano, comenzó a disparar contra posiciones israelíes después de los ataques liderados por Hamas contra Israel el 7 de octubre de 2023. El conflicto desplazó a alrededor de 1,3 millones de personas en el Líbano, eliminó miles de millones de dólares de la economía y devastó grandes porciones del sur del Líbano cerca de la frontera con Israel, así como 

las áreas densamente pobladas al sur de Beirut donde Hezbollah tiene influencia.Tamara Elzein, una de las autoras del informe, dijo que las evaluaciones iniciales mostraron que los ataques israelíes a edificios, casas, fábricas, carreteras y otras infraestructuras en todo el país habían creado aproximadamente 350 millones de pies cúbicos de escombros. No se puede comenzar una reconstrucción sustancial hasta que se limpie todo eso. En Gaza, donde Israel ha estado librando una guerra para erradicar a los militantes de Hamas, casi el 60 por ciento de los edificios han sido dañados o destruidos en el enclave asediado. Los ataques con cohetes de Hezbollah en Israel también han destruido o dañado viviendas en comunidades fronterizas y han provocado incendios forestales en tierras agrícolas.Issam Srour, profesor de ingeniería civil y ambiental en la Universidad Americana de Beirut, indicó que los vertederos en el Líbano ya tenían dificultades para manejar los desechos de construcción, a menudo peligrosos. Gran parte de ellos, sostuvo el experto, se vierten al medio ambiente.En 2006, después de la última guerra entre Hezbollah e Israel, los escombros de las zonas fuertemente bombardeadas al sur de Beirut, que incluían munición sin explotar, amianto, mobiliario sintético, aparatos electrónicos destrozados y desechos orgánicos, fueron arrojados a lo largo de la costa cerca del aeropuerto, según afirman los expertos ambientales.Eso se convirtió en un vertedero permanente, sin barreras adecuadas para proteger el medio ambiente marino de las sustancias químicas tóxicas que se filtran de los escombros, dicen. La zona, conocida como Costa Brava, se ha convertido en sinónimo de desastre ambiental en el Líbano. El efecto del último conflicto, explicó Srour, podría ser mucho mayor y más dañino. ■
Bill Gates cruza a Elon Musk por 
su apoyo a los ultras de Alemania
LONDRES. AFP.AP Y EFEBill Gates, el fundador y director ejecutivo de Microsoft, salió al cruce de Elon Musk, flamante funcionario de Donald Trump, por sus mensajes de apoyo a partidos de extrema derecha tanto en Alemania como en Gran Bretaña.

“Si alguien es superinteligente, y 
él lo es, debería pensar en cómo 
puede ayudar. Pero esto es una 
agitación populista”, dijo el filántropo norteamericano en una entrevista con The Times de Londres. Musk participó en los últimos dí

as de mítines de partidos con afinidades con el nazismo, como Alternativa para Alemania (AfD). A través de una videollamada les expresó su apoyo y sostuvo que "está bien estar orgulloso de ser alemán". Musk dijo que que AfD encarna "la mejor esperanza para Alemania".Gates le apuntó a magnate dueño de Xy Tesla también por haberse manifestado a favor del activista antiislamista británico Tommy Ro- binson frente al líder del partido Reformista de derecha y defensor del Brexit, Nigel Farage.
“Ustedes quieren promover a la 

derecha, pero dicen que Nigel Fa
rage no es lo suficientemente de
rechista", dijo Gates. Y agregó: "Es 
una locura. Ustedes están a favor 
de la AfD...".En ese sentido, el mandamás de Microsoft ahondó en su crítica al sudafricano, quien el día de la asunción de Trump hizo un saludo por el que fue acusado de nazi. 
"Es realmente una locura que pue
da desestabilizar la situación po
lítica de los países", dijo Gates."Creo que en EEUU, a los extranjeros no se les permite dar dinero; otros países tal vez deberían adop-

Bill Gates. Fundador de Microsoft
tar salvaguardas para asegurarse de que los extranjeros súper ricos no distorsionen sus elecciones", afirmó el fundador de Microsoft.“Es difícil entender por qué al

guien que tiene una fábrica de au
tomóviles en China y en Alemania, 
cuyo negocio de cohetes depende 
en gran medida de las relaciones 
con naciones soberanas y que está 
ocupado recortando 2 billones de 
dólares en gastos del gobierno de 
EE.UU. y dirigiendo cinco empre
sas, esté obsesionado con esta his
toria de peluquería en el Reino 
Unido. Yo me pregunto, ¿qué?".Según Musk, "Alemania se ha 
acomodado en la mediocridad. Es 
hora de cambios audaces y AfD es 
el único partido que abre este ca
mino", escribió el multimillonario en un artículo de opinión publicado en la edición dominical del diario Die Welt. Los comentarios del empresario llegaron en plena campaña electoral en Alemania, que se prepara para votar en febrero en unos comicios anticipados. ■
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La Argentina viene gozando con la entrada de dólares, pero debe prepararse para la salida MIRADAS

Débora Camposdecampos@clarin.com

FOCO 
ECONÓMICO

Daniel Fernández Cañedodfcanedo@clarin.com

Q
uienes frecuentan a Santiago Caputo dicen que el mega asesor presidencial insiste con el concepto "todo mar
cha de acuerdo al plan" a la hora de tranquilizar a sus interlocutores sobre "la batalla cultural" prevista por el presidente Javier Milei para este año.Frente a ese balizamiento del rumbo político, el ministro de Economía, Luis Caputo, sorprendió a los mercados con la baja transitoria de las retenciones a las exportaciones agropecuarias, una medida que desató por lo menos tres lecturas simultáneas.Una de ellas, y principal, es que el Gobierno intenta ahora conseguir la mayor cantidad de dólares para fortalecer las reservas del Banco Central y, así, tratar de convencer al Fondo Monetario Intenacional de que es posible conseguir dólares del comercio exterior sin necesidad de devaluar el peso.En ese marco, vale recordar que por decisión del Presidente a partir de febrero bajará del 2% al 1% mensual el ritmo de aumento del dólar oficial, constituyendo la señal más clara de que el Gobierno no tiene previsto un salto cambiario, por lo menos, hasta fin de 2025.Si algo deja en claro el Gobierno es que quiere ganar las elecciones legislativas y para eso un punto clave de su capital político está en que el dólar se quede quieto apuntando a bajar la inflación.Un tema para mirar es el futuro de la tasa de interés de la política monetaria (32% anual) que, al bajar la devaluación al 1% quedaría muy alta si se anualiza su medición en dólares.Tal vez, el Gobierno quiere mantener la tasa alta para acelerar aún más el ingreso de divisas de los exportadores, que tiene una cláusula por la cual la establece que “liquiden al menos el 95% de las divisas res- pecto de esas mercaderías en un plazo comprendido entre la entrada en vigencia de la presente medida y hasta 15 días hábiles de efectuada” la declaración jurada de

EL NIÑO RODRÍGUEZ

venta al exterior.En el Gobierno calculan que con la baja de 7 puntos porcentuales de las retenciones (la más relevante es para la soja de 33% a 26%) el campo adelantará la liquidación de US$ 6.800 millones, una cifra importante que alargaría la buena racha en materia de ingreso de 2024 aunque, como dice el economista Carlos Melconian, podría tratarse “de ade
lantar para el almuerzo la comida que esta
ba prevista para la cena”.Otra lectura corrió por parte de los analistas del campo, que entendieron que la baja temporaria de las retenciones fue para darle oxígeno a un negocio que no cerraba en 2025. La apreciación cambiaría, el aumento de los costos y las asechanzas que implican el posible fortalecimiento del dólar a nivel global, que podría deprimir los precios de las materias primas, se suman a la sequía para formar un panorama difícil para la actual y la próxima campaña.
Una condición necesaria para 

la eliminación de las 
restricciones cambiarías sin 
tener que devaluar, es que el 
Central esté fortalecido en 

materia de reservas.

La tercera lectura gira en torno a cómo hará el ministro Caputo para convencer al FMI de que si entran fondos frescos no se destinarán a financiar gastos de turismo en el exterior o a intervenir en el mercado cambiario para garantizar un esquema de dólar barato que ya derrama consecuencias sobre las cuentas externas.La intervención en el mercado cambiario para contener la brecha que está en 12%, previa al anuncio de la baja de las retenciones, le había costado al Central unos US$ 600 millones según el último informe de la Fundación Capital.Además, sostiene la estadística del Indec que en 2024 la balanza turística dejó un saldo negativo de US$ 2.125 millones dólares,

que sería un anticipo de la avalancha de argentinos hacia el exterior en el arranque de este año.Volvió el "deme do¿' en los shopping chilenos y brasileños, enancado en el extraordinario resultado cambiario de 2024.Los datos de Eco Go destacan que el año pasado el Banco Central logró comprar US$ 21.800 millones y que, a su vez, el Tesoro le compró US$ 15.800 millones que permitieron el pago puntual de la deuda.La decisión de privilegiar el pago de la deuda sobre la acumulación de reservas en el Central (las reservas netas siguen siendo negativas por más de US$ 4.000 millones) habría sido determinante para generar el inesperado éxito del blanqueo de capitales.Los US$ 31.000 millones del blanqueo depositados en los bancos marcaron un punto de inflexión a favor de la estabilidad cambiaría y del crecimiento del crédito.A partir del blanqueo, empresas grandes de la Argentina colocaron Obligaciones Negociables por US$ 7287 millones., y pone el foco en un número muy importante a tener en cuenta después del anuncio presidencial sobre que el cepo cambiario se termina este año.Dentro y fuera del Gobierno reconocen que una condición necesaria para eliminar las restricciones cambiarías sin tener una devaluación de cierta magnitud es que el Central esté fortalecido en materia de reservas y la apuesta oficial es a lograr US$ 12.000 millones del FMI lo que despejaría notablemente el panorama del año.Pero sin cepo, el Gobierno deberá atender, entre otras demandas importantes, las provenientes de las utilidades retenidas de las empresas que girarían en torno a los US$ 11.000 millones en tanto que, calcula Eco Go, la deuda acumulada con las casas matrices "por encima del giro normal de 
las compañías se ubica en torno a los 
US$23.000millones adiciónale^'.El balance cambiario2024le dio al Gobierno satisfacciones grandes, el de 2025 presenta un panorama para seguir de cerca. ■

Ok-Sun soloquería ir a la escuela
Lo que Lee Ok-Sun conocía realmente bien a los 15 años era el hambre. Nacida y criada en Busan, hoy la segunda ciudad más grande de Corea del Sur por detrás de Seúl, pero en los años 30, apenas un pueblo, había pasado carencias desde el primer día de su vida. Los siguientes años no sería mejores.Mientras ella cuidaba a sus tres hermanos menores, sus padres trabajaban a destajo por migajas que nunca alcanzaban. Ella soñaba con ir a la escuela, pero como solo podían permitirse la educación de uno de los cinco hijos del matrimonio, ese derecho fue para el mayor de los varones. Entonces, apareció una solución para la familia: “dar en adopción” a Lee Ok-Sun. Como se vende un mueble o una sartén, los padres la vendieron, en realidad, al propietario de un restaurante de fideos de Busan, que la obligó a trabajar como sirvienta y luego la vendió a su turno a un tabernero de Ulsan, que también la usó como mano de obra a cambio de una comida apestosa. Los siguientes años no sería mejores.Un día volvía de hacer un mandado cuando un grupo de soldados japoneses la secuestró. No era la única: las tropas invasores durante la Guerra del Pacífico se hicieron de miles de jóvenes coreanas que usó como “mujer de consuelo”, el eufemismo utilizado por el ejército imperial nipón para referirse a sus esclavas sexuales. Así, a los 16 años, fue encerrada en una jaula por la que pasaban tantos soldados como quisieran para violarla una y mil veces a cambio de nada. Tuvo sífilis, quedó estéril, fue golpeada y vejada tantas veces que perdió la cuenta y a sus 94 años dio testimonio de esos crímenes de guerra. Aunque Japón no ha informado cuántas mujeres fueron esclavidas, se estima que entre 50.000 y 400.000 chicas fueron forzadas a aceptar las violaciones de los miembros del ejército imperial japonés. “Los japo
neses son unos bastardos y unos de
generados. Nos deben una indemni
zación”, le dice Lee Ok-sun a la ilustradora y artista coreana Keum Suk Gendry-Kim durante las muchas entrevistas que fueron dando forma al libro Hierba (Reservoir Books), que ahora llega a la Argentina.

“La violencia y, más concretamen
te, la violencia sexual, deja traumas y 
heridas para toda la vida. A las vícti
mas y a las personas que las rodean”, consideró Keum Suk Gendry-Kim entrevistada hace dos años. Y agregó: 
“Los escritores y artistas tienen que 
abordar asuntos históricos para 
abrir un espacio de reflexión sobre 
esos hechos, y para denunciarlos”. ■
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DEBATE Félix V.LonigroProfesor de Derecho Constitucional (UBA)

E
n la Argentina, al nivel de las autoridades nacionales, cada dos años se desarrollan elecciones legislativas -en las que se renueva la mitad de la cámara de Diputados y un tercio del Senado-, y cada cuatro se llevan a cabo las elecciones presidenciales, en las que también se eligen a los cuarenta y tres representantes que la Argentina envía al Parlamento del Mercosur.Las presidenciales son las que más movilizan a la gente, y en ellas, rara vez los electores cortan boleta, porque lo habitual es que, quien vota a una fórmula presidencial, también vote a la lista de candidatos a diputados y senadores que la acompaña. Ello ocurre, también habitualmente, porque la elección de legisladores genera una enorme indiferencia, lo cual, a su vez, reconoce dos causas: la mala reputación de la actividad del Con

greso, y un profundo desconocimiento acer
ca de su función. De hecho, si se le pidiera a la gente que explique para qué está el Parlamento, seguramente la respuesta irónica sería: “para nada”, y la respuesta formal sería: “para hacer leyes”.La primera de las respuestas sería peligrosa, porque si bien es cierto que muchos legisladores no hacen honor a la responsabilidad que les cabe, el buen funcionamiento del órgano legislativo es fundamental para la democracia y para el sistema republicano: para la “democracia” porque allí 
están representadas las diversas ideolo
gías y las minorías, y para la “república” porque la separación de órganos y atribuciones, impide la acumulación del poder en el primer mandatario.Mientras tanto, la segunda respuesta sería insuficiente, porque el Congreso no fue crea

do para “hacer leyes”, sino para ejercer una 
serie de importantes atribuciones en materia impositiva, penal, internacional, defensa, educación, justicia, etc.), para lo cual utiliza un instrumento institucional denominado “ley”. El problema es que, probablemente apenas uno de cada diez electores pueda enumerar cinco atribuciones del Congreso; cuando son 
casi sesenta. Es sabido que el desconocimiento es el padre de la indiferencia.Alberdi decía, con claridad y crudeza, que la calidad de los gobernantes depende de la calidad de los gobernados. Pues paupérrima “calidad” es la de los pueblos cívicamente incultos, porque, digámoslo con angustia, votan a ciegas.En función de esta triste circunstancia, da la sensación que, al elector, no le importa mucho si el candidato a presidente al que elige, podría tener, luego, en ejercicio del cargo, un Congreso a favor o en contra. Tal vez sea porque presume que, si no lo tuviera a favor, el presidente podría “go
bernar por decreto”, pensando, sin entenderlo demasiado, en los macabros “decretos de necesidad y urgencia”, que no serían otra cosa que aquellos que los presidentes dictan, “apropiándose” de atribuciones que la Constitución Nacional ha conferido al Parlamento)Trataré de ser elocuente, y a la luz de dicha elocuencia, explicar los “pro” y los “contra” que podría tener, para un presidente, conducir los destinos de un país con un Con
greso a favor o en contra, respectivamente.

Cuando un presidente no tiene mayorías propias en el Parlamento, es decir, cuando tiene al Congreso en contra, puede encontrar dificultades para llevar a la práctica muchas de las propuestas cuya concreción sólo puede lograrse a través de una ley, en cuyo caso necesitará negociar una y otra vez, con 
el riesgo de no lograr los acuerdos necesa
rios. También podría tener dificultades para designar al presidente de la Cámara de Diputados, al presidente provisional del Senado y para presidir las comisiones legislativas más importantes en ambas Cámaras.

DANIEL ROLDÁN

En este caso, los proyectos de ley que el presidente envía al Congreso podrían tener mayores dificultades para ser aprobados, y si esas mayorías opositoras se concentraran en el Senado, hasta podrían bloquearse los acuerdos que el presidente necesita para la designación de j ueces, embajadores, procurador y defensor general de la Nación, presidente del Banco

Central y militares de alto rango.Pero al mismo tiempo, un Congreso opositor tiene más poder de control sobre la 
potestad del presidente de ejercer atribuciones legislativas mediante decretos de necesidad y urgencia; es más celoso de sus propias facultades constitucionales, evitando así las perversas delegaciones legislativas; limita de un modo más eficiente la discre- cionalidad presidencial para designar jueces, embajadores o fiscales; controla mejor la utilización de los recursos por parte del Poder Ejecutivo; y funciona como un dique de 
contención para frenar los intentos de re
formas constitucionales armadas a conveniencia del primer mandatario.En definitiva, lo bueno de un Congreso oficialista es que se facilita la gobernabilidad, la cual se hace más compleja con un Congreso opositor, haciéndose necesario concretar acuerdos en forma permanente; pero lo positivo de un Congreso opositor, es que hay 
un mayor control sobre la gestión del pre
sidente y sus ministros, el cual se desdibuja si en el Congreso hay mayorías oficialistas.Sea como sea, es siempre el pueblo el que decide, con su voto, dar mayor o menor poder al presidente o al Congreso, lo cual puede ser conveniente o inconveniente según las circunstancias y momentos históricos; pero lo único que el soberano elector no puede hacer, si quiere una democracia con calidad, es, a la hora de votar, darse el lujo de no entender cómo funcionan las instituciones. En otros términos, un pueblo cívicamente educado tiene anticuerpos que le permiten 
defenderse de los argumentos engañosos y muchas veces falaces de los candidatos y gobernantes, y tiene mayores argumentos a la hora de decidir su voto. ■

TRIBUNA

Conexiones que 
sanan: mascotas 
y plantas, 
Drotectorasde 
a salud mental

Constanza CilleyDirectora ejecutiva de Voices!. Miembro del Consejo Directivo de WAPOR Latinoamérica,

E
n tiempos de ritmo acelerado, aislamiento social y desafíos emocionales, las mascotas y las plantas se han convertido en 
aliados esenciales del bienestar. Estas formas de vida ocupan un lugar central en los hogares, transformándolos en refugios de calma y equilibrio.Un estudio de Voices y WIN muestra que 8/10 ciudadanos latinoamericanos valoran su relación con animales y plantas casi tanto 

como con otras personas. Testimonios como “Es una compañía fantástica, puro cariño” o “Mi perra me ayuda a superar ataques de ansiedad; sabe cuándo estoy mal y me ayuda” evidencian su impacto como terapeutas 
emocionales. Centros de salud promueven visitas de mascotas por su efecto positivo. En redes sociales, imágenes de perros junto a plantas mientras sus dueños realizan actividades creativas simbolizan esta sinergia.Si las mascotas son los nuevos hijos, ¿las plantas son las nuevas mascotas?Más allá de la decoración, las plantas son símbolos de tranquilidad y mindfulness. Cuidarlas fomenta conexión con la naturaleza y 
atención plena. Regarlas o trasplantarlas reduce la ansiedad y cultivan paciencia, un re

curso escaso en la vorágine actual. Las plantas no solo embellecen los espacios; ofrecen propósito y constancia, conectando a las personas con los ritmos de la naturaleza.La convivencia de mascotas y plantas transforma el hogar en un ecosistema vivo donde todo fluye en armonía. Este enfoque refleja un deseo creciente de elementos que nutran cuerpo y mente, creando espacios que inspiran y calman. El aislamiento social es alarmante: una de cada cuatro personas a nivel 
mundial reporta soledad, especialmente mujeres jóvenes y habitantes urbanos. Factores como el trabajo remoto, los hogares unipersonales y la hiperconexión digital—que no siempre genera interacciones significativas— han debilitado las redes de apoyo humano.En este contexto, mascotas y plantas son an
tídotos efectivos contra la soledad. Las primeras ofrecen compañía constante y vínculos emocionales profundos; las segundas reconectan con la naturaleza, generando arraigo y tranquilidad. En un mundo de relaciones superficiales, estas conexiones aportan autenticidad.En América Latina, los problemas de salud mental son notorios. Según Voices, Argentina es uno de los países con mayor es
trés (54%). Los jóvenes destacan como los 

más afectados (72%) y las mujeres también reportan niveles altos. Esto resalta el papel de las mascotas y plantas como soportes emocionales clave.Este fenómeno cultural va más allá de lo estético. Las mascotas son vistas como “ángeles guardianes” que enseñan empatia y co- nexión. Narrativas populares, como que “dog” es “god” al revés, refuerzan esta idea simbólica y espiritual. Por su parte, las plantas conectan con prácticas ancestrales y espirituales, ayudando a sanar y fomentar el crecimiento personal.Cambios demográficos también influyen. La 
caída de la natalidad y el aumento de hogares 
unipersonales llevan a muchos a considerar a las mascotas y plantas como “miembros de la familia”. Los jóvenes, que frecuentemente retrasan la crianza de hijos por motivos económicos o ambientales, encuentran en estas relaciones una conexión emocional significativa.Adoptar una mascota o cuidar un rincón verde son decisiones que construyen refugios para la salud mental. Sin embargo, los vínculos humanos, aunque complejos, siguen siendo esenciales para el bienestar. Mascotas, plantas y conexiones humanas nos recuerdan que el bienestar empieza en casa. ■
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Inseguridad

Rosario: crímenes y alianzas 
entre bandas narco y barras 
vuelven a encender la alarmaSon grupos que reportaban a “Los Monos” y ahora estarían bajo el liderazgo de “Los Menores”. En lo que va del mes se registran 17 muertes violentas.
Daniel Alberto SchreinerEspecial para ClarínUna saga de muertes violentas ocurridas el fin de semana, sumada a un puñado de ejecuciones vincula
das con el narcotráfico y el contex
to de la interna en la barra de Rosa
rio Central en la previa del debut del primer equipo como local - cuando todo hace prever que estrenará nuevo jefe tras el crimen del capo Andrés “Pillín” Bracamonte-, encienden las alarmas ante la posibilidad de un incremento de la 
violencia en Rosario, que el año pasado tuvo un respiro en cuanto a la tasa de homicidios dolosos, luego de una década a sangre y fuego.Diecisiete homicidios en los primeros 27 días del año marcan un alza de la violencia en Rosario, que el año pasado estableció un récord a la hora de hablar de una baja en el número de asesinatos: se produjeron 91 crímenes, una cifra compatible con la tasa que mostraba la ciudad a fines del siglo pasado, cuando la sola suma de las muertes violentas no contribuía a esclarecer el panorama de la criminalidad organizada, ya que sólo un porcentaje menor explicaba las marcas rojas en el mapa.El Plan Bandera impulsado por los gobiernos de Javier Milei y Maximiliano Pullaro pudo frenar en 
2024 la escalada de muerte que había envuelto a la ciudad en los dos años anteriores retomando una senda histórica que había marcado como jalón el récord de homicidios de 2013, con 264 crímenes en Rosario: se habían duplicado entonces los asesinatos en tres años, al calor de la guerra narco y, especialmente, por los vueltos que trajo la ejecución del entonces líder de “Los Monos”, Claudio “Pájaro” Cantero, en mayo de aquel año.Rosario había cerrado 2023 con 259 homicidios quintuplicando la media nacional y apenas por debajo de los 287 asesinatos registrados en 2022, año récord en cuanto a la violencia letal en la región.A falta de cuatro días para terminar el mes, la cifra actual de enero 
emparda ya el número del año pa-

Zona caliente. Uno de los barrios más peligrosos de Rosario, vigilados por fuerzas de seguridad.

Capo. "Pillín" Bracamonte, el asesinado líder de la barra de Central.
sado y está a nueve casos de igualar enero de 2023 (cuando se registraron 26). El primer mes del año suele mostrar en la ciudad -desde hace dos décadas- un particular aumento de la violencia, sobre todo cuando el calor, afirman especia
listas, aumenta la irritabilidad.Hace quince días, el gobernador Pullaro y el intendente Pablo

Javkin se reunieron para analizar los números que dejó la política de Seguridad en el primer año de gestión y, a la vez, proyectar el trabajo conjunto para este año.También, el contexto de violencia hizo saltar las alarmas en la previa al primer partido de Rosario Central como local en la Copa de la Liga frente a Lanús, disputado ayer 

desde las 19.15. Según fuentes de la barra fue el debut formal de la nueva conducción del paravalanchas tras la doble ejecución de Bracamonte y su mano derecha, Daniel “Rana” Attardo, en noviembre.Tras el doble crimen, hubo balaceras contra la casa -en la zona del Bajo Ayolas- del máximo referente de “Los Monos” dentro la barra y, a la vez, imputado por encubrir los asesinatos de Bracamonte y Attardo, Leopoldo Martín “Pitito” Martínez, y lo que fue considerado una 
réplica inmediata en la zona sur, en la vivienda de Agustín “Turco” Sarat Navas, a quien vinculan con el sector que se quedó con el mando de la pesada barra auriazul.De acuerdo con esta versión, refrendada por fuentes policiales, Lautaro Ghiselli, más conocido como “Laucha” o “Roedor”, será de ahora en más el encargado de llevar adelante la barra que, durante el cuarto de siglo en que fue liderada por “Pillín” Bracamonte, era conocida como “Los Guerreros”.A este hombre lo vinculan con la banda “Los Menores”, cuyo liderazgo se atribuye al recientemente detenido Lisandro “Licha” Contreras 

y al aún prófugo Matías Gazzani: según la principal hipótesis de la investigación, ambos están detrás del doble crimen.De acuerdo con un alto jefe policial, la asunción de la nueva conducción de la barra no hace más que reflejar el avance en el territo
rio de una especie de confedera
ción, en la que confluyen bandas 
barriales o zonales que, en otro momento, reportaban al jefe de “Los Monos” Ariel “Guille” Cantero y algunas franquicias que se re- ferencian en Esteban Alvarado.Con el gerenciamiento de la dupla Gazzani-Contreras, en este nu- cleamiento se aglutinan, según esta versión, nombres como los de Pablo “Nico” Camino, Leandro “Gordo” Vilches y Héctor “Eri” Ma- sini -integrantes a la vez del sector que perdió la disputa interna en la barra de Newell’s Oíd Boys y considerados “Monos disidentes”-, además de Andy Benítez (del barrio Ludueña) y Mauricio Ayala (de Parque Oeste), entre otros.También en un contexto narco- criminal, el 15 de enero, cuatro mujeres fueron baleadas en Esmeralda al 1900 (La Sexta, lindero con el barrio Martin), en lo que se considera una advertencia al capo René “Brujo” Ungaro, aliado de Alvarado y enfrentado en esa zona con “Gordo” Vilches (disidente de Los Monos).Allí llegaron a la noche dos sicarios en moto, que dispararon contra un grupo de vecinos que estaba en la vereda: Marcela Gorosito -
La cifra de muertes de 
este mes iguala al total 

de enero de 2024.

madre de un preso de la cárcel de Piñero vinculado con Ungaro, Marcelo “Pala” Gorosito- recibió un tiro fatal en la espalda. Como resultado del mismo ataque, también murió Antonella Echavarría, que recibió un disparo en la cabeza.En la zona oeste, hace una semana fue asesinado Mario “Marito Pino” Fernández, de 42 años. Había cumplido condena por un crimen cometido en barrio Las Flores a principios de siglo, cuando era gati- 
llero de su tío Juan Carlos “Mono Grande” Fernández, quien lideró “Los Monos” hasta morir ahogado -en2003- en la desembocadura del arroyo Frías, para dejar el mando del grupo criminal en su concuñado, Ariel “Viejo” Cantero.Tras cumplir una condena, “Marito” vivía cerca de la Comisaría 19° y poco más de un año atrás le habían baleado la casa. Entonces le dejaron un mensaje, que los investigadores recordaron de inmediato tras el homicidio: “Mario Pino, dejá de batir a la cana. Plántate gil”. Detrás del crimen surgió la sombra de Francisco “Fran” Riquelme, hombre de barrio Ludueña al que relacionan con Alvarado y a quien
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cada vez más seguido ubican como parte de la flamante confederación delictiva regenteada por los integrantes de “Los Menores”.El lunes 13 de enero, en la cárcel de Piñero, fue víctima de un ataque letal a puntazos Agustín de la Encina, a quien le atribuían el ge- renciamiento para el desembarco de una carga de un cuarto de millón de dólares de cocaína, que terminó incautada en la ciudad bonaerense de San Pedro.Este joven de 26 años, que se ganaba la vida como broker de seguros, había sido detenido en 2021 también por narcotráfico. Poco después lo acusaron de haber mandado a matar a una mujer que le reclamaba una deuda. En el tablero 
de ajedrez del bajomundo del ham
pa lo vinculaban con Alvarado.
Hay temor por la nueva 
conducción de la barra 

brava de Central.

Una semana antes del crimen de “Marito Pino” en otro sector considerado “caliente” de la ciudad - Nuevo Alberdi, lindero con el barrio 7 de Septiembre, lugar de referencia de Los Menores-, Benjamín Mansilla, de 14 años, recibió un tiro en la cabeza. Lo mataron sicarios en moto que llegaron a Luzarriaga al 2400 y gatillaron contra la casa mientras cenaba con su padre.Más allá de las estadísticas, sobre las cuales tanto el Gobierno nacional como el provincial asientan sus caballitos de batalla a la hora de mostrar éxitos de gestión -funda
mentales en la inminente campa
ña electoral en camino hacia las 
elecciones de convencionales 
constituyentes y concejales pre
vistas para abril próximo- hay una sensación térmica que puede analizarse tomando en cuenta la vinculación de los asesinatos con el narcocrimen y, también, ataques armados que no terminaron en muertes sólo por el azar o la mala puntería de los sicarios.Por caso, el pasado fin de sema
OCHO HERIDOS DE BALA EN MENOS DE 48 HORAS

Siete ataques armados durante el fin de semana

El sábado pasado, un hombre de 
40 años y un chico de 18 años su
frieron impactos de bala en las 
piernas mientras estaban reuni
dos con vecinos en Parque Casas. 
Quedaron con heridas leves.
Dos jóvenes de 28 y 25 años fue
ron atacados desde un auto rojo 
mientras tomaban tereré en la ve
reda, en el barrio Plata, y recibie
ron balazos en las piernas.
Un chico de 24 años sufrió una 
herida de arma de fuego en el tor
so y el cráneo tras ser baleado en 
el barrio Travesía y quedó grave. 

na se registraron en Rosario cua
tro crímenes, tres de los cuales se concretaron en un lapso de 24 horas. El viernes a la noche, un sicario en moto ejecutó a un joven de 28 años, Luis Joaquín del Valle, quien estaba sentado en la puerta de su casa, en Servando Bayo al 1900, en el barrio Bella Vista Oeste. El tirador le bajó un cargador y persiguió a la víctima cuando intentó refugiarse en una casa. Finalmente, las balas lo alcanzaron a la altura del pecho y la espalda.La madrugada del sábado, otro joven identificado como Gonzalo Pereyra (27) fue asesinado de un tiro en la cara en la zona de Avenida de la Travesía (Sabin) al 1400 bis, en la zona noroeste. El cuerpo presentaba, además, un golpe en la cabeza y no había demasiadas precisiones sobre la mecánica del crimen.Eel sábado a la tarde, Nicolás Rol- dán (30) fue asesinado en la zona del Puente Negro, en Sorrento y Cavia, al noroeste. Murió después en el hospital Eva Perón de Granadero Baigorria. En el mismo centro asistencial fue atendido un joven de 27 años herido de un tiro en la pierna durante el ataque ejecutado por sicarios en moto: uno de e- llos gatillo al menos cuatro veces.El último asesinato fue concretado durante la madrugada del domingo, cuando Ruth González, de 20 años, fue apuñalada en el abdomen en la zona de Einstein y Barra, en el barrio Ludueña. Según la hipótesis principal, una chica de 15 años cometió el ataque tras una discusión en una fiesta.A estas cuatro muertes se suma la de Ramiro Castellanos, de 43 años,que había sido baleado tres semanas atrás en Homero Manzi y Buffano, en en barrio Rucci (al noroeste), donde un tirador en bicicleta le vació el cargador de un arma calibre .22 y lo mandó agonizante al hospital Eva Perón.Previo al último ataque ocurrido el fin de semana, el sábado a la noche hubo distintas balaceras 
sangrientas, al menos cinco, en las que no se reportaron víctimas fatales (ver recuadro). ■

En Carlos Uriarte al 7900 (barrio 
Rivarola), un joven de 23 años re
cibió un disparo en la cadera. 
En el barrio Tablada, un joven de 
22 años fue herido en el abdome- 
na y la pierna izquierda, en Patri
cias Argentinas y Garibaldi.
La noche del domingo, un chico 
de 12 años fue baleado en una 
pierna y un brazo en Amenábar y 
Lavalle (barrio San Francisquito), 
tras un ataque ejecutado por sos
pechosos en moto que gatillaron 
contra vecinos que conversaban 
en la puerta de una casa.

Un jubilado mató a un 
delincuente de 16 años que 
intentó robar su camionetaTres ladrones lo abordaron cuando estacionaba, en La Matanza. Según el fiscal, actuó en legítima defensa.
La Matanza fue escenario de otro 
hecho de violencia. El lunes a la noche, un jubilado se defendió del robo de su camioneta y mató a tiros a un ladrón de 16 años frente a su casa, en Villa Madero.La secuencia, ocurrida cerca de las 21 en Cabildo y San Martín, quedó grabada por dos cámaras de seguridad, que muestran cómo Nicolás Cisco, de 78 años, estacionaba marcha atrás su Toyota SW4 blanca sobre la vereda, cuando apareció lentamente una camioneta doble cabina Renault Oroch, con tres ladrones armados, que frenó a la par. Uno de ellos se bajó 
e intentó abrirle la puerta, pero 
fue sorprendido por el hombre, 
que comenzó a disparar.El ladrón -Lucas Sebastián Graneros, de 16 años- quedó tendido en el piso y la víctima le volvió a 
disparar. Sus cómplices escapa
ron a toda velocidad. Uno de ellos estaba cerca de la camioneta del hombre amenazado y, cuando escuchó los disparos, subió a la Renault del lado del acompañante mientras el conductor aceleraba.El jubilado siguió disparando a 
la camioneta de los fugitivos, mientras Graneros estaba tirado sobre la calle. Minutos después murió. El caso quedó a cargo del fiscal Diego Rulli, de la Fiscalía Te-
Hallan droga en la casa del médico 
acusado de prostituir a su pareja
La Policía de la Ciudad allanó la casa del cirujano plástico Fabián Pelá- ez (54), detenido el lunes, luego de que su pareja, se arrojara semides- 
nuda desde un primer piso en Ni- certo Vega al 5900 (Palermo), y encontró droga, dinero, recetarios y 
anotaciones del imputado.Propietario de una clínica de estética en un chalé que perteneció a la familia bodeguera Graffigna, el médico es un personaje conocido en la ciudad de San Juan, donde 
también ejerce su profesión y viven sus hijos adolescentes.Su mujer, atendida por el SAME luego de que algunos vecinos la vieran pidiendo ayuda en el medio de la calle y llamaran al 911, dijo que

Terror. El ladrón que murió amenaza a su víctima, que se defiende.
BALEADO EN LA MATANZA

Otro ataque contra un 
Policía de la Ciudad

Un policía de la Ciudad radicado 
en la provincia de Buenos Aires 
recibió un disparo en el abdomen 
cuando intentaron robarle en La 
Matanza. El ministro de Seguri
dad porteño, Waldo Wolff, detalló 
en sus redes sociales que Ernesto 
Mamani recibió un disparo, por lo 
que debió ser operado en el hos
pital Balestrini. La víctima fue 
atacada en Camino de Cintura y 
Mendoza, cerca de Villa Palito, 
cuando iba a trabajar.

su pareja la drogaba y la obligaba a 
prostituirse. Al saltar al vacío para escapar se quebró los tobillos.Peláez y la mujer de 34 años llevaban cinco años de relación y concurrían seguido a fiestas electrónicas. El médico estaba separado de Liliam Mari, ex reina de la Fiesta del Sol de San Juan.Investigadores del área nacional de Rescate de Víctimas de Trata no 
clasificaron a la mujer como víc
tima de ese delito. Peláez declaró a los agentes que lo detuvieron que su pareja tiene problemas psiquiá
tricos y estaba medicada. Ayer, la Policía allanó su vivienda en busca de la medicación que mencionó y otros elementos de interés. 

mática Homicidios La Matanza. Se determinó que la defensa fue 
legítima, por lo que el jubilado 
no quedó detenido. Además era materia de investigación el paradero del resto de los sospechosos. La autopsia preliminar indicó que recibió dos disparos. El balazo mortal fue el primero, que impactó en la cabeza.El tiro atravesó el vidrio de la puerta del conductor y alcanzó al asaltante. Junto al cuerpo había un arma de utilería, según precisó a Clarín un investigador, quien agregó que “se investiga si lo venían siguiendo. Por el tipo de vehículo creo que fue al vo
leo. No tenían un plan”. ■

Peláez se presenta en las redes como especialista en Cirugía Plástica egresado de la Universidad Nacional de Córdoba y remarca en Facebook que es “gerente propietario” de la Clínica Del Prado, en San Juan.En Instagram -donde tiene más de 4 mil seguidores- sube videos de procedimientos ambulatorios, como la colocación de botox para disimular arrugas o de ácido hialurónico para aumentar el tamaño de los labios. También muestra su trabajo realizando “lipoaspiracio- nes con lipotransferencia a glúteos”, rinoplastias y colocando implantes mamarios. ■
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El Costa Galana cumplió ayer 30 años. Una pareja ele inmigrantes gallegos armó un imperio hotelero desde cero, que hoy siguen su hija y su nieto.La historia del matrimonio que creó el primer 5 estrellas de Mar del Plata
MAR DEL PLATA. CORRESPONSAL 

Guillermo Villarreal mardelplata@clarin.comNo había jactancia en la tarjeta personal que Manuel Alvarez Argüe- lies entregaba cuando, junto a su esposa María del Carmen Cheda, estaban al frente del Hotel Europa, que alquilaban en el centro de Mar del Plata. Detallaba las virtudes del establecimiento -a tres cuadras del Casino y de la Playa Bristol, el servicio de "comida esmerada"-, y aclaraba: "Atendido por sus dueños", una frase que encerraba más que simple información comercial. Denotaba la conexión directa con los huéspedes, su dedicación al trabajo, y un orgullo genuino y comprometido por la atención.Precisamente, es la distinción del grupo hotelero que fundó el matrimonio y que ayer celebró el cumpleaños del que para ellos fue "un sueño", la apertura del primer 5 estrellas de Mar del Plata, el Hotel Costa Galana, la joya de un emporio hotelero que ya incorporó a la tercera generación de la familia. El lujoso hotel, que reposicionó a Mar del Plata, cumple 30 años.Se inauguró el 28 de enero de 1995, día del cumpleaños de Manuel, que no llegó a ver zarpar a la nave insignia del grupo: falleció cinco meses antes. En los tiempos en que no se hablaba del liderazgo de la mujer o peor, en que su gobierno generaba suspicacias, María del Carmen y su hija Claudia quedaron al frente del negocio.Días después, ya en marzo, hubo una inauguración formal a la que asistió el entonces presidente Carlos Menem. Fue en los primeros tiempos de su gestión, los años del recordado 1 a 1, un peso un dólar, que el matrimonio comenzó a visualizar el 5 estrellas, en realidad, "a soñar con un hotel que todos los elogiaran".Ocurría entonces lo que siempre pasa cuando el cambio es favorable al bolsillo de los argentinos: los turistas elegían destinos del exterior. Y muchos de estos viajeros, al regresar, por ejemplo de Río de Janeiro, y volver a pisar Mar del Plata, indirectamente terminaron por azuzarlos: "No sabes, Manuel, allá tienen esto, esto y aquello", le describían entusiasmados los huéspedes las experiencias que habían tenido en la hotelería fuera del país.Por eso, los esfuerzos económicos de este matrimonio descendiente de inmigrantes españoles,

DIEGO IZQUIERDO

Frente al mar. El edificio (en el centro) fue diseñado por el consagrado arquitecto Mario Roberto Alvarez.
GRUPO ALVAREZ ARGÜELLES

Con lujo y estilo. La hija, el nieto y el hotel por dentro.
gallegos ellos también, fueron enfocados a la compra de los terrenos linderos al Hotel Iruña, el que siguió al Hotel Europa y que marca, por ser el primero que pudieron comprar, en 1958, la fecha fundacional del grupo hotelero.Contrataron a un arquitecto consagrado, Mario Roberto Alvarez, autor de diseños emblemáticos como el Teatro y Centro Cultural San Martín, en la avenida Corrientes; la Casa Podestá, el edificio de Posadas y Schiaffino, la Bolsa de Cereales, el Túnel Subfluvial que une Pa

raná y Santa Fe, entre otros, además de decenas de edificios de propiedad horizontal. El Costa Galana fue el primer hotel de su portfolio.Pero Alvarez no tuvo buenas noticias en su primer encuentro: el terreno que el matrimonio había comprado no sumaba los metros suficientes para el desarrollo de un proyecto cuyas dimensiones necesarias Manuel tenía muy claras."Había mucho de visionario en mi padre", lo recuerda su hija Claudia Alvarez Argüelles, contadora pública, presidente y CEO del grupo 

hotelero, que vuelve a recorrer la historia de su familia para contar cómo una mañana su papá regresó al Iruña y avisó que ya tenía el lugar donde erigir el 5 estrellas, entonces en un sector alejado, frente a Playa Grande. "Tenían un vínculo estratégico, él yendo siempre más allá, ella un tanto más conservadora, si se quiere, pero acompañando", explica sobre sus padres.Pero para llegar hasta aquí, el matrimonio había recorrido un largo y duro camino que comenzó cuando eran adolescentes y desde el Puerto de Vigo viajaron a Buenos Aires. Vivían en pueblos cercanos de Galicia, aunque allí no se conocieron.Los padres de ambos, en los difíciles tiempos de post guerra civil española, habían emigrado en busca de un futuro mejor, dejando allí a sus hijos, y trabajando con el objetivo de poder al fin costearles el viaje para reunir a su familia, lo que ocurrió años después.María del Carmen llegó cuando tenía 13; sus padres, que emigraron cuando ella tenía 2 años, alquilaban una pensión en el barrio de Montserrat, en Buenos Aires. Manuel llegó con 14 años; conoció a su papá en Buenos Aires.En tanto terminaron la escuela primaria, ambos tuvieron su primer contacto con el oficio que luego abrazaron: ella fue mucama y lavandera en la pensión de sus padres; Manuel comenzó a trabajar en el bar donde lo hacía su padre.Se conocieron en un picnic organizado por la comunidad españo

la en Buenos Aires, ella con 16, él con 21. "Cuando ella salía de la escuela, veía que él pasaba por su casa. La tercera vez que lo vio, de manera directa, como es mi mamá, le preguntó por qué lo hacía siendo que no le quedaba de paso: 'Paso a verte', le confesó él. Al año se casaron, y no se separaron más", recuerda Claudia.Era 1951 y Mar del Plata estaba en boca de todos. Ese mismo año, los padres de María del Carmen hicieron pie en estas playas, donde compraron una pensión. El joven matrimonio Alvarez Argüelles trabajó casi tres años allí, "haciendo de todo", pero fundamentalmente ella como mucama y él en la cocina o como mozo. Su idea siempre fue independizarse, dinero que ganaron, lo ahorraron: así llegaron a comprar el fondo de comercio de "un pequeñísimo hotel", el Europa, en la calle Belgrano 2400 (ya no existe), "atendido por sus dueños".De allí pasaron al Hotel Iruña, en Diagonal Alberdi y la costa, entonces un edificio de dos pisos. Una foto de esos primeros años denota el empuje que movilizaba a la pareja: en blanco y negro, el frente del hotel anunciaba con grandes carteles: "Abierto todo el año. Calefacción central". Toda una innovación: los hoteles, en esos años, abrían aquí solo en verano.Años de mucho trabajo. "Entre 18 y 20 horas por día; bajábamos a la playa una o dos veces al año", recuerda María del Carmen en un libro de memorias: "Se repetía el desafío; mejorar las habitaciones, los yesos caídos, falta de pintura. Retomamos el ritmo que veníamos sosteniendo, de mejora permanente como nuestra forma de trabajar".Tuvieron dos hijos, Alberto y Claudia, y su casa fue el Iruña. Todavía es la de su madre: "Nunca quiso irse del hotel", cuenta su hija, que a los 12 años, como un juego, comenzó a trabajar en un área -en esos años- neurálgica del hotel, como telefonista."Ellos trabajaban muy enfocados, me apasionaba verlos, disfrutaban trabajando, viendo los detalles, anticipándose a los deseos de los huéspedes", cuenta en la charla con Clarín en la biblioteca del Hotel Costa Galana, que redefinió el perfil de la ciudad como anfitriona.Ni bien abrió sus puertas, albergó comitivas de los Juegos Panamericanos de 1995; la lista de eventos en sus tres décadas y de personalidades del mundo que pasaron por el hotel es vasta y sorprendente. Desde su apertura sorprendió con un "área de bienestar" (entonces nadie hablaba de spa), con restaurantes de alta cocina, para el que eligieron en principio la mano creativa del chef Jean Paul Bondoux, para La Bourgogne, la mesa más francesa de Mar del Plata, y ahora, desde el verano pasado, "Mar Cocina Suratlántica", inmerso en el tercer piso, de cara al mar del que se nutre, a cargo de otro creativo, el chef Pedro Bargero. ■

mailto:mardelplata@clarin.com
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Una argentina quedó 
entre los diez finalistas a 
mejor maestro del mundo
Es Karina Sarro, que da clases en 4 escuelas de Moreno. La destacan por cómo integró la tecnología en el aula.
Ricardo Braginski rbraginski@clarin.com“Tengo la mejor profesión del planeta tierra”, dirá Karina Sarro, en medio de la charla con Clarín. Y lo argumentará. Dice que eso siente cada vez que ve que sus alumnos 
aprenden, y sobre todo cuando e- 
llos se lo dicen y le agradecen por lo que están aprendiendo.Sarro es de Moreno, en el Conur- bano oeste de Buenos Aires. Da clases en 4 escuelas de ese partido. En una secundaria que depende de la Universidad Nacional de Moreno, en 2 escuelas para adultos, y en una “escuela container”, donde las aulas son tan calurosas, cuenta, que en verano está obligada a salir Sarro. Compite por un millón de dólares en el "Nobel de la Educación".

y dar clases debajo de un árbol. Sarro se especializó en la aplicación 
de tecnología en el aula. Sí, aún en esas aulas con tantas carencias.Por el trabajo que hace allí en el Oeste bonaerense Sarro fue seleccionada, por la Fundación Varkey y Unesco, como uno de los diez 
mejores docentes del mundo, en el Global Teacher Prize, algo así como el “Nobel de la Educación”.Sarro compitió contra más de 
5.000 candidatos de 89 países. El ganador recibirá un millón de dóla
res y será anunciado en la Cumbre de Gobiernos del Mundo (World Government Summit), que se hará en Dubái del 11 al 13 de febrero. Karina estará presente.Sarro estudió el profesorado y luego Ciencias de la Comunicación en la Universidad de Moreno. Des
pués hizo una especialización en 
educación y nuevas tecnologías en FLACSO. Y ahora sigue estudiando en la Universidad Europea.Pero no solo estudia, también produce. Está escribiendo su cuar
to libro sobre tecnologías inmersi- vas. Explica que es un texto pensado para docentes, en el que explica 
cómo se puede aplicar las nuevas 
tecnologías en las aulas: desde la realidad aumentada, hasta la virtual o mixta.“Me encantaría que todos los docentes pudieran aplicar estas tecnologías en sus clases”, dice Sarro.

- Estos equipos son caros, ¿cómo 
las aplican en contextos de caren
cias?, le pregunta Clarín.- Se puede. Nosotros, por ejemplo, armamos los Cardboard con cartón (son los anteojos de Google para ver realidad virtual). Usamos círculos de una botella para mirar.¿Qué hará si se gana el millón de dólares? Karina Sarro la tiene bien clara. Cuenta que está armando 
una consultora educativa, en la que impulsa que más maestros usen la tecnología en las aulas.“Mi idea es poder replicar la ex
periencia a toda la República Ar
gentina. Poder sensibilizar a la mayoría de los docentes, ayudarlos, que haya más formación docente, que tengan una formación constante. Soy una apasionada y quiero contagiarlo”, dice.El Global Teacher Prize se hace una vez por año y está abierto a docentes en actividad en escuelas de educación obligatoria. Los candidatos deben dedicar al menos 10 horas semanales a la enseñanza.Los otros nueve finalistas este año son Mansour Almansour (Arabia Saudita), Tionge Mtambo (Ma- lawi), Erick Hueck (EE.UU.), Brett Dascombe (Australia), Ramón Majé Floriano (Colombia), Mo- hammad Imran Khan Mewati (India), Muhammad Namzi (Malasia), Celine Haller (Francia) y Subash Chandar (Nueva Zelanda). ■
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Demoras y más gastos para 
viajar, por el paro de los trenesEl gremio de los maquinistas hizo huelga de 9 a 15 por reclamos salariales. Largas colas en las paradas de colectivos de Constitución, Once y Retiro.

Constitución. Se notó el malhumor en las dársenas, g.rodríguez adami Vacíos. Los andenes, sin actividad en Constitución, g. rodríguezadami
El primer paro de 2025 dejó a miles de usuarios sin trenes y en busca de opciones para viajar. A la mañana, los andenes quedaron vacíos con el último servicio que llegó a Constitución a las 9:10, y volvieron a mostrar actividad después de las 15. Lo que se vio fueron estados alterados, porque muchos viajaron mal o tuvieron que hacer gastos inesperados.

Las terminales de las principales líneas reabrieron a las 15. Salvo la de Once, del tren Sarmiento, que como estaba anunciado, volvió a salir desde Once a las 16.17."Por las características de la medida de fuerza, todos los servicios urbanos de las cinco líneas que opera Trenes Argentinos se verán afectados más allá del horario estipulado, en virtud del diagrama de 

los últimos y primeros trenes programados antes y después del paro", dijeron desde el Gobierno, y aseguraron que la medida de fuerza afectó a 1 millón de personas. "Es una medida extorsiva", dijo el vocero presidencial, Manuel Adorni.El paro fue decretado por La Fraternidad, el gremio que nuclea a los maquinistas, en reclamo de mejoras salariales. Su conductor, Ornar

Maturano, declaró ayer,, tras una asamblea, que no descartan nuevas medidas de fuerza durante febrero. Y confirmó que el Io de marzo, cuando se celebra el Día del ferroviario, los maquinistas no trabajarán.Por la mañana, las filas para esperar los colectivos se repetían en distintos puntos clave del AMBA. En Constitución, sobre todo en la 

parada de la línea 51, más de 40 personas esperaban con quejas.“Hace una hora y media que estoy acá, soy de Glew, vine temprano y no sé en qué me voy a volver. Es indignante”, dijo Antonia Guerrero.“La bronca que te da tener que llegar a tu casa y no saber en qué vamos a volver... Somos de Florencio Varela, además el gasto es mayor viajando en colectivo. Ahora estamos buscando la parada del 129”, expresó Guadalupe junto a su familia, todos cargados de bolsos.“Trabajo hace ocho meses acá y hubo dos paros; a nosotros nos afecta en las ventas, porque ya tenemos clientes fijos. Hoy, por ejemplo, trabajo toda la jornada porque el paro es hasta las 15, pero cuando es hasta más tarde tenemos que cerrar” dijo Maylen, de 27 años, empleada de uno de los kioscos de la estación Constitución.
El Io de marzo, por el 
Día del Maquinista, 

tampoco habrá trenes.

Sobre la avenida Rivadavia, en lo- calidades como Haedo y Ramos Mejía, en el Oeste del Gran Buenos Aires, también se veían largas filas y demoras para tomar los colectivos que hacen recorridos similares al tren Sarmiento. En un contexto de tránsito no tan cargado, típico de fines de enero, para algunos las bicicletas fueron una opción. También los taxis y los autos que que prestan servicios a través de aplicaciones; aunque por el aumento de la demanda también se encarecieron los precios, y multiplicaron por mucho el valor de boleto de tren.»
Bárbara Almeida Melemenis 

(Maestría Clarín/Univ. de San
Andrés)

Arrestan al motociclista que 
mató a un nene en Puerto Madero
El motociclista que atropelló y mató a Gonzalo, de 7 años, la semana pasada en Puerto Madero, fue detenido ayer en Villa Ballester, partido de San Martín, por efectivos de la división Homicidios de la Policía porteña.La detención de un hombre, identificado como M. Silva, de 32 años, se produjo gracias a la investigación de la Policía de la Ciudad y al análisis de las cámaras de seguridad y la declaración de un testigo presencial, que permitió establecer que la motocicleta era una Kawasaki Z900.A partir del reconocimiento del rodado, los investigadores lograron dar con el domicilio del propietario, en Villa Ballester. Tras montar

POR UN VIDEO

Piden sacarle la licencia 
de conductor al cantante 
decumbiaL-Gante

La Agencia Nacional de Seguri
dad Vial pidió que inhabiliten a 
manejar a Elián Valenzuela, el 
cantante de cumbia conocido co
mo L-Gante, luego de que se co
nociera un video que él mismo 
compartió]unto con la mediática 
Wanda Nara, en el que infringe al 
menos dos normas de tránsito: 
manejar hablando por celular y 
sin tener colocado el cinturón de 
seguridad. 

un operativo de vigilancia en el domicilio, y con orden de allanamiento del Juzgado Nacional en lo Criminal y Correccional N° 46, Silva fue detenido cuando ingresaba y trasladado a la DDI de San Martín. Luego lo llevaron a la Ciudad, en donde permanece detenido por el delito de homicidio agravado.El incidente que terminó con la vida de Gonzalo de 7 años, se produjo el jueves por la madrugada. Ocurrió en la Intendente Giralt y Macacha Güemes, cuando la familia de la víctima cruzaba la calle y fue sorprendida por una moto negra que circulaba sin patente y muy rápido. Además de Silva, iba un acompañante, ambos con casco.Según la denuncia presentada

Víctima. Gonzalo, el nene que murió embestido el viernes pasado.
por Florencia, la mamá de Gonzalo, la moto iba en dirección norte- sur, pero en un momento realizó una maniobra en U. Entonces embistió Gonzalo. Tras el impacto, el conductor y su acompañante huyeron sin asistir a la víctima. El niño murió en el hospital Argerich.La familia, que vive en Lanús, había ido de paseo a Puerto Madero y 

caminaban para tomar el colectivo de regreso. “Lo mató y siguió como si nada. No atinó a frenar nunca”, aseguró la semana pasada FLo- rencia, la madre de la víctima.Ahora que está detenido, se espera que Silva sea indagado. Todavía no se sabe nada del acompañante, de quien se presume, por los testimonios, que era una mujer. ■
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Otro paso para convertir 
la ex Ciudad Deportiva 
de Boca en un barrio top
IRSA, dueña del proyecto “Ramblas del Plata”, firmó dos boletos de venta con un desarrollador para la primera etapa.
Agustina Devincenzi adevincenzi@clarin.comIRSA avanza con “Ramblas del Plata”, su nuevo proyecto de 10 torres de lujo en Puerto Madero Sur, en el predio de la ex Ciudad Deportiva de Boca, frente al Río de la Plata y la Reserva Ecológica.El desarrollo, que primero se llamó “Costa Urbana”, prevé la construcción de 6.400 viviendas junto con oficinas, locales comerciales, un hotel y un paseo peatonal costero en un terreno de 71,6 hectáreas, de las cuales 32 fueron cedidas a la Ciudad para un parque.La compañía de Eduardo Elsz- Uso mixto. Habrá viviendas, comercios, oficinas y otros rubros, irsa

tain informó ayer a la Comisión Nacional de Valores (CNV) que firmó dos boletos de venta con un desarrollador local para la primera etapa, que consta de 14 lotes con 126.000 metros cuadrados, representativos del 18% de la superficie vendible total.La operación que cerró corresponde a dos lotes que alcanzan una superficie total de 10.525 metros cuadrados en forma conjunta y una superficie vendible estimada total de 40.000.El precio de la transacción fue de US$ 23,4 millones aproximadamente, habiéndose abonado el 30% a la firma del boleto, mientras que el 70% restante, un saldo de alrededor de US$ 16,4 millones.IRSA adelantó que comenzará los trabajos de infraestructura en el predio mientras avanza en el proceso de firma de los acuerdos correspondientes a la comercialización de la primera etapa.De las 71,6 hectáreas totales del emprendimiento, el 29% se destinará a lotes privados (20,6 hectáreas), mientras que un 71% (50,9 hectáreas) a usos públicos.El objetivo es recuperar el acceso al río, prolongar el paseo costanero, generar un tejido mixto para revitalizar la zona y propiciar la vinculación de la zona con la Ciudad.La iniciativa recibió la aproba

ción de la Legislatura porteña en diciembre de 2021, luego de más de una década de intentos fallidos para desarrollar el terreno que IRSA le compró en 1997 a la sociedad Santa María del Plata por aproximadamente US$ 50 millones y que era conocido como “Solares de Santa María”.El proyecto inmobiliario apuntará a un segmento de público de clase media-alta y alta, con precios que en el mercado calculan que oscilarían los US$ 6.000 el m2.Las obras de la primera etapa están previstas que comiencen en los próximos meses, con la expectativa
De las 71,6 hectáreas, 
32 estarán ocupadas 

por un parque público.

de que las primeras viviendas estén disponibles en2028. Pero el desarrollo completo estaría listo recién en una década.Así, la primera fase será en tomo a la bahía central, con lotes destinados a usos mixtos, con preponderancia de viviendas, una parte comercial y un paseo peatonal longitudinal que recorrerá la bahía.En la segunda etapa, se desarrollará el loteo hacia la Ciudad, mientras que la tercera contempla la península que da sobre el río. ■

Movete seguro, 
pagando menos
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Fútbol internacional

Haaland. Si Manchester City no gana se queda afuera, efe Di María. Benfica arriesga ante Juventus en Turín.AFP Dembelé. Si PSG pierde puede quedar eliminado, ap

Día clave en la Champions League, 
con varios peso pesados en riesgo 
y mucho protagonismo argentino
Se juegan los 18 partidos de la última fecha de la fase de liga para definir a los clasificados a los octavos de final y a los play offs. Manchester City, Benfica y PSG pueden quedar eliminados.
Cuando la UEFA diseñó el nuevo formato de la Champions League con 36 equipos en fase de liga (en lugar del viejo sistema de 32 repartidos en grupos) seguramente no imaginó, por ejemplo, que el poderoso Manchester City (campeón en 2023) pudiera arrancar la última fecha fuera de los 24 que seguirán en 
carrera. Es decir, con chances rea
les de quedar eliminado. Tampoco que el millonario París Saint- Germain, aunque ahora con un plantel menos galáctico, o el histórico Benfica (con Ángel Di María y Nicolás Otamendi) también podrían despedirse demasiado temprano de esta competencia, la más importante a nivel de clubes del mundo.Sin embargo, así son las cosas. La

Los ocho primeros van 
directo a octavos; los 
otros 16 a play-offs.

primera edición de la fase de liga de la renovada Champions League finalizará esta tarde con 18 encuentros que se disputarán simultáneamente a partir de las 17 y muchas cosas por definir. Con la excepción de los choques Young Boys-Estre- 11a Roja y Sturm Graz-Leipzig (un póquer de elencos ya eliminados), 
en todos los partidos habrá en jue
go puntos que resolverán la situa
ción de quienes los obtengan o no.La tabla como la vemos en la página de al lado se modificará y es más que probable que los ocho que 

se clasifiquen en forma directa a los octavos de final y los 16 que vayan a un play-offs no sean los mismos que vemos hoy diferenciados por los colores verde y amarillo.Algunos pujarán por avanzar sin escalas a los octavos de final, descansar un poco más, y otros procurarán asegurar su lugar en los play- offs eliminatorios. Entre aquellos cuya continuidad en el torneo es todavía incierta hay algunos de los principales animadores del certamen en la última década.Con la nueva configuración que la Champions adoptó a partir de esta temporada, los equipos que ocupen los primeros ocho lugares de la tabla al finalizar la fase de liga pasarán directamente a los octavos de final, mientras que los que ter-

TODOS A LAS 17 HORAS

Manchester City-Brujas  ESPN 
PSV-Uverpool__   DISNEY+
Stuttgart-PSG................................ ESPN 3
Aston Villa-Celtic.____________ESPN 4
Leverkusen-Sparta Praga. DISNEY +
Inter-Mónaco.................FOX SPORTS 2
Barcelona-Atalanta. FLOW (116) 
Juventus-Benfica_ __ ___ _ __ __ ESPN 2
Brest-Real Madrid........ .....FOX SPORTS
B.Dortmund-Shakhtar DISNEY + 
Young Boys-Estrella Roja. DISNEY + 
B.Múnich-Slovan Bratislava. DISNEY +
Salzburgo-A. de Madrid. FLOW (117)
Girona-Arsenal... ... ... ..... ... . .DISNEY+
Dinamo-Milan....................... DISNEY+
Lille-Feyenoord......................DISNEY +
Sturm Graz-Leipzig............... DISNEY +
Sporting-Bologna................. DISNEY + 

minen entre la novena y la 24a colocación deberán disputar una etapa eliminatoria a doble partido, cuyos ganadores también pasarán a los octavos.
Los que acaben entre la 25a y la 

36a ubicación quedarán elimina
dos. Y allí estará esta tarde el mor
bo principal.Liverpool, que ganó sus siete encuentros en esta fase de liga, y Barcelona (el más goleador, con 26 tantos) son los únicos equipos que ya aseguraron su lugar en los octavos de final. Los de Alexis Mac Allister se asegurarán terminar primeros con un empate en su visita a PSV Eindhoven.Bologna, Sparta Praga, Leipzig, Girona, Estrella Roja, Sturm Graz, Red Bull Salzburgo, Young Boys y
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POSICIONES

Champions League
Equipo

Aston Villa 13 7 4 1 2 9 4 *5
Monaco 13 7 4 1 2 13 10 +3

Feyenoord 13 7 4 1 2 17 15 +2
Lille 13 7 4 1 2 11 9 +2

Brest 13 7 4 1 2 10 8 +2
B. Dortmund 12 7 4 0 3 19 11 +8

Bayern Múnich 12 7 4 0 3 17 11 *6

Real Madrid 12 7 4 0 3 17 12 *5
Juventus 12 7 3 3 1 9 5 +4

Celtic 12 7 3 3 1 11 10 +1
PSV 11 7 3 2 2 13 10 +3

Brujas 11 7 3 2 2 6 8 -2
Benfica 10 7 3 1 3 14 12 +2
PSG 10 7 3 l’"3 jO 8

Sporting 10 7 3 1 3 12 11 +1

Stuttgart 10 7 3 1 3 12 13 -1
Manchester City 8 7 2 2 3 15 13 +2

Shaktar_________ 7 7 2 1 4 7 13 -6
Bologna 5 7~ í 2 4 3 8 -5

Sparta Praga 4 7 1 1 5 7 19 -12
Leipzig 3 7 1 0 6 8 14 -6

Girona 3 7 1 0 6 4 11 -7
Estrella Roja 3 7 1 0 6 12 22 -10
SturmGraz ’___ 3 7’j’’ 0 ~6 4’14 -10 ~

Salzburgo 3 7 1 0 6 4 23 -19

Slovan Bratislava 0 7 0 0 7 6 24 -18

Young Boys 0 7 0 0 7 3 23 -20

A octavos A repechaje M Eliminados

Slovan Bratislava ya no tienen chances de seguir en la competen
cia. Los 25 conjuntos restantes re
solverán su situación esta tarde.Arsenal e Inter, que suman 16 puntos, están a un paso de los octavos de final y les bastará con un empate en esta última jornada para sellar su pasaje: los ingleses visitarán al eliminado Girona y los italianos de Lautaro Martínez recibirán a Monaco, que suma 13 unidades, está 10° y sueña con meterse entre los ocho de arriba.También tienen el destino en sus manos otros tres equipos, que si consiguen una victoria no necesitarán observar lo que ocurra en otros estadios. Pero los tres debe-

E1 City está obligado a 
ganar, Benfica y PSG 

necesitan sumar.

rán buscar ese triunfo fuera de sus casas: el Atlético de Madrid de Diego Simeone y otros seis argentinos (15 puntos) enfrentará en Austria al eliminado Red Bull Salzburgo, Milán (15) chocará en Zagreb con otro conjunto sin chances, el Dínamo, y Atalanta (14) se medirá con Barcelona (18) en suelo catalán.
En territorio de incertidumbre 

todavía transitan varios de los gi
gantes de Europa. Tres multicam- peones de este torneo, Real Madrid (campeón en ejercicio y máximo ganador de la competencia con 15 

títulos), Bayern Múnich y Juven- tus, suman 12 puntos y tienen garantizado al menos un lugar en el repechaje, pero deberán ganar y esperar varios resultados ajenos para meterse entre los ocho primeros. Los alemanes enfrentarán en Eslovaquia a Slovan Bratislava, ya eliminado; los españoles visitarán a Brest (13 puntos) y los italianos recibirán al Benfica de Ángel DiMaría, Nicolás Otamendi, Benjamín Rollheiser y Gianluca Pres- tianni, que suma 10 unidades, marcha 21° y corre riesgo de quedar fuera de todo. Le puede alcanzar con 
empatar en Turín, pero si pierde 
dependerá de otros resultados.En riesgo también está París Saint-Germain, que está 22° con 10 puntos y +2 de diferencia de goles, y visitará al Stuttgart alemán (10 puntos y -1). Si el PSG gana o empata sella su pasaje a los play-offs, si pierde dependerá de otros.

En peor situación iniciará la jor
nada Manchester City, que se ubi
ca 25°, en puestos de eliminación, producto de sus magros 8 puntos, su diferencia de goles de +2 y su durísima caída la semana anterior ante el PSG en París (4-2, después de ir ganando 2-0). El conjunto dirigido por Pep Guardiola recibirá al Brujas belga (11 y -2), al que un empate en suelo inglés le bastará para jugar los play-offs.Los de Erling Haaland y compañía saben que dependen de sí mismos: un triunfo les asegurará el pasaje, porque dejarán atrás como mínimo a su rival de hoy. Pero también saben que un empate o un derrota los deja eliminados. Jugarán 
bajo presión y con la atenta mira
da de todo el mundo del fútbol.En una situación bastante más favorable que la de varios colosos del Viejo Continente está el Aston Villa de Emiliano Martínez y Emiliano Buendía, que suma 13 puntos, con diferencia de goles de +5, se ubica noveno y recibirá al Celtic escocés (12 y +1). Una victoria propia y una pequeña ayuda ajena meterán entre los ocho mejores al conjunto de Birmingham, que está participando en el principal certamen de clubes de Europa tras 42 años de ausencia.Cuando hayan terminado los 18 partidos que se jugarán esta noche en Europa, se conocerán los nombres de los ocho conjuntos clasificados directamente a los octavos de final y de los 16 que deberán competir en los play-offs.El sorteo de los cruces de esa instancia se realizará el viernes a las 8 en la Casa del Fútbol Europeo en Nyon (Suiza). Los partidos de ida de esas eliminatorias se disputarán entre el 11 y el 12 de febrero, y las revanchas, entre el 18 y el 19 de febrero. Allí empezará otro campeonato, que puede tener ausencias inesperadas en su segunda etapa y que terminará el sábado 31 de mayo en el Allianz Arena de Múnich. ■

El toque nacional:'
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10 campeones del mundo 
que van por más gloria
Alexis Mac Allister los mira a todos desde arriba. Su Liverpool tiene una marcha perfecta en los siete partidos de la Champions League y hoy no arriesga nada: ya está en octavos de final. Junto al Barcelona son únicos que pueden darse ese lujo. Los demás argentinos tienen que definir su futuro en la competencia esta tarde.

Lautaro Martínez y Joaquín Co
rrea, con el Inter, sólo necesitan un punto hoy ante Monaco para asegurarse un lugar entre los ocho mejores. En la tabla los sigue el Atlético de Madrid tomado por los argentinos: técnico y ayudante de campo (Diego Simeone y Nelson Vi
vas) y seis jugadores (Julián 
Álvarez, Rodrigo De Paul, Giulia- 
no Simeone, Nahuel Molina, Án
gel Correa y Juan Musso). Visita al Salzburgo y si gana será suyo el ticket para octavos, aunque el empate le puede alcanzar.Atalanta, de Mateo Retegui, y Ba- yer Leverkusen, de Exequiel Pala
cios, buscarán un triunfo que los mantenga entre los ocho primeros, pero saben que no pueden confiarse porque hay muchos equipos con mínima diferencia de puntos, entre los 14 y los 12. Uno de los que los 

Alexis Mac Allister. Figura del Liverpool, el mejor hasta ahora, ap

Lautaro Martínez. Inter quiere asegurar su lugar entre los 8. reutersque amenaza con dar el salto en la tabla es el Aston Villa del Dibu 
Martínez y Emiliano Buendía. También el Feyenoord (donde juega el delantero Julián Carranza).También acecha la Juventus de 
Nicolás González, que jugará esta tarde un duelo clave contra el Benfica de sus compatriostas Ángel Di 
María, Nicolás Otamendi, Benja
mín Rollheiser y Gianluca Pres- 
tianni. La Ju ve se quiere meter directamente en octavos y para eso necesita ganar; el equipo portugués sólo puede aspirar a los play- offs, pero una derrota lo puede dejar afuera.También el PSV Eindhoven, donde ataja Walter Benítez (siempre en el radar de Lionel Scaloni), se juega sus chances, pero recibirá al Liverpool, nada menos.Brujas, de Bélgica, el equipo que puede definir la suerte del Manchester City, y que tiene posibilidades de meterse entre los mejores 24, tiene en su plantel al defensor Zaid Romero, ex Estudiantes.Los argentinos son protagonistas de la Champions League, pero tal vez no todos (pero sí muchos) puedan seguir en la competencia después de estar tarde de 18 partidos a la misma hora, con tantas cosas en juego. ■

Julián Álvarez. Atlético de Madrid también va por los octavos, efe

Dibu Martínez. Aston Villa necesita ganar y alguna ayudita. reuters
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Torneo Apertura

Nocaut de Platense a Vélez 
en tiempo de descuentoMainero convirtió en el tercer minuto de prórroga, en un césped impresentable. Y no hubo rastros del campeón.

Análisis

Daniel Avellaneda davellaneda@clarin.comHay muy poco del último campeón, más allá de los fuegos artificiales de la bienvenida y algunos aplausos que se mezclan con los silbidos del final. Por el campo de juego, propio de un picadero. Porque cambió el técnico, se fueron algunas figuras y solo hay espasmos de buen fútbol en los pies dos juveniles, Montero (17 años) y Porcel (19). Porque sus hinchas ya estaban enojados por el arancelamiento de la Platea Sur y aunque acompañaron en el resto de las tribunas, se fueron de peor humor.Sí, Vélez perdió su segundo partido consecutivo y Platense mostró que no había sido casualidad su gran tarea ante River. Lo pudo ganar con un penal que erró Lotti, pero lo resolvió en tiempo adicional con el gol de Mainero. Ordenado,

EMMANUEL FERNÁNDEZ

De él. Lo celebra Mainero. Cumplió la ley del ex y triunfazo de Platense.duro, dio el gran golpe de la fecha en Liniers, donde el Fortín no perdía hace 19 partidos.Es imposible analizar el partido sin tener en cuenta el césped, alguna vez objeto de jactancia de pro
ducto de la sabiduría de Lelo García. La pelota, entonces, pareció apoderada por una liebre. Y poca acción hubo en el primer tiempo, más allá del lúcido Montoro.Desperdició una gran chance el

VOLVIÓ GRAN DT

TENÉS13 FECHAS PARA 
DEMOSTRAR QUE SOS EL MEJOR

Consultar reglamento en grandt.com.ar

Vélez Platense

0
1 Tomás Marchiori 6

14 Agustín Lagos 5

2 E. Mammana 4

34 Damián Fernández 3

31 Juan Cozzani

25 Juan Saborido

13 Ignacio Vázquez

6 Oscar Salomón

6

6

6
3 Elias Gómez 4

26 Agustín Bouzat 5

32 Christian Ordóñez 5

20 Francisco Pizzini 5

39 Imanol Machuca 5 

lOAIvaro Montoro 6

9 Braian Romero 4

DT:S. Domínguez

12 Jonathan Bay 5

14 Leonel Píceo 5

5 Rodrigo Herrera 6

7 Guido Mainero 7

10 Vicente Taborda 5

11 Franco Zapiola 5

21 Augusto Lotti 4

DT: F. Orsi-S. Gómez

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: MALO

ARBITRO: Andrés Merlos

En detalle
Cancha: Vélez.
Gol: ST, 45m (+3) Mainero.
Cambios: ST, Bautista arros Schelotto (5) y 
Fernando Juárez (5) por Picco y Saborido; 
13m Maxi Porcel (6) por Machuca; 19m 
Ronaldo Martínez (6) por Lotti; 27m 
Michael Santos por Romero; 34m Ignacio 
Schor por Taborda; 45m Enzo Roldán por 
Zapiola.
Amonestados: Mammana, Bouzat, 
Cozzani, Saborido, Herrera, Taborda y 
Juárez..
Incidencias: ST 7m Lotti desvió un penal.

Calamar con ese penal que Lotti explotó en el palo cuando arrancó la segunda etapa. Y Vélez recién mejoró con el ingreso de Porcel, que se animó a la gambeta. Tuvo mayor peso arriba con Santos, pero no pu-

POSICIONES
Torneo Apertura
ZONA A
Equipos Pts. J. Q E. P. Gf. Ge. Dif.

Banfield 6 2 2 0 0 4 0 +4
índ. Rivadavia 4 2 110 1 0+1 
tigre 3 1 1 0 0 3 0 +3'
Racing 3 1 1 0 0 3’ f’YÍ

Estudiantes 3 1 1 0 0 3 1 +2
Ctral Córdoba 3 110 0 1 0 +1
Huracán 110 10 1 1 0
Belgrano 1 10 10 1 1 O’

Boca 1 10 10 0 0 0
Argentinos 1 1 0 1 0 0 0 0
¿.Central 12 0 1113-2’
Áldosivi 0 10 0 10 1 -1

Def. y Justicia 0 10 0 10 1 -1
Unión' 0 10 0 1 1 3 -2
Newell s 0 2 0 0 2 0 4 -4’

ZONAB
Equipos Pts. J. G. E. P. Gf. Ge. Dif.

Rosario Central 6 2 2 0 0 5 1 +4
Dep. Riestra 4 2 í 1 0 2 0 +2
Platense 4 2 í"l 0 2 T"+f

Instituto 3 1 1 0 0 3 0 +3
I ndependiente 3_1__ 1_ 0 _ Ó___2__ 1___ +£
Átl.Tucumán 3 110 0 1 0+1

San Lorenzo 3 110 0 1 0+1
River 110 10 l”T”0~

Sarmiento 120111 2 -1
San Martín (SJ) 12 0 110 1 -1
Godoy Cruz 1 2 0 1 1 0 2 -2'
talleres 0 10 0 10 1 -1’
Lanús 0 2 0 0 2 1 4 -3’

Gimnasia 0 1 0 0 1 0 2 -2
Vélez ’’’” 0 2 0 0... 2 0 4 -4’

do con Cozzani, siempre sólido.Y en el epílogo, Cozzani sacó largo, Ronaldo Martínez peinó para Schor, Fernández tuvo una floja cobertura y aunque Marchiori tapó el mano a mano, Mainero no perdonó. El juego del Calamar, esta vez, fue letal para el campeón. ■

En los tres partidos, 
hubo tres empates y 
no hicieron ni un gol

VOLVIÓ EL FÚTBOL, 
VOLVIÓ GRAN DT

ARMA TU EQUIPO 
YEMPEZÁAJUGAR

Consultar reglamento en grandt.com.ar

Independiente 
Rivadavia

Barracas 
Central

MUCHOS PREMIOS 
TODAS LAS FECHAS

Y SI SOS EL CAMPEÓN SIENDO 
PREMIUM TE LLEVÁS $5.000.000

& 
fGRRlt) 
\DT/

ARRANCA GRAN DT 
¡ARMA TU EQUIPO!

SI SOS EL CAMPEÓN SIENDO 
PREMIUM TE LLEVÁS $5.000.000

Consultar reglamento en grandt.com.ar

fGRAíh
\DT/

Consultar reglamento en grandt.com.ar

Sarmiento

0
Godoy Cruz

0
Riestra San Martín SJ

0 o
Independiente Rivadavia y Barracas Central jugaron un primer tiempo para olvidar en Mendoza: hubo muchas infracciones y ninguna situación clara de gol. En el complemento, en cambio, se rompió la mitad de la cancha y aparecieron las situaciones de gol, pero las fallas en la definición mantuvieron el cero. No pudo Rodrigo In- súa con un potente zurdazo, tampoco Diego Tonetto tras un escapada de Sebastián Villa. Fue 0-0.Pasó poco en el primer tiempo en Junín, salvo el remate de Mag- nin que atajó Petroli. Apenas reanudaron el VAR anuló por offside un gol de Sarmiento. Fue desde un tiro libre que cabeceó Morales, rechazó Petroli y Magnin la mandó adentro. No pareció posición adelantada y si cobraron la primera, el adelantado era Insaurralde, no Morales.

A partir de entonces, se repartieron todo. Pero conpocas llegadas. El voluntarioso Magnin peleó solo y tuvo algo de compañía cuando Gho. Godoy Cruz solo llegó con centros, llovidos y anunciados. ¿Goles? una quimera.A primera hora, Riestra y San Martín dieron un concierto de cómo la pelota vuela por el aire. Duro, con pierna fuerte pero sin infracciones graves. Parece una contradición, pero sólo hubo tres amarillas en un partido que se jugó a cara de perro pero que Mastrángelo controló bien.La más clara la tuvieron los san- juaninos en el segundo tiempo cuando Recalde no llegó a cabecear por milímetros un centro desde la izquierda. Sin embargo, Riestra tuvo lo suyo, siempre por Herrera y Borgogno sacó varias difíciles. La igualdad sin goles dice casi todo.

1 Ezequiel Centurión 5

40 IvánVillalba 5

42 Sheyko Studer 6

14 Luciano Gómez 5

4 Mauro Peinipil 6

21 Mauricio Cardillo 4

25 Maximiliano Amarfil5

11 Diego Tonetto 4

8 LuisSequeira 5

22 Sebastián Villa 5

7 Victorio Ramis 4 

DT: Alfredo Berti

28 Marcos Ledesma 5

33 Facundo Mater 6

32 Fernando Tobio 5

14 Kevin Jappert 5

31 Nicolás Demartini 5

6 Rodrigo Insúa 5

5 Dardo Miloc 5

23 Iván Tapia 5

11 Javier Ruiz 5

20 Jhonatan Candía 4

10 Nahuel Barrios 5 

DT: Rubén Insúa

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: MALO

ARBITRO: Ariel Penel

En detalle
Cancha: Independiente Rivadavia. 
Cambios: ST, 16m Facundo Bruera (5) por 
Jhonatan Candía; 17m Juan Barbieri (5), 
Tomás Bottari (5) y Gonzalo Ríos (5) por 
Victorio Ramis, Mauricio Cardillo y Diego 
Tonetto; 26m Tomás Porra por Nahuel 
Barrios; 37m Matías Fernández por Luís 
Sequeira; 42 Fabrízio Sartori por 
Maximiliano Amarfil.
Amonestados: Dardo Miloc, Nicolás 
Demartini, Tomás Bottari y Sebastián Villa.

42 Lucas Acosta 6

44 Renzo Orihuela 6

2 Juan Insaurralde 6

36 Santiago Morales 6

21 AlexVigo 6

8 Federco Paradela 4

5 Manuel García 6

33 Gabriel Díaz 7

10 Gabriel Carabajal 5

15 Leandro Surh 4

7 Pablo Magnin 8

DT: Javier Sanguinetti

1 Franco Petroli 7

4 Lucas Arce 6

26 Mateo Mendoza 7

2 Tomás Rossi 6

3 Juan Morán 6

13 Nicolás Fernández 7

5 Bruno Leyes 6

17 Matías González 6

50 Juan Pérez 4

7 Juan Cejas 5

20 Kevin Parzajuk 4 

DT: Ernesto Pedernera

REGULARCALIFICACION DEL PARTIDO:
ARBITRO: Andrés Gariano 6

En detalle
Cancha: Sarmiento.
Cambios: ST 14m Valentín Burgoa (5) por 
Paradela y Joaquín Gho (6) por Suhr, 15m 
Daniel Barrea (4) por Cejas y Bastían Yáñez 
(5) por Pérez, 19m Iván Morales (5) por 
Carabajal, 28m Gonzalo Abrego por 
Parzajuk y Facundo Altamíra por González, 
32m Yair Arismendí por Díaz, 37m Tomás 
Pozzo por Fernández y Franco Frías por 
Magnin
Amonestados: Mendoza, Fernández, 
García.

11gnacio Arce 6

19 Juan Randazzo 5

15 Nicolás Sansotre 5

22 Cristian Paz 6

3 Nicolás Caro Torres 5

28 Rodrigo Sayavedra 5

14 Pablo Daniel Monje 5

35 Brian Sánchez 5

8 Milton Celiz 6

9 Jonathan Herrera 6

32 Nicolás Benegas 5 

DT: Cristian Fabbiani

1 Matías Borgogno 7

2 Rodrigo Caseres 5

20 Esteban Burgos 5

6 Luciano Recalde 6

16 Ayrton Portillo 5

30 Lucas Diarte 5

22 Sebastián Jaurena 5

5 Nicolás Pelaitay 5

19 Lautaro Escalante 5

32 Federico Anselmo 5

27 Tomás Fernández 6 

DT: Raúl Antuña

MALOCALIFICACIÓN DEL PARTIDO:

ARBITRO: Hernán Mastrángelo 6

En detalle
Cancha: Riestra.
Cambios: ST Alexander Díaz (5) por 
Randazzo, 11m Franco Fagundez (4) por 
Benegas, 13m Marco lacobellis (4) por 
Escalante, 20m Mario Sanabria (5) por 
Sánchez y Pedro Ramírez (4) por 
Sayavedra, 27m Horacio Tijanovich por 
Fernández y Nicolás Watson por Jaurena, 
33m Antony Alonso por Herrera, 42m 
Federico González por Anselmo. 
Amonestados: Céliz, lacobellis, Paz.

mailto:davellaneda@clarin.com
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Torneo Apertura

Central repitió el triunfo, es líder 
de su zona y quiere ser protagonistaHabía dado un buen golpe en Mendoza y anoche superó a Lanús sin dejar lugar a ninguna duda. El equipo de Holán mostró buenos recursos.
Análisis

ROSARIO. ESPECIALRosario Central tuvo un arranque soñado en este 2025 que amanece. Ganó los dos partidos que jugó, es líder de la Zona B y, por sobre todas las cosas, juega bien al fútbol. Anoche volvió a demostrarlo, en la victoria 2 a 1 sobre Lanús en el Gigante de Arroyito, ante su gente.Central había empezado el campeonato con una goleada a Godoy Cruz en Mendoza, donde desplegó un buen repertorio de recursos futbolísticos. Pero el Tomba se había mostrado demsiado débil. Entonces, la duda era si había sido demasiado bueno lo de Central o muy malo lo del conjunto mendocino.La respuesta estuvo en Rosario, donde Central ratificó lo hecho en tierras cuyanas. Frente a Lanús, el equipo de Ariel Holán volvió a mostrar que puede ser letal con el juego directo, sobre todo cuando se suelta Jaminton Campaz.

Grito canalla. Campaz, el mejor de la noche, celebra su gol en el Gigante. Gran actuación de Central.Apenas se llevaban jugados 10 minutos cuando el propio Campaz tomó la pelota en la mitad de la cancha, y, tras una larga corrida, sacó un potente envío desde su pie zur
do que se metió entre el primer palo y el arquero Nahuel Losada, que estaba mal parado. ¿Fue tiro al arco o centro? Poco importó.Luego, Malcorra aumentó la ven

taja de penal. La sanción llegó luego de que Lobo Medina revisara la jugada en la que Walter Bou quiso rechazar la pelota, pero le clavó los tapones a Duarte.

ARMA YA TU EQUIPO

(GRAO)
HAY PREMIOS INCREÍBLES \DT/ 
TODAS LAS FECHAS
Consultar reglamento en grandt.com.ar

Rosario Central Lanús

1 Jorge Broun 5

32 Emanuel Coronel 6

15 Facundo Mallo 5

2 Carlos Quintana 6

3 Agustín Sández 5

30 Tomás O'Connor 5

5 Franco I barra 7

27 Gaspar Duarte 7

10 Ignacio Malcorra 7

99 Jaminton Campaz 8

9 Enzo Copetti 6

DT: Ariel Holán

26 Nahuel Losada 4

4 Gonzalo Pérez 4

24 Carlos Izquierdoz 5

2 Ezequiel Muñoz 5

6 Sasha Marcich 4

30 Agustín Cardozo 4

5 Felipe Peña 5

36 Alexis Segovia 4

10 Marcelino Moreno 4

32 Franco Orozco 4

9 Walter Bou 5

DT: Mauricio Pellegrino

BUENOCALIFICACIÓN DEL PARTIDO:

ARBITRO: Luis Lobo Medina 3

En detalle
Cancha: Rosario Central.
Goles: PT, 10m Jaminton Campaz y 38m 
Ignacio Malcorra, de penal; ST, 39m Walter 
Bou.
Cambios: ST, Ronaldo de Jesús (5) por 
Pérez, 14m Augusto Solari (6) por 
O'Connor, 26m Lautaro Giaccone por 
Duarte, Lautaro Acosta por Segovia y 
Dylan Aquino por Orozco, 37m Alexis 
Canelo por Cardozo, 42m Juan Cruz Komar 
por Quintana, Jonatan Gómez por Campaz 
y Maximiliano Lovera por Malcorra y 43m 
Elias Brito por Muñoz.
Amonestados: Sández, Ibarra, O'Connor, 
Marcich, Pérez y Cardozo.

En el segundo tiempo, el Canalla reguló. Y a poco del final, Walter Bou descontó con un zurdazo cruzado y le puso suspenso a los últimos minutos. ■

Boca va sin Herrera, Rojo, Cavani, Advinenia ni Fabra
Juega San Lorenzo. Juega Independiente. Juega River. Hay un atractivo duelo entre Huracán y Estudiantes. Y juega Boca. Pero mientras el resto tienen a sus futbolistas más o menos acomodados y las formaciones iniciales dependerán de los técnicos, Boca sufre bajas 
muy importantes para visitar hoy al Unión del Kily González.Ayer a la tarde se confirmó la lesión de Ander Herrera (“Lesión grado II en el isquiotibial derecho”), que lo marginará de las canchas al menos durante los próximos cinco partidos (Unión, Huracán, Ra- 

cing, Independiente Rivadavia y Banfield). El español jugó 65 minutos en la Bombonera, hasta que fue sustituido por Rodrigo Battaglia.Tras el partido con el Bicho, Fernando Gago había dicho que “Ander no sufrió ninguna lesión” y que lo había sacado por el esfuerzo que había hecho.El técnico además comenzó con la rotación. Edinson Cavani, quien había jugado los 90 minutos ante Argentinos, se quedó en Buenos Aires.El otro líder del vestuario, Marcos Rojo, también será baja para en

frentar a Unión. Fue reemplazado en el entretiempo del estreno por Ayrton Costa, por un dolor en un tendón de Aquiles. Esta molestia la padece desde hace varias semanas y le dificultó hacer parte de la pretemporada junto al resto del plantel.Otro de los ausentes en el 15 de Abril será Luis Advíncula. El defensor peruano debió ser sustituido ante Argentinos a falta de pocos minutos por una molestia muscular. Para descartar problemas se sometió a estudios, que arrojaron que no padece ningún tipo de lesión.

Sin embargo, por precaución y cansancio, también descansará. Frank Fabra es otro “tocado” que quedó afuera de la convocatoria. Serán cinco las bajas de Boca.Entonces el probable equipo será con Brey; Blondel o Barinaga, Battaglia, Costa, Saracchi; Rey Dome- nech, Alarcón o Belmonte; Zenón, Palacios, Zeballos; y Merentiel.En tanto, River mantendría a los once iniciales que igualaron con Platense: es decir, Armani; Montiel, Pezzella, Martínez Quarta, Acuña; Galoppo, Enzo Pérez, Meza; Lanzini; Borja y Colidio.

En Independiente hay una duda por saber quién irá por el desgarrado Montiel. Cuando todo indicaba que Cabral ocuparía su lugar, en el entrenamiento de ayer Julio Vacca- ri puso al chico Salle, volcado a la derecha.La inhibición pedida por Austin déla MLS por una deuda de 240 mil dólares del pase de Romaña le impide a Russo contar con el colombiano Javier Peralta, quien iba a firmar su contrato. Los otros refuerzos, Cecchini y Nery Domínguez, quienes ya habían cerrado el vínculo, están habilitados. ■
Gimnasia San Lorenzo Talleres Independiente Unión Boca Huracán Estudiantes River Instituto

De entrada, Russo irá con los mis
mos once que les ganaron a Talle
res. En el Lobo habrá cuatro cam
bios: entran Mulet, Merlini,Torre- 
jón y Moreno en un 4-3-1-2.

Cancha: Gimnasia.
Árbitro: Leandro Rey Hilfer.

TV
17.00 ESPN Premium

Se lesionó Montiel. Entre Cabral, 
Fernández Cedrés y Salle estará 
su reemplazante. Medina repetirá 
la formación que arrancó con San 
Lorenzo. Botta, algo "tocado".

Estadio: Mario Kempes. 
Árbitro: Facundo Tello.

TV
17.00 TNT Sports

Kily no definió el equipo pero po
dría ir con varios cambios: Cardo
zo; Gerometta, Paz,Pardo, Corva- 
lán. Del Blanco; Ham, Martínez, 
Pittón; Domina y Fragapane.

Cancha: Unión.
Árbitro: Pablo Echavarría.

TV
19.15 ESPN Premium

Lesionado Zabala, en su lugar irá 
Pellegrini en el Globo. Tras la vic
toria por 3-1 ante Unión en el de
but, Domínguez mantendrá la 
misma formación inicial.

Cancha: Huracán.
Árbitro: Fernando Echenique.

TV
19.15 TNT Sports

La novedad del Muñeco es que 
concentró a Driussi. Y además 
Bustos y Villagra volvieron a la 
convocatoria. Troglio regresa a 
Núñez, donde se inició.

Cancha: River.
Árbitro: Yael Falcón Pérez.

TV
21.30 TNT Sports
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Sudamericano Sub 20/ Fútbol internacional

Argentina rotó titulares, pero ganó y 
quedó a un paso del hexagonal finalAl técnico Plácente le salió bien ciarles descanso a muchos jugadores.Se impuso a Bolivia con poco. La clasificación está al alcance de la mano.
VALENCIA, VENEZUELA. ESPECIALSin jugar bien y por momentos sufriendo, Argentina le ganó 1-0 a Bolivia en el Sudamericano Sub-20. El gol de Teo Rodríguez Pagano, lateral zurdo de San Lorenzo, recién llegó a 5 minutos del final para que los comandados por Diego Plácente sigan con su buen andar en el torneo de Venezuela. En el segundo turno, Colombia venció a Ecuador por 1-0.Le costó a Argentina entrar en ritmo y es lógico que así haya sido. Vale recordar que la Selección jugó su tercer partido en algo más de 96 horas porque el viernes por la noche goleó 6-0 a Brasil y el domingo igualó 1-1 ante Colombia.A esto hay que sumarle las altas temperaturas de Valencia. Por eso no sorprendió la decisión del entrenador de rotar a 10 de los 11 fut
bolistas que fueron titulares contra los colombianos: solo repitió el arquero Santino Barbi. Tampoco fue novedad que el juego no fluya y que la Selección haya regalado un primer tiempo flojo y aburrido.Sin Claudio Echeverri ni Franco Mastantuono, a Argentina le faltó un futbolista para conectar las líneas. Quedó demasiado aislado Agustín Ruberto, que casi no participó en esa etapa inicial. Por detrás del goleador de River se movieron Subiabre, Carrizo y el euro- pibe Woiski, tres jugadores más in-

Acertó Rodríguez Pagano. El lateral de San Lorenzo convirtió el único gol con un tiro desde lejos, afp
dividualistas que de asociación. Así, no se produjeron pasajes de mucha tenencia y jugadas de elaboración a partir de los toques. Es más: Bolivia fue el que generó más peligro en el primer tiempo.Igual, las dos más claras fueron de Argentina: el zaguero de Gimnasia Juan Villalba cabeceó al palo un córner de Carrizo y el boliviano Arroyo casi la mete en contra (pegó en el travesaño) luego de un cen

tro desde la izquierda del lateral Teo Rodríguez Pagano.Plácente movió el banco para el segundo tiempo y los ingresos del 
Diablito Echeverri y de Valentino 
Acuña mejoraron al equipo. Pero fueron apenas un puñado de minutos y luego el juego volvió al mismo ritmo que el primer tiempo. En ese lapso bueno, Echeverri metió un tiro en el palo.Lució cansado el elenco nacio

nal para los minutos finales. Inclusos a los que entraron en el complemento se los vio agotados. Más allá de que son chicos de 18 y 19 años, no es saludable jugar tantos partidos en tan poco tiempo. Es algo que los dirigentes de la Conme- bol (ayer estuvo Claudio Tapia en Venezuela) deberían revisar.
En los minutos finales llegaron 

las emociones. Primero, el zaguero Villalba salvó en la línea un disparo

1 Santino Barbi 5

4 Dylan Gorosito 5

13 Valente Pierani 6

6 Juan Villalba 7

18 Teo Rodríguez 7

15 Ignacio Peruzzi 5

5 Mariano Gerez 5

21 lan Subiabre 6

7 Maher Carrizo 5

20 Alex Woiski 4

9 Agustín Ruberto 4

DT: Diego Plácente

Argentina

1
Bolivia

0
1 Fabián Pereira 4

4 Lucas Macazaga 6

2 Marcelo Torrez 5

3 Diego Arroyo 5

19 L Montenegro 5

8 Oscar López 5

5 Santiago Cuiza 5

10 Moisés Panlagua 6

21 Mark Rodríguez 4

17 Guilmar Centella 5

11 Jairo Rojas 4 

DT: Jorge Perrotta

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: Regular
ÁRBITRO: Yender Herrera (Ven) 6

En detalle
Cancha: Polideportivo Misael Delgado. 
Gol: ST, 40m Teo Rodríguez Pagano. 
Cambis: Claudio Echeverri (6) por Woiski, 
Milton Delgado (6) por Gerez, Diego 
Cabrera (5) por Rojas, Nathan (5) por 
Rodríguez 9m Santino Andino (4) por 
Peruzzi, Valentino Acuña (5) por Carrizo, 
26m Santiago Hidalgo por Subiabre y 28m 
Yeison Salazar por Montenegro. 
Amonestados: Torrez, Macazaga, Centella, 
Sosa, Gerez, Acuña e Hidalgo. Suplentes 
Argentina: Chávez, Giménez, Martinet, 
Mastantuono, Obregóm, Ramírez y Soler.

POSICIONES

Grupo B
Equipos Pts. 1 G. E P. Gf . Ge Oí.

Argentina 7 3 2 1 0 8 1 *7
Colombia 4 2 1 1 0 2 1 ♦!
Ecuador 3210122 0'
Brasil 3 2 1 0 1 2 7 -5'
Bolivia 0 3 0 0 3 2 5 -3'

de Moisés Paniagua que llevaba destino de gol. Y unos segundos después, Rodríguez Pagano (un lateral al que le gusta meterse al medio a jugar cerca del volante central) se animó a patear desde afuera y festejó tras una mala reacción del arquero Pereira. Iban 40 minutos. Con ese gol casi de casualidad, Argentinaquedó cerca de clasificarse al hexagonal que dará cuatro plazas para el próximo Mundial. ■

El presidente del 
Santos dio por hecha 
la vuelta de Neymar
La vuelta de Neymar a su casa es un hecho. El presidente del Santos, Marcelo Teixeira, quien había acentuado que las conversaciones entre la dirigencia y Neymar se encontraban “avanzando” y se realizarían “con calma”, publicó eayer un video en sus redes sociales anunciando la llegada del astro brasileño al Peixe. Los rumores fueron finalmente confirmados por la institución y, luego de 12 años desde su salida rumbo al Barcelona, Ney cumplirá la promesa que reali

zó al despedirse de reencontrarse con su amado pueblo. “Ha llegado 
el momento de que vuelvas a tu 
gente, a tu casa, a nuestro club fa
vorito. Bienvenido, chico Ney”, comentó Teixeira en el anuncio.El lunes, el Al Hilal anunció el fin del vínculo con Neymar que apenas pudo pisar la cancha siete partidos debido a una seria lesión en la rodilla. Unas horas después, Ney agradeció al club saudí la oportunidad que le brindaron cuando arribó en agosto de 2023.

Neymar. Todo indica que volverá al club que lo vio nacer.
En principio, el contrato que firmaría el ídolo sería por seis meses, pero tendría la opción de extenderse por un año más. La oficialización del club brasileño ocurriría en esta misma semana pero todavía 

no sabe la fecha exacta del regreso del jugador a Brasil.En los últimos días, Santos trabajó en silencio para concretar la operación. Teixeira añadió en el video que difundió ayer el recuerdo 

de la partida del crack en 2013. “Pa
rece que fue ayer, el tiempo pasa 
muy rápido. Ha llegado el momen
to de construir nuestra nueva his
toria. ¡Regresa a tu casa, estamos 
con los brazos abiertos!”, dijo el dirigente.Al Hilal pagó 80 millones de dólares al PSG por la compra de Ney quien iba a cobrar 320 millones de dólares por dos temporadas. El ex Barcelona llegó a jugar casi un añoNeymar debutó en Santos en 2009. En 2013 fue vendido al Barcelona en una polémica operación que generó denuncias ante la Justicia, en 88 millones de euros. Sus números enSantos son impresionantes: 136 goles y 64 asistencias en 225 partidos. Ganó la Copa Libertadores de 2011 y perdió la Intercontinental ante el Barsa de Lio- nel Messi. También obtuvo una Recopa Sudamericana, una Copa Brasil y tres torneos paulistas. ■



36 Deportes CLARIN - MIÉRCOLES 29 DE ENERO DE 2025

Tenis

Javier Frana (58) habla con Clarín sobre este gran desafío profesional, a un día de la serie contra Noruega por los Qualifiers de la Copa Davis.“Nunca había tenido grandes expectativas de ser capitán, pero me siento preparado y con más recursos”

Ensu salsa. "Tenemos un equipo que puede salir a pelear cada punto", confiesa contento Javier Frana sobre la serie en Oslo, prensa aat

conviven con muchos miedos y dudas porque a veces no pueden dar en la tecla para solucionar tal o cual cosa. La idea es darles una mirada distinta, estar a la par de ellos sin interferir, ver cómo se entrenan, qué cosas les gustan, de qué manera. El capitán de un equipo de Copa Davis no es el entrenador de los jugadores sino alguien que acompaña, que los apuntala, que conecta con ellos para después tomar decisiones con las que no todos van a estar de acuerdo. 
-¿Fue consensuada la ausencia de Sebas
tián Báez para la serie con Noruega?
-Seba estaba disponible. Entendí que necesitaba un momento para estar enfocado en la parte física y que no debíamos obligarlo a un sobreesfuerzo que tal vez no le ayude demasiado. Es la parte más antipática, pero los chicos entienden que tenés que estar tomando decisiones. La idea es el desafío de entender esto como una competencia colectiva.
-¿Por qué elegiste a Mariano Navone co
mo su reemplazante?-Es un jugador con un espíritu de lucha increíble y una capacidad de trabajo enorme. Creció muy rápido, se acomodó muy bien en el circuito y está siempre abierto a seguir aprendiendo. Entendió que la mejor manera de crecer no era yendo a los torneos en los que más cómodo se siente o jugando únicamente en la superficie que le gusta para cuidar el ranking, sino que de-
HOMBREDELA DAVIS

18
Son los triunfos que logró Javier Frana 
en sus presencias en la Copa Davis: 
9 en singles y 9 en dobles. Es el quinto 
tenista argentino con más victorias: 
sólo lo superan Guillermo Vilas (57), 
David Nalbandian (39), José Luis Clerc 
(31) y Ricardo Cano (23). Está también 
detrás de ellos en cantidad de series 
disputadas en lacompetencia.

<5
Entrevista
Juan Nicolás Branz jbranz@clarin.com

J
avier Frana vivió un fin de año muy especial. El ex tenista de 58 años, finalista de Wimbledon 1991 en dobles junto al mexicano Leonardo Lavalle y ganador de la 
medalla de bronce en Barcelona 1992, ya había vuelto a caminar los pasillos del circuito ATP. En el rol de asesor técnico, trabajó en el equipo de Sebastián Báez y acompañó a otros jugadores entrenados por Sebastián Gutiérrez, como Solana Sierra y Juan Bautista Torres. Sin embargo, ahora no es un actor secundario dentro del tenis, sino uno principal: el 32° capitán del equi

po argentino de la Copa Davis.Argentina visitará desde mañana a Noruega en el Fjellhamar Arena ubicado en las afueras de Oslo por los Qualifiers 2025 de la Davis. Más allá de la presencia de Cas- per Ruud, el número 5 del mundo, el local 

no cuenta con ningún otro jugador (singlis- ta ni doblista) entre los primeros 200 del ranking, lo que pone al seleccionado albiceleste 
en la obligación de ganar. Frana, en cambio, no lo ve de la misma manera.

“Es una serie incómoda, difícil. Del otro lado está uno de los mejores del mundo y eso es siempre una complicación. Los jugadores vienen de Australia, algunos pasaron por Buenos Aires. Vamos a jugar bajo techo con un frío de locos, el cambio horario... Es una serie que requiere de mucha concentración y nos motiva porque son circunstancias en las que nos tenemos que fortalecer. Tenemos un equipo que puede salir a pelear cada punto indistintamente de quien esté enfrente”, le contó a Clarín Frana en una entrevista realizada antes de su viaje a Oslo.
-¿Cómo fue este primer mes y medio como 
capitán?-Lo primero que hice fue cargarme de información: escuchar a los jugadores, saber quiénes estaban disponibles y la idea de cada uno, hablar con sus entrenadores y charlar con personas que atravesaron esta experiencia. Después, el armado del equipo.
-Tu nombre había sonado varias veces.

¿Qué significa para vos ser el 32° capitán 
del equipo argentino de la Copa Davis? ¿Lo 
esperabas o es un tren que creías que ya 
había pasado para vos?-Sinceramente, nunca había tenido grandes expectativas. Nunca me llamaron ni me dijeron: ‘Che, mira que estamos evaluándolo’. Esto no quita que es algo que me generó una movilización. Hoy me entusiasma realmente, me veo en ese lugar, me siento preparado. Me siento con más recursos, profesionalmente y en la parte humana. Hay un grupo de jugadores que es muy bueno y todo eso hace que me ilusione pensar en un proceso virtuoso que va más allá de los resultados.
-¿Cuál es tu principal objetivo en este nue
vo rol, más allá de los resultados?-Obviamente uno hace las cosas para que se trasladen a los resultados, pero sabemos que los resultados no siempre acompañan o no siempre son justos y entonces lo más importante será acompañarlos en otros procesos que tienen que ver con convivir con las presiones en este circuito de un ritmo tan vertiginoso. Uno no le va a enseñar a los jugadores a pegarle a la pelota. Los chicos, quiérase o no, tienen enormes fortalezas, pero también 

bía salir de su zona de confort. El circuito te obliga a estar en todas las superficies, no sólo en la que acumulas más puntos. Así que me parece un jugador que inspira mucho respeto a sus rivales y que tiene una gran capacidad mental y física.
-Dejaste en claro que todos arrancaban 
de cero y se abrió un interrogante: si ibas 
a sostener la dupla de Machi González y 
Andrés Molteni o si ibas a priorizar laje- 
rarquía de Horacio Zeballos, un ex núme
ro 1. ¿Te solucionó un problema que Ma
chi se haya retirado de la Davis?-Lo primero que pensé es en hablar con todos, escucharlos. ¿Para qué iba a decir: 
‘Bueno, yo pondría a éste o a tal otro’si después quizás Zeballos me decía: ‘Javier, yo 
no quiero jugar más? O podía pasar lo que pasó, que Machi dijera: ‘Hasta acá llegué 
con la Copa Davis’. O que alguno dijera que no le gusta jugar con tal o cual. No pasó nada de eso. Como dije, lo que pasó pasó, no miro para atrás y Horacio es un jugador al que no podés no mirar. No hago un juicio de valor, sino que simplemente ha tenido la mejor carrera histórica del tenis argentino en dobles. ■

mailto:jbranz@clarin.com
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Basquetbol

De la nueva era con 
Sinner y Alcaraz al 
futuro de Djokovic “Hoy no dominan los que sólo tiran bombazos sino los que combinan velocidad con habilidad”, dice Frana.

Unidas. Las jugadoras de El Talar, víctimas de un hecho "salvaje".Con su sapiencia como analista, Javier Frana describe cómo está hoy el circuito ATP, por qué el italiano Jannik Sinner y el español Carlos Alcaraz marcan la diferencia, y cuál piensa que será el futuro del serbio Novak Djokovic tras su lesión en Australia.
-¿Cómo ves el tenis actual en 
comparación con el de hace algu
nos años e incluso con respecto 
al de tu época de jugador?-La velocidad claramente es un factor que condiciona, porque en muchos casos no te permite ciertas ejecuciones. Uno puede decir: ‘Che, 
tal jugador no está jugando con 
muchos ángulos’. Sí, es verdad pero no es fácil generarlos cuando le pelota viene tan fuerte. No te da el tiempo, no tenés la altura y la habilidad que requeriría jugar ángulos a esa velocidad. No es fácil tenerla naturalmente. Son cosas a las que los jugadores van a encontrarle la mano. En un momento no había antídoto para un gran sacador y hoy hay que ser un mega sacador para hacer la diferencia, porque la devolución se desarrolló un montón. Hoy es la velocidad y eso llevará a que los jugadores encuentren la habilidad aún en la velocidad o que encuentren en el slice una especie de lomo de burro para frenar esa velocidad y entablar una discusión más estratégica del juego.
-¿Hay lugar para que un jugador 
que no juegue con tanta potencia 
pueda dominar el circuito o estar 
peleando contra los mejores?-Sí. Hoy los que dominan tienen la combinación: no son esos que se ponen anteojeras y tiran bombas. Sinner le pega pero mueve la bola,

entiende cómo se manejan los espacios, trabaja con los tiempos y además es muy fuerte mentalmente, como también lo es Alcaraz, a pesar de que se le pueda encontrar cierta inestabilidad. Todo lo hacen a una velocidad muy alta y eso es lo admirable, pero e- llos dos, también Zverevy los que están arriba, tienen manejo. No es que gana el que pega más fuerte, sino que muestran una riqueza estratégica en esa velocidad.
-¿Imaginás a Djokovic ganando 
otroGrandSlam?-Claramente. Yo creo que si él no estuviese en condiciones de ganar, no estaría jugando. Capaz ya está cansado de competir, capaz

le está costando un montón porque no es fácil haber sido tan bueno durante tantos años y ser noticia si perdés. No es muy fácil llevar eso. Por lo que lo vi en Australia, se lo ve disfrutando. Disfruta pasarla bien en los torneos, sentirse competitivo, los días libres, estar con su familia en un torneo, que los hijos lo vean jugar. Parece normal, pero es una bendición y lo tenés que valorar.
-¿Es el mejor de la historia?-Por los números, claramente. Si te salís de los números, ahí es más personal. Es muy subjetivo. Si hablás con un fanático de Nadal, te lo va a defender y seguramente tenga sus argumentos. ■

Capitán. Frana, durante la entrevista con Clarín, gmo.rodríguez adami
EL CAMBIO RADICAL TRAS SU RETIRO DE LAS CANCHAS

El valor de la lectura para convertirse en comentarista y columnista

Javier Frana se retiró luego deju- 
gar Wimbledon 1997 y luego fue 
comentarista en ESPN durante 
21 años. Dejó una huella con su 
claridad conceptual, que volcó 
como columnista de Clarín.

"Siempre me gustó analizar el 
tenis y transmitir lo que ocurre 
para gente que tal vez no es ex
perta, pero tampoco ser obvio

para el que juega habitualmente. 
También le dediqué mucho tiem
po a capacitarme. Yo leía mucho. 
Era la forma de matar las horas. 
No tenía ningún tipo de entrete
nimiento más que la lecturay se 
nota lo que te da para poder ex
presarse", explica.

Y agrega: "No era de los jugado
res más analíticos, de los más es

tratégicamente inteligentes, pe
ro entendí que tenía que hacer 
un cambio en mi forma de j ugar 
porque no tenía una idea clara de 
los partidos. No se puede estar 
así; se deben incorporar otras 
cosas. Eso terminó siendo tal vez 
lo que después me terminó dan
do la posibilidad de tener la ca
rrera de comentarista".

Escándalo en la Liga 
Femenina: filmaron 
a las campeonas 
mientras se bañabanLas jugadoras de El Talar detectaron que alguien las acosaba en Rosario y el club local dice que fue un menor.
La Liga Femenina de Básquetbol vive un escándalo que gracias al cambio de época y a que ya no se 
toleran casos de acoso ni abuso parece que terminará de la mejor manera posible.Todo comenzó en el Club Náutico Sportivo Avellaneda de Rosario, donde el plantel de mujeres de El Talar, campeón del Torneo Apertura, se bañaba y se cambiaba en el vestuario del club san- tafesino, al que habían llegado para disputar un partido.Las jugadoras del conjunto porteño vieron que alguien las esta
ba filmando o sacándoles fotos 
con un celular. Inmediatamente le contaron lo sucedido a su cuerpo técnico, que realizó la denuncia judicial y decidieron no pre
sentarse a disputar el partido.“Un brazo sostenía un celular negro por arriba de la pared que divide el vestuario de hombres con el de mujeres. El mismo apuntaba a las duchas y los cambiadores, donde nos encontrábamos las 12 jugadoras”, se lee en un texto difundido por El Talar.“Por nosotras, por todos los equipos femeninos sin distinción de deportes y por aquellas mujeres que atravesamos situaciones similares, esto no puede ni debe 
normalizarse”, cerró el comunicado de El Talar.Las autoridades del Náutico pusieron a disposición la filmación de las cámaras de seguridad y así se identificó a un menor de 15 años, según aseguró el presiden

te Pablo Creolani, que sería socio de la institución y el responsable de tomar esas imágenes.“Estamos consternados; no nos esperábamos para nada esto. Nos encontramos con un hecho totalmente desagradable y fortuito, que repudiamos”, dijo Creolani.La jugadora Natassja Kolff escribió en sus redes: “Estamos en el Siglo XXI y siguen ocurriendo estos hechos salvajes y caverní
colas de los cuales las mujeres somos víctimas”.Y en charla con el Canal 3 de Rosario, la capitana Rocío Cejas afirmó: “Fuimos a jugar un partido de básquetbol y terminamos pasando una situación horrible, 
angustiante. El equipo está conformado por chicas de 17,18,20 años. La más grande no tiene ni 30. No podemos permitir esto. Hay cosas que no se deben normalizar. Nuestra privacidad fue 
vulnerada. Por suerte nos escucharon y le dieron la importancia que debía tener el asunto".La Liga Femenina, a través de la Asociación de Clubes, también se sumó al rechazo de lo ocurrido. “La AdC repudia completamente el aberrante hecho vivido por las jugadoras visitantes y se solidariza con ellas; y valora el rápido accionar del club local, poniéndose a disposición a raíz de lo ocurrido. Acompañaremos a las jugadoras y a la investigación de la Justicia rosarina hasta las últimas consecuencias”, afirmó en un comunicado. ■
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Danza

Ángel CarabajalÁngel Carabajal 
El sueño 
del pibe
El cordobés es dueño de una historia de autosuperación: criado en la pobreza por su abuela, quiso ser bailarín para conquistar a una chica y terminó girando por el mundo con sus espectáculos.

Saludo. Ángel Carabajal cantando en su espectáculo "20 años con el arte", que celebra sus dos décadas con la danza y la música, en Villa Carlos Paz.

Entrevista

Sebastián Duarte Especial para Clarín

C
on Soy argentino, Ángel Carabajal trascendió fronteras: nuestro folklore, el tango, Diego Maradona y hasta la Guerra de Malvinas fueron temáticas que llevó a públicos de diversos continentes. Pero su vida no fue fácil: es una historia de autosuperación de una persona vulnerable: de niño salía a la calle a pedir limosna y, a pesar de las limitaciones, con tan solo 13 años, lo apostó todo al ballet y el canto hasta lograr, con el tiempo, transformarse en una estrella. Abandonado por sus padres apenas nacido, fue su abuela quien lo crió en Oncativo, una localidad cordobesa. Aunque existió un rigor por parte de quien se 

ocupó de darle el afecto vacante, los recuerdos sobre ella ocupan un lugar privilegiado en el corazón de Carabajal. “Fue el ser más significativo de mi vida, y la puerta segura. No habría madre en el mundo que me quisiera más que ella. Fue la persona que hizo de mi mamá y me acobijó”, subraya en su charla con Clarín, con cierta emoción en su rostro.Y continúa: “Salir a pedir plata a la gente, ir a golpear puertas, no lo hacía por pedigüeño. Mi abuela me mostraba la lista de medicamentos que tenía que comprarse y había que recaudar para ayudar”.A esta altura de su andar, cuando no les falta nada a él ni a su familia (está casado y tiene dos hijos) la pregunta obligada es qué le sucede cuando ve en las calles a niños pidiendo limosna.“Me pone muy mal. Marcelo Iri- pino (coreógrafo de su espectáculo 
20 años de arte) me lo advirtió: ‘Mira que Buenos Aires no es Córdo
ba’. Cuando voy para allá ayudo a todos los que puedo. Yo tengo 700 medias guardadas y bolsitas para

MARCELO IRIPINO Y FACUNDO TORO

Sus dos compañeros fundamentales

En su espectáculo 20 años con el 
arte, Carabajal cuenta con dos 
compañeros clave: el coreógrafo 
Marcelo Iripino y el folklorista Fa
cundo Toro. "Con Marcelo nos co
nocimos cuando empecé a traba
jar en producción de contenido 
en Ideas del Sur en 2013. Había 
conformado una especie de big 
band y hablé con él para que se 
sumara. ¡Cuando llegaba a cual
quier provincia, lo recibían como

repartir. Todo el tiempo invito a comer a algún niño necesitado, por ejemplo una hamburguesa. Yo fui parte de eso, ¿cómo olvidarlo?”, responde con sus ojos vidriosos.El asunto de ser creyente es parte del bastión interior de músico y productor, algo así como un motor que fue acompañando su vida y diferentes procesos. Sin embargo, di

si fuera Ricky Martin!", detalla. 
"Él venía a Córdobay se instalaba 
en casa. Estábamos tan juntos 
que algunos decían que éramos 
pareja. Cuando me enteré de ese 
rumor, le dije: '¡Che, por lo menos 
si me inventan un romance que 
sea con Sabrina Rojas!'". 
Facundo Toro es hijo de Daniel To
ro, emblema del folclore argenti
no. "Es como mi hermano. Y cono
cí a su padre, todo un privilegio".

ce que nunca recurrió a terapia para abordar las difíciles temáticas que atravesó antes del estrellato.“Yo creo en Dios y nunca se dio que fuera a un psicólogo. Hubo una época generacional en que te pegaban con cinturón o chancleta los mayores. Fue la piscología de otra época”, describe.Toma aire y prosigue: “A ver, no 

terminé haciendo terapia porque no se dio. Lo mío fue tratar de ir por el lado de la búsqueda de la felicidad. Si sintiera necesidad de ir a un psicoanalista, lo haría. Hasta mis 42 años no fue necesario”.Pese al abandono, aún siendo joven se acercó a conocer a su padre, porque se enteró de que tenía una hermana que también fue adoptada. Hasta hoy, no la localizó.“No sé si tuve misericordia con mi padre, que era alcohólico. En realidad, cuando me contaron que tenía una hermana, a mis 17 años, fui a verlo para averiguar, pero mi padre no sabe dónde está, solo que la adoptó una familia. ¡Cómo no querer conocer a mi hermana de sangre!”, exclama y su voz de pronto se resquebraja.Carabajal experimentó un cambio radical de vida. “Al principio jugaba al fútbol en el Club Unión de Oncativo. Era un 7 ligero, era un buen jugador, pero lo mío fue la danza. Mirá cómo son las cosas, que hoy mis dos hij os juegan a la pelota en Flor de Ceibo, el club contrario;
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Música

me encantaría que ellos fueran futbolistas profesionales”.Dejó la pelota por la pista de baile en su primera juventud: “En realidad conocí a una chica que me gustaba muchísimo. Y eso fue el puntapié para que ingresara en el ballet y la música; fue la excusa. Pero pasó el tiempo y me enganché en el plano artístico; lo de la chica pasó de largo”.Ya compenetrado con la danza y la música, con apenas 14 años se fue de la casa para emprender un viaje por todo el país. “Mi sueño era viajar por el mundo, y lo llamativo fue que al final lo logré. Pero cuando me fui de lo de mi abuela y emprendí un viaje a dedo hasta Ushuaia, todo empezó a cambiar en mi cabeza. Desde chico fui muy intenso. Cuando me programo algo, lo hago. Como cuando quise ser bailarín para estar con la nena que me gustaba”.De esos viajes por diversos países del planeta, Carabajal cuenta con numerosas anécdotas junto a públicos que ni siquiera hablan en español. “Hemos ido a Francia muchas veces, a Qatar, Italia. También a Chechenia. Nos invitaron a Rusia y de allí nos llevaron en un avión privado. ¡Estaban en plena guerra! Nos acompañó un comando militar. ¡Te revisaban con escáners! Hasta que ingresamos al teatro, que estaba repleto”, rememora.
-¿No tenías temor aúna bomba 
u otra clase de atentado?-Por supuesto. Al principio ellos se volvían locos cuando veían nuestro espectáculo con boleadoras. Hasta que vinieron y me avisaron que estaba el presidente. A él le gustó tanto el show que nos invitó a comer al hotel principal. Yo tenía mucho miedo. A él le encantaba estar cerca nuestro, pero yo prefería estar lejos porque querían matarlo. ¡Imagínate el tremendo momento que nos tocó vivir! Fue de película. ■
NOVEDADES

Entre "20 años de arte" 
en Villa Carlos Paz 
y su biografía, "Angelo"

Carabajal está festejando sus 
dos décadas como productor y 
músico con el show20 años de 
arte en el Espacio Monaco de 
Villa Carlos Paz. Se trata de un 
repaso de su trayectoria junto 
al músico Facundo Toro y Mar
celo Iripino, histórico bailarín y 
coreógrafo de Susana Giménez.

Además, editorial Planeta aca
ba de publicar su biografía. Titu- 
ladaÁnge/o. Seamos felices, el 
resto viene solo, estuvo a cargo 
de Sergio Oviedo, que escribió 
sobre sus duros comienzos en 
el mundillo del espectáculo.

Patti Smith hechizó al Teatro Ópera 
con un ritual mágico y misteriosoLa legendaria cantante y escritora actuó junto a Soundwalk Collective. Fue un concierto multimedia a sala llena con poesía, video y música incidental.
Marcelo Fernández Bitar mbitar@clarin.comMuchas veces, la sola presencia de una figura de enorme popularidad hace que una propuesta artística vanguardista sea vista por un público masivo, multiplicando lo que hubiera sido su alcance normal: 
una audiencia mínima y de culto.Patti Smith logró exactamente eso al sumarse a Corresponden- 
ces, el nuevo proyecto de Stephan Crasneanscki y su Soundwalk Collective. No hay otra manera de explicar el lleno de un teatro en calle Corrientes con una suerte de con
cierto multimedia basado en videos experimentales, música incidental minimalista y una serie de poesías recitadas.Por suerte, gracias al imán de la legendaria figura de Patti, muchos pudieron ser testigos de un espec
táculo fascinante y único, capaz de hechizar y producir un cúmulo de emociones en 70 minutos.

Correspondences es un proyecto lentamente amasado por Stephan Crasneanscki a lo largo de una década, siempre en estrecho contacto con Patti Smith. Sus videos recorren los entornos naturales de diversas geografías, con texturas de un proceso digital que les da un tono onírico a las imágenes.Hay chiquitos correteando por Chernobyl, pájaros en un bosque, lobos en el Ártico, explosiones submarinas de empresas petroleras, pinturas de iglesias y hasta escenas de películas de Pasolini como 
Medea. Como apunta el propio Crasneanscki, son largos planos 
secuencia y bandas sonoras de 
una película invisible.A partir de esas escenas y una buena cantidad de charlas y correspondencias, Patti Smith fue escribiendo poemas inspirados en lo que veía y escuchaba en la música incidental creada por Soundwalk Collective.De gira por el mundo, Correspon
dences llegó el lunes al Teatro Ópera, donde los seguidores de Patti 
agotaron las localidades y se dieron el gusto de volver a ver en vivo a la legendaria cantante y escritora de 78 años.Las luces de la sala se apagaron a las 21.10, subieron un programador con su consola y computadoras (Si- mone Merli), un percusionista (Diego Espinosa Cruz González) y una cellista (Lucy Railton). Se que-

FOTOS: EMMANUEL FERNÁNDEZ

Sacerdotisa. La presencia escénica de la "Madrina del punk" produce un efecto incomparable.

Proyecciones. Mientras Patti Smith recitaba, en la pantalla se proyectaban videos experimentales.
daron quietos y en silencio hasta que se sumaron Patti Smith y Stephan Crasneanscki, agarrados de la mano. El teatro estalló en una ovación, con los clásicos gritos de “¡Patti, te quiero!”.La mítica Madrina del Punk, que irrumpió en la escena musical en 1975 con el álbum Hor- sesy causó conmoción en el mundo literario en 2010 con 
Éramos unos niños, dijo unas palabras a manera de introducción del primer poema (“Dedicado a los chicos afectados por la radiación”). Y arrancó.El tono de las palabras se co

rrespondía con las imágenes alusivas al estado del planeta, el cambio climático y la acción del hombre: oscuro, triste y lúgubre. Sin embargo, la interpretación de Patti en su recitado logró el impacto de su poderosa presencia, donde el mero hecho de tirar al piso una de la páginas leídas tenía belleza.Hablando, recitando, murmurando o gesticulando, era como un 
chamán conjurando un hechizo. Recién con el penúltimo poema cambió el ritmo, se puso a enumerar datos duros e hizo recordar a la Laurie Anderson de los años ‘80.A los 70 minutos, Corresponden

ces terminó y todos se retiraron de escena. Pero enseguida regresó Patti Smith y la sala se puso de pie para ovacionarla. Habló de las imágenes de Pasolini que se acababan de proyectar y anunció que iba a hacer una canción “como una oración de amor para ustedes”.Ahí mismo se largó con IVing, a capela, y fue sublime. Para despedirse, pidió ayuda para cantar, dijo 
“Loveyou all? e hizo el hit Because 
the night, que hasta incluyó una referencia local: “Because the night 
belongs to Buenos Aires”. Luego, la magia se disipó y el hechizo llegó a su fin. Pero fue inolvidable. ■

mailto:mbitar@clarin.com
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Cultura

La literatura de la lepra: cómo se 
rescató la obra de Tamio HójóDejó un legado único desde los confines de un leprosario japonés. Su obra, recuperada por Yasunari Kawabata, llega por primera vez al español.
Omar GiménezEspecial para ClarínTamio Hójó tiene apenas 20 años cuando recorre por primera y última vez el sendero que lo lleva al leprosario Zensei, donde permanecerá confinado hasta su muerte, ocurrida tres años después. La ausencia de su ceja izquierda es por entonces el único signo que muestra la lepra, esa enfermedad de la piel y de los nervios periféricos que desde tiempos ancestrales, y hasta que se transformó en curable a mediados del siglo XX, se asoció con el aislamiento, la estigmatiza- ción, la muerte. Cuando cruza el umbral de ingreso al hospital, la lepra es todavía incurable. El joven sabe que es progresiva y devastadora, intuye lo que le espera y contempla la posibilidad de terminar con su vida en el mismo camino al sanatorio. Pero hay otra opción: aceptar la enfermedad, transformar la experiencia en testimonio. Escribirlo todo.Tamio Hójó es el principal exponente de lo que en Japón se conoció como Literatura de la Lepra, un género literario que surgió en los leprosarios japoneses escrito por los propios internos y que sólo en contadas ocasiones trascendió los límites de esos hospitales donde la cuarentena era de por vida y obligatoria.Si su obra fue conocida más allá de los muros de los leprosarios fue a partir de la iniciativa del Premio Nobel japonés Yasunari Kawabata 
(El maestro dego, Lo bello y lo tris
te), quien recomendó que sus relatos se publiquen en la revista literaria Bungakukai, una de las cinco más importantes de Japón, en 1936.En estos días, parte de la obra de Hójó, se publicó por primera vez en español a través de La primera 
noche de la vida: Cuentos y memo
rias sobre la lepra, una colección de textos traducidos directamente del japonés y publicados por la editorial independiente argentina También el Caracol.El libro es una selección de las 
Obras Completas de Hójó, publicadas por Kawabata, e incluye los dos relatos más destacados del autor: “La Primera Noche de la Vida” y “El Viejo Maki”.
La enfermedad como temaPese a que hoy la lepra es curable y el contexto sanitario cambió, la

El autor. Y las profundas reflexiones desde el aislamiento extremo.

Kawabata. Premio Nobel 1968.
obra de Hójó conserva plena vigencia. Y es porque en ella la lepra es un medio para abordar tópicos como la enfermedad, la muerte, la arbitrariedad del destino y el concepto mismo de lo humano.Previene Kawabata: “La valía de Hójó no hay que buscarla en el estilo, sino en su contexto”. El abismo desde el que escribe. Su testimonio de la experiencia límite que le toca atravesar y que, al plasmarla en el papel, le da sentido a su vida.Así, desde el comienzo del libro y a través de los cinco relatos y memorias que lo integran, Hójó describe un mundo, su mundo, signado por la deformidad, el sufrimiento y con escaso o nulo margen para la esperanza, donde asombra la tenacidad de la vida para persistir en la mayor de las precariedades. Aún en quienes ya no quieren seguir vivos.Hójó se mueve en habitaciones colectivas donde viven seres sin nariz; con una o las dos cuencas 

oculares vacías; con nodulos que deforman sus cabezas hasta que adquieren el aspecto de “una pera podrida”; sin uno o varios dedos; sin extremidades; usando piernas prostéticas que parecen juguetes cuando asoman por debajo de las camas; cubiertos por vendas sucias y con el olor del pus impregnándolo todo.Como a muchos otros nuevos internos, a Hójó (que en muchos relatos se esconde detrás de un alter ego) le toca oficiar de asistente para cargar a sus espaldas a quienes ya no pueden valerse por sí mismos o estremecerse ante los lamentos interminables de aquellos a los que la enfermedad ya afectó las terminales nerviosas.El leprosario de los textos de Hójó es más una aldea cerrada que un hospital: allí hay chicos que a la mañana reciben sus curaciones y a la tarde van a la escuela de la misma institución; hay adultos que se ocupan de todas las tareas necesarias para la subsistencia (criar animales, mantener huertas), y hasta hay sexo y artimañas para procurarse una noche de diversión.En ese mundo donde la ciencia pierde todos los días la partida por escándalo, el autor relata las improvisadas y muchas veces absurdas terapias que inventan los propios enfermos para hacer frente a los síntomas más limitantes de la lepra ante médicos ganados por la impotencia que hacen la vista gorda.“Crónica de un parche en el ojo”, el relato que cierra la selección, muestra la angustiosa reacción de Hójó ante los primeros síntomas

La primera 
noche de la vidaEditorial También el caracol $22.600 

de una afección común a los enfermos de lepra pero que a él, como escritor, lo obsesiona: la ceguera. Describe la búsqueda de remedios improvisados y, al cabo, el crudo consejo de uno de sus amigos: “Deberías escribir mientras puedas”.Con todo, entre lo devastador de lo cotidiano, se abre paso la vida con su tesón insospechado.O como dice uno de los personajes del libro: “Siempre hay un camino para seguir viviendo. No importa dónde terminemos, siempre hay un camino alternativo. Solo tenemos que ser más modestos con lo que esperamos de nosotros mismos y de nuestras vidas”.
Identidad secretaUn solo dato alcanza para ilustrar el poder del estigma que perseguía a los enfermos de lepra durante la primera mitad del siglo pasado en Japón y en buena parte del mundo: la verdadera identidad de Tamio Hójó, que se enmascaraba bajo un seudónimo para proteger de la ignominia a su familia, se conoció recién en2014,70 años después de su muerte, según nos cuenta Miguel Sardegna en el estudio preliminar del libro.Pero, ¿quién era en realidad este joven cuyo nombre verdadero era Teruji Schichijó, que le dio sentido a su vida ofreciendo su testimonio y dándole voz a los más negados por la sociedad de la época?Hijo de un suboficial del ejército japonés, nació en Seúl en 1914, donde su padre prestaba servicios. Al poco tiempo su madre falleció y su padre lo envió a casa de sus abuelos en la isla Shikoku. Tras graduarse en la escuela secundaria, viajó a Tokio donde fue obrero en una fábrica de Hitachi y estudiaba de noche en la Universidad Hosei. Había comenzado a acercarse a las ideas de izquierda cuando, en1930, le fue diagnosticada la enfermedad.Ya en el leprosario Zensei participó de los grupos de poesía que funcionaban allí junto a otros escritores de la lepra que ganarían noto

riedad, como Koichi Tójó y Tesuko Tsuda.Riójy Mitsuoka, otro autor del género, lo describió como “un escritor de temperamento fuerte” y “dueño de una personalidad impulsiva y nihilista”.Hójó se convertiría en el principal referente de la literatura de la lepra, nombre que se dio a la prosa, poesía o ensayo sobre esa dolencia siempre que fuera escrita por los propios enfermos. Esta literatura fue impulsada por el mismo gobierno japonés que en 1931 dispuso el confinamiento de por vida de los enfermos de lepra y creó 13 leprosarios nacionales.En 1930 cada leprosario tenía su propia revista interna donde anun- cios e informaciones aparecían junto a la literatura escrita por los internos, mientras se fomentaba la creación de círculos poéticos en cada hospital, que favorecían sentimientos de pertenencia y comunidad.Según destaca Sardegna, que es doctor en Derecho y director de la colección Bosque de Bambú de la editorial También el Caracol, estas medidas “no respondían a una práctica humanitaria o piadosa”. Representaban una estrategia política para promover el sistema de institucionalización.Las producciones de estos escritores permanecían tan confinadas en los leprosarios como sus autores. Hasta que Kawabata se fijó en Hójó.¿Cómo se redescubren desde la Argentina los textos de un autor del que apenas existían hasta ahora dos relatos traducidos al inglés y ninguno al español pese al tiempo transcurrido desde su muerte?Matías Chiappe Ippolito, traductor de la obra, licenciado en Letras por la UBA y con un doctorado en Traducción y Estudios Culturales por la Universidad de Waseda, en Japón, lo atribuye en el epílogo del libro a la investigación de los editores, Miguel Sardegna y Mariana Alonso, directora editorial de También el Caracol.Alonso, se define como una amante de la literatura japonesa. Su editorial cuenta con una colección llamada Bosque de Bambú, al comando de Sardegna, que desde 2019 editó 15 títulos de escritores japoneses traducidos al español directamente desde su idioma original.“La idea es editar en el futuro más de las obras completas de Hójó. En principio, vamos a publicar el año que viene su correspondencia con Kawabata, que esperamos presentar en la próxima edición de la Feria del Libro”, dice Alonso.En una de esas cartas, Hójó resume el espíritu de su literatura, la in- tención de hacer de su vida una obra: “No necesito ser capaz de escribir novelas. Para mi es más importante tener una sola idea o pensamiento que me permita vivir”. ■
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Conferencia. El presidente francés, con la Mona Lisa detrás: buscarán que sea más cómodo visitarla, efe La Pirámide. En el ingreso actual del gran museo en París.
El Louvre “degradado” y “obsoleto”: 
Macron anunció un plan de renovaciónLa Gioconda tendrá nueva sala, independiente. Y se buscará hacer una nueva entrada en reemplazo de la Pirámide. Los problemas edilicios y el proyecto, que implicaría varios años.
PARÍS. AFP, EFE Y CLARÍN

El presidente francés, Emmanuel Macron, anunció este martes que el famoso cuadro de La Gioconda contará con una nueva sala en el Louvre, en el marco de una serie de anuncios para un “nuevo renacimiento” para el museo más visitado del mundo.Por su historia y sus patrimonio, “el Louvre ocupa un lugar especial (...) para convertirse en un museo único en el mundo, ya el más bello y el más grande, llamado a esta nueva época” de “nuevo renacimiento”, aseguró Macron, con la obra maestra de Leonardo da Vinci de fondo.La preocupación sobre el museo situado a orillas del Sena en París aumentó desde el 13 de enero, cuando su presidenta-directora Laurence des Cars envió una nota a la ministra de Cultura, Rachida Da- ti, para alertar de su estado.Entre los problemas que plantea figura la “multiplicación de desperfectos en espacios a veces muy degradados”, “equipamientos técnicos obsoletos”, “inquietantes oscilaciones de temperatura” que afec

tan a la conservación, etc.Macron anunció así “la creación de una nueva entrada” para 2031 “a más tardar”, máxime cuando la pirámide inaugurada en 1988, que sirve de majestuosa entrada al museo, está considerada en la nota como “estructuralmente obsoleta”.El arquitecto leoh Ming Pei la concibió para acoger cuatro millones de visitantes anuales, pero, en 2024, estos fueron nueve millones.
Mudan a La GiocondaAdemás, La Gioconda, que más de 20.000 personas visitan cada día, se desplazará a un nuevo espacio para que sea “accesible de manera autónoma”, independiente del resto del museo, “con su propio boleto de acceso”. Esto permitirá visitarla con más comodidad.Sin embargo, la principal incertidumbre es cómo financiar estos anuncios, cuando el gobierno francés busca reducir los elevados niveles de deuda y déficit públicos, sin contar con mayoría en el Parlamento. Según la dirección del museo, las obras costarían “cientos de millones de euros”. Macron no especificó, en cualquier caso, cuán

to costará globalmente el proyecto, aunque medios locales señalaron que supondrá una inversión de entre 700 y800 millones de euros a ejecutarse en unos 10 años.“Evidentemente está fuera de lugar añadir una línea de 500 millones como ésa, cuando estamos elaborando un presupuesto (...) para controlar el gasto público”, había advertido el lunes la vocera del gobierno Sophie Primas, en relación a una de las cifras que circuló. “Todas las obras de la nueva entrada se financiarán con los recursos propios del museo, la venta de entradas, el mecenazgo y la licencia del Louvre Abu Dhabi, sin gravar al contribuyente”, aseguró Macron.Respecto a las entradas, el mandatario abogó porque los turistas de fuera de la UE paguen más por acceder al museo a partir de 2026. Actualmente, la entrada es de 22 euros (unos 23 dólares), pero gratis para todos los menores de 18 años y para los menores de 26 residentes en el Espacio Económico Europeo.
La carta que prendió las alarmas “Es mi deber alertar en tanto que presidenta sobre estas cuestiones, 

y ya lo he hecho en varias ocasiones”, había dicho a principio de enero la directora del museo, tras hacerse pública su carta.Uno de los sectores del museo afectado por la degradación es el ala Sully. Este gran espacio, que se articula en cuatro niveles, alberga obras maestras de los pintores franceses Jean Siméon Chardin y An- toineWatteau.En noviembre de 2023, una exposición dedicada a los dibujos de Claude Gillot tuvo que ser cerrada y desplazada al cabo de varios días debido a una inundación.En su nota, Laurence des Cars habla también de la pirámide de vidrio, inaugurada en 1988 y estructuralmente superada.Otro problema es la falta de espacios para descansar y comer, así como los aseos, por debajo de los estándares internacionales.Según comentó Christian Gala- ni, de la rama Cultura del sindicato CGT, “no pasa un día sin que se constate la degradación del edificio”. “La pintura que se va, salas, reservas y espacios de trabajo en ocasiones inundados, averías de electricidad, retrasos de pagos a presta

tarios por falta de presupuesto”... la lista es larga, según este sindicalista.“Hay salas que están regularmente cerradas por falta de personal, y las condiciones de trabajo de los agentes se han degradado, con temperaturas que en ocasiones rondan los 10-12 grados en invierno, y superan los 30 grados en verano”, añadió Galani, quien sostiene que en diez años se suprimieron más de 200 empleos.En 2024, el Louvre recibió 96 millones de euros (unos 100 millones de dólares) en subvenciones del Estado, indicó el Ministerio de Cultura, menos que en 2023 (103 millones de euros) y que en 2022 (111 millones de euros), según cifras del propio museo.Al igual que muchas instituciones públicas, el Louvre apuesta cada vez más por potenciar sus recursos propios, recurriendo a una privatización creciente de sus espacios, y al mecenazgo.El 4 de marzo, el museo parisino celebrará la cena anual con sus mecenas, para recaudar fondos, y con la esperanza de que acudan celebridades internacionales y estrellas de casas de alta costura. ■
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Teatro Horóscopo

El maestro del costumbrismo volvió 
a la cartelera con artillería pesadaJuan José Campanella estrenó la obra “Empieza con D siete letras”, en el Politeama. Actúan Eduardo Blanco, Fernanda Metilli y Gastón Cocchiarale.
Hernán Firpo hfirpo@clarin.comEl costumbrismo también es un algoritmo y Juan José Campanella, uno de sus más grandes cultores, volvió con la idea fija. Es innegable la enorme capacidad que tiene el realizador cinematográfico para detectar estereotipos. Llegado el caso, aseguraríamos que hasta podría inventarlos.Se trata, curiosamente, de un género cada vez más visitado. ¿Los 
memesno son acaso una nueva forma de costumbrismo? Guiños hacia la masividad. Lugares comunes.Como algoritmo prehistórico, el costumbrismo hace que los pronósticos resulten precisos y arrojen robots, pero de carne y hueso.Después del éxito de Parque Le- 
zama, y su larga década en cartel, Campanella estrenó Empieza con 
D siete letras, alrededor del destino, el amor y eso que se da en llamar “la vida misma”, un comodín de carácter pedagógico, pletórico de humor sano y chauvinismo suave a lo Ma- 
deinLanús.“Tengo la enorme alegría de volver a compartir una aventura con un amigo”, dijo Eduardo Blanco sobre su regreso (casi) siempre bajo la dirección de Campanella, y luego de haber compartido Parque Lezama,

Telones y pantallas

Rod Stewart viene a despedirse en octubre
Rod Stewart anunció ayer que traerá su gira One Last Time (Por últi
ma vez) a Sudamérica en 2025, con una fecha en Argentina el 22 de octubre en el Movistar Arena.La gira, que fue un éxito en Europa, Asia y Estados Unidos, también se convirtió en un éxito de taquilla: estuvo entre las veinte giras más convocantes de 2024.Los conciertos reúnen los máximos éxitos de la carrera de Rod Stewart. En la lista hay hits como como You Wearlt Well, Maggie 
May, Da Ya Thinkl’m Sexy, The 
First Cut is the Deepest, Tonight’s 
the Night, Every Picture Tells A 
Storye Infatuation.También figuran en el repertorio Forever Young, Ooh La La (I 
Wish That IKnew What IKnow 
Now), Young Turks, Have I Told

Saludo. Elenco y director, al culminar una de las funciones, gentileza
obra que el director, ganador de un Oscar, ahora piensa llevar al cine.Aquí el personaje de Blanco es el de un señor jubilado que tuvo cierto prestigio académico como médico. Fernanda Metilli hace de una profesora de yoga en sus 30, verborrágica, simpática y recién separada.Blanco es un actor hecho para desempeñar papeles de personaje entrañable. Su deber escénico consiste en provocar afinidad y retratar idiosincrasia. Es el hombre-espejo de una sociedad pintada por Frida Kahlo.Metilli llega al protagonice como una novedad total y absoluta. F ibro-

You Lately That I Love You, 
Rhythm of My Heart, Broken 
Arrow, Forever Youngy más.En 2024, ya en la sexta década de su carrera y sin bajar el ritmo, el escocés lanzó su 33° álbum de estudio, SwingFever, una colaboración con Jools Holland con su Rhythm & Blues Orchestra, y estuvo girando por Asia y Europa antes de cerrar su residencia récord de 13 años en Las Vegas, titulada Rod Stewart: 
The Hits.Con 80 años recién cumplidos (el pasado 10 de enero), regresará a The Colosseum at Caesars Palace de marzo a junio, con The Encoré 
Shows en los que seguirá presentando sus mayores éxitos, además de algunas sorpresas y rarezas de su repertorio.Para el que presumiblemente se- 

sa y esculpida en asanas, tiene el cuerpo de una auténtica docente de yoga con voz de canillita.Mientras la relación avanza por un autopista, aparecen un par de subtramas que no escaparán a lo previsible de la línea argumental. El nombre de la obra es por el crucigrama de una revista que ambos intercambian en la sala de espera de un dentista.Blanco -cada vez más parecido a Nito Mestre- es un médico retirado que no reniega de la grande de muzza y cada tanto se muestra apesadumbrado por la muerte de su esposa, a quien recuerda evocando pe

Adiós. A los 80 años, llegará con su última gira al Movistar Arena.
rá su último concierto en la Argentina, la preventa será exclusiva para clientes de BBVA. Será el lunes desde las 13. La venta general comenzará el miércoles próximo 

lículas de Stallone.Las obras de Campanella podrían ser sus películas. Más que un lenguaje distinto, parece haber encontrado en el teatro una manera menos onerosa de plasmar sus intenciones artísticas.El humor, en cuentagotas, se mezcla con una emoción que no logra traspasar los niveles de la candidez. Esta vez Campanella armó un elenco sin figuras. Quizás haya sido éste el verdadero riesgo de la obra. En el afiche se hace cargo como nunca antes y su nombre figura tan grande como el de los actores.Lo más moderno que sucede está en la puesta donde la aparición de Gastón Cocchiarale (que hace de hijo del médico) juega un doble rol actoral que puede aportar un dejo de confusión en la linealidad de la trama.En su perfecto rol de profe de Yoga, Metilli hace la coreografía de una caminata con los pies que sería digna de una película de Chaplin. Le toca el papel de la chica que busca novio en Tinder, sin saber que la sorpresa llegará por el lado analógico.Puede que sea esa la gran enseñanza de la obra. Después de todo, en yoga se trata de estar presente. ■
De miércoles a domingo en el Tea

tro Politeama (Paraná 253). Entra
das desde $28.000.

también a las 13, siempre en 
www.mo vistararena. com.arEl 4 de octubre de 2023 fue la última vez que vino Stewart: esa vez dio un recital en GEBA. ■

ARIESSe compromete en las actividades con las que se siente bien. Caen prejuicios del pasado para dar lugar a la creatividad laboral.
TAUROBusque aclarar las situaciones que se presentan confusas. Deja atrás los rencores para facilitar un encuentro en armonía.
GÉMINISAsume responsabilidades que lo ubican en un lugar destacado. Genera cambios positivos, las estrategias fundamentan sus ideas.
CÁNCERUna mirada amable le asegura buenas relaciones. Organiza e impulsa el trabajo grupal que le permita ir más allá de esquemas fijos.
LEOPersuade con un discurso muy elocuente, trabajos grupales que enriquecen. Utilice su influencia y logrará el contacto deseado.
VIRGOTrate de encontrar el equilibrio entre deseo y responsabilidad.Eluda conflictos que restan energía al logro de objetivos.
LIBRACrecen las afinidades con su nuevo grupo de trabajo. Toma contacto con la realidad y plantea desafíos con una actitud diferente.
ESCORPIOAjuste la rutina y logrará la organización necesaria. Convoque a su imaginación para iniciar proyectos y siga la tendencia.
SAGITARIOImplemente una estrategia de trabajo para desarrollar. Aceptar limitaciones personales lo libera de exigencias desmedidas.
CAPRICORNIOEl diálogo mejora el estado de ánimo y equilibra emociones. Decisiones ajenas lo obligan a reacomodar sus tareas cotidianas.
ACUARIOCombina reflexión y acción en la búsqueda de oportunidades económicas. Buenas propuestas e interesante debate entre colegas.
PISCISPropone renovarse con la búsqueda de intereses en común, se fortalece. Expone sus propuestas y deja en claro el camino a seguir.

mailto:hfirpo@clarin.com
http://www.mo
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INDICE DE RUBROS

DEPTOS L 1 ALQ.OfI

ZONA OESTE ) L

CASEROS

CASTELAR

L. DEL MIRADOR

MORÓN

PQUE.LELOIR

R.MEJÍA

SANJUSTO

SANTOSLUGARES

DEPARTAMENTOS

V.RAFFO 3amb PH Lujo!! 60 m2 
impecable sin expensas $ 600 Ave
llaneda 2280 Inf: 11-5478-2634

OTRAS VIVIENDAS 3 OFREC.!

DftO \ HABITACIONES EN CASAS 
IWU / DE FAMILIA YOTROS

OFRECIDO

HAB c/bño priv tv cble Brasil 1327 
4304-3783 ó 11-3480-3179
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R04 VACACIONES

COSTA ATLANTICA
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coch priv ex vista 1154147946
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ADMINISTRACION 24 PEDIDO | SERVICIOS 37 PEDIDO

R24 EMPLEADOS
QO7 \ OFICIOSY 
l\OZ / OCUPACIONES VARIAS

PEDIDO

CAJERA c/DNIyCV:Av Córdoba 2621

EMPLEADA administrativa para in
mobiliaria 30 a 50 años, buena 
presencia. Amplio manejo de PC, 
buen trato con la gente. Resida en 
Belgrano o alreded. Horario de Lun 
a Viem de 10 a 18 hs. Remuner. a 
conv. CV al 11-6938-8544________

R26 EMPLEADOS, 
) VENDEDORES

YOTROS

PEDIDO

VENDEDOR Casa de Deportes en 
CABA full-time (L a S). Requisitos: 
referencias laborales comproba
bles. Valoramos experiencia en el 
rubro. Incorporación inmediata. CV : 
fabianlOromero@hotmail.com

R30
PEDIDO

PEDIDO

AYUDANTE de panadero c/expe- 
riencia J.M.Rosas 1163 L.Mirador

AYUDANTE Mantenimiento, soldar, 
pintura, electricidad. Cv al asisre- 
cepcion24@gmail.com

COCINERO pizzero/ra tumo tarde 
noche zona villa urquiza caba cel:- 
1165142434

COSTURERO y TAPICERO z/Notte 
para DESILLAS.COM 1155821904

ELECTRICISTA Oficial Obras Pres 
Juev y Vier 9-l2h JBJusto 5482 Cap

ENCARGADO /A / CAJERO/A con 
Maxirest p/zona v.Lugano Cap.Fed 
Env wpp y CV al 11-6816-8203

ELECTRÓNICOS, 
MECÁNICOSYOTROS

TECNICO ELECTROMECANICO 
c/exp. en Máquinas viales. Plat. de 
elevación tijeras y Brazos art. Zona 
CABA. Full time de lun. a sáb. CV a 
elevacionmovil@gmail.com

Subí tu currículum a
www.empleos.clarin.com

R34
PEDIDO

PERSONAL AUXILIAR 
DE CASAS Y OTROS

ASISTENTE gerontologica p/ge- 
riatcon exp.y ref. 30-40 Presentar
se Billinghurst 2180 10 a 16 hs.i- 
gri ll@yahoo.cm.ar

GOMERO Z/San Fdo 6095-1464

INYECTOR C/EXP EN PVC EXPANSO 
P/FAB DE BASES P/CALZADO . ZO
NA LANUS. TEL1131723012

MANICURA /semiperm/soft gel y
PEDICURA completa 1164906449

MECANICO AUTO c/exper zona Bec- 
car (San Isidro) 11 2457 8076

MECANICO OFICIAL del Automotor 
11.5046-7764

AUTOMOTORES 15 VENTA |

\ AUTOMOVILESR15 NACIONALES
/ E IMPORTADOS

¡AUTOMOTORES 16 VENTA |

R16) 4x4, PICK UPS, VANS, 
UTILITARIOS 
YOTROS

COCINERO /mozos/as- Encargado 
importante Resto Zona villa Lugano. 
Enviar CV 11-7073-0888

Clarín
Clasificados

OFICIAL Electric y Ayud. p/Obra In- 
dustr v/Lanus/Lomas 1540388988

OFICIAL PINTOR y OFIC, CHAPISTA 
Zona San Martín 11-3390-3076

SEÑORITA b/presenc 1168868721

SEÑORITA MASAJISTA con o s/exp, 
20 a 30 años. Tel: 113467-2478

TECNICO Aire acond. ELECTRICISTA 
c/exp. p/empresa de mantenimien
to en Edificio/Unid. Moviloes. En- 
viar CV a rrhhoficio@gmail.com

TECNICO en Mantenimiento General 
en Mecánica y Eléctrica para panifi- 
cadora Zona V. López Enviar CV a: 
cvpanificacion@outlook.com.ar

VENTA VENTA

| HONDA
DODGE Picküp 71 D200 Motor. 
Perkins 4 Tit s/deud 15-58400042

RASTROJERO P 80 Motor Borgward 
Indenor Tit s/deuda 15-58400042

EL VALOR 
DE LA PALABRA.

DECORACION 41 OFREC. | | DECORACION 41 OFREC.

R41) CONSTRUCCIÓN
Y MANTENIMIENTO

DECORACION

CIMIENTOS SA 
-cimientos.com.ar 
Desde 1970 SÓLO en 

Humedad de Cimientos 
GARANTIA 10 AÑOS

4653-7275
£>(11)2245-4000

¡LEGALES 44 OFREC.|
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LEGALES

ABOGADO jubilación 1550152499Countries & Urbanizaciones
R47 SALUD Y BELLEZA

ASTROLOGIA 55 OFREC. |

ASTROLOGIA Y TAROT

ESPIRITISTA
DON ABELARDO]

Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 
Impotencia Sexual Corto 

Daños Sanaciones. Discreción
[©011-6450-2473

— \ CHOFERES, PERSONALR36 DE TRANSPORTE, AUTOS
/ Y ABASTECIMIENTO

PEDIDO

CHOFER 000 Taxi a cargo c/radio 
Corsa Prisma Spin 11.6403-3/83

CHOFER p/Reparto Presentarse
Quintana 2365 L. del Mirador

CHOFER para Cabify o uber y didi 
1124930222 registro cat D

CHOFER taxi a/c CABA 1157822228
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VICHADORES Masculinos, de 24 a 
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ortuguitas. Escobar, Don Torcuata, 

Pilar con o sin analítico. CABA con 
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riados. Ecuador 380 Balvanera o 
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ZAPATERO Cuero dama necesita 
Suelero oficial zona Ciudadela 
1558354828 Marcelo

ZAPATERO cuero necesita prepara
dor de cortes CIUDADELA á- 
1558354828 Marcelo

ZAPATERO necesita Masculino de 
25 a 50 años con registro. Tareas 
generales y entrega de paquetes 
1558354828 Marcelo

ZAPATERO se necesita medio of 
preparador de fondos. Ciudadela 
1558354828 Marcelo
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Fúnebres

♦ Sepelios y 
Participaciones

♦ Homenajes AVISOS FÚNEBRES

ESKENAZI , Enrique Hilda E. 
Callegaro despide con profunda 
tristeza al Ingeniero Enrique Es- 
kenazi, agradecida de haber 
compartido y colaborado con su 
labor gran parte de su vida, y 
acompaña en el dolor a su que
rida familia.

ESKENAZI, Enrique Las Funda
ciones Grupo Petersen - Funda
ción Banco San Juan, Fundación 
Banco Santa Fe, Fundación 
Banco Entre Ríos y Fundación 
Banco Santa Cruz, despiden con 
profundo dolor a su presidente, 
quien fue ejemplo de solidari
dad y compromiso con la edu
cación del país, y acompañan a 
su familia en este triste momen
to.

LASANTA, Ing. Mario Roberto El 
miércoles 22 de enero de 2025. 
- hemos perdido un amigo y la 
ingeniería argentina un ingeniero 
con una de las mentes más bri
llantes que representaron esa 
profesión a nivel nacional e in
ternacional en las últimas seis 
décadas. Como profesional, no 
hay duda que será recordado 
por todos aquellos que tuvimos 
la oportunidad de compartir su 
sabiduría, su conocimiento y su 
empuje inagotable para hacer lo 
mejor de la profesión en todas 
las áreas de ingeniería en las 
que participó. Como amigo, tuvi
mos el privilegio de gozar de su 
compañía, algunos desde la 
adolescencia, así como en el 
ámbito familiar y laboral, por lo 
que sentimos una doble perdi
da. Faltará la charla con el hom
bre inteligente, sensato e inco
rruptible que daba su opinión 
sin eufemismo ni mezquinda
des, como deben ser los verda
deros amigos. Querido Mario, 
que descanses con mucha y 
merecida paz, con nosotros es
tarás siempre presente como 
amigo e ingeniero Ing. Ernesto 
Coronado, Ing. Carlos Alberto De 
Cario, Ing. Juan Carlos Fassi, 
Ing. Ernesto Miranda Ing. Raúl 
Mario Pedroni, Ing Raúl Hugo 
Portas Esquivel

Un Adiós
para los que
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CONVOCATORIAS, 
PAGOS DE DIVIDENDOS, 
AVISOS AL COMERCIO

CONVOCATORIAS

BLD AGRO S.A. Asamblea General 
Ordinaria y Extraordinaria (1B y 2a 
Convocatoria) Convocase a los 
Sres. Accionistas de BLD AGRO S.A. 
a la Asamblea General Ordinaria y 
Extraordinaria a celebrarse el 25 de 
febrero de 2025, a las 14.00 ho
ras, en primera convocatoria, y a 
las 15.00 horas en segunda convo
catoria, en calle Santa Fe 1183, Pi
so 7, Óf. 1 y 2, de la ciudad de Ro
sario, Provincia de Santa Fe, para 
tratar los siguientes puntos del or
den del día: 1) Designación de dos 
accionistas para suscribir el Acta de 
Asamblea conjuntamente con el 
Señor Presidente; 2) Lectura y con
sideración de la Memoria, Estado 
de Situación Patrimonial, Estados 
de Resultados, Estado de Evolución 
del Patrimonio Neto, Estado de Ru
jo de Efectivo, Notas, Cuadros y 
Anexos, Informe del Auditor, corres
pondientes al Ejercicio Económico 
Ns 21 cerrado al 30 de septiembre 
de 2024; 3) Destino del Resultado; 
4) Gestión del Directorio; 5) Consi
deración de las retribuciones de los 
Directores por el ejercicio de sus 
funciones técnico - administrativas 
de carácter permanente del Ejerci
cio Económico Ns 21 cerrado el 30 
de septiembre de 2024, en exceso 
de lo dispuesto por el art. 261 de 
la Ley de Sociedades; 6) Conside
ración de la retribución de la Comi
sión Fiscalizadora por el ejercicio 
cerrado al N9 21 cerrado al 30 de 
septiembre de 2024; 7) Elección 
de auditor externo titular y suplente. 
8) Consideración del aumento del 
capital social. En su caso, modifica
ción del artículo 4 del Estatuto So
cial. 9) Otorgamiento de las autori
zaciones para efectuar las tramita
ciones necesarias para su aproba
ción y registración en los organis
mos públicos respectivos. Nota: La

CONVOCATORIAS 75 OFREC.I

comunicación exigida en el Art. 238 
de la LGS y sus modificatorias, de
berá ser efectuada dentro del plazo 
de ley, dirigida al domicilio social 
de BLD AGRO S.A., en calle Santa 
Fe 1183, Piso 7, Of. 1 y 2, de la 
ciudad de Rosario, Santa Fe. FABIO 
JESUS BINI, DNI 22.142.164 - 
PRESIDENTE.

BLD S.A. Asamblea General Ordina
ria y Extraordinaria (Ia y 2a Convo
catoria) Convocase a los Sres. Ac
cionistas Ordinarios y Preferidos de 
BLD S.A. a la Asamblea General Or
dinaria y Extraordinaria a celebrarse 
en forma digital, el día 25 de febre
ro de 2025, a las 16.00 horas, en 
Krimera convocatoria, y a las 17.00 
oras en segunda convocatoria, en 

calle Santa Fe 1183, piso 7mo. Of. 
1 y 2, de la ciudad de Rosario, Pro
vincia de Santa Fe, para tratar los 
siguientes puntos del orden del día: 
1) Designación de dos accionistas 
para suscribir el Acta de Asamblea 
conjuntamente con el Señor Presi
dente. 2) Lectura y consideración 
de la Memoria, Estado de Situación 
Patrimonial, Estados de Resultados, 
Estado de Evolución del Patrimonio 
Neto, Estado de Flujo de Efectivo, 
Notas, Cuadros y Anexos, Informe 
del Auditor, correspondientes al 
Ejercicio Económico N9 25 cerrado 
al 30 de septiembre de 2024. 3) 
Gestión del Directorio. 4) Conside
ración de las retribuciones de los 
Directores y por el ejercicio de sus 
funciones técnico - administrativas 
de carácter permanente del Ejerci
cio N9 25. 5) Destino del Resulta
do. 6) Consideración de la retribu
ción de la Comisión Fiscalizadora 
por el Ejercicio N9 25 cerrado al 30 
de septiembre de 2024. 7) Elec
ción de auditor externo titular y su
plente. 8) Informe de las recompras 
de acciones de la propia sociedad 
efectuadas durante el ejercicio ce
rrado el 30 de septiembre de 
2024. 9) Reducción del Capital So
cial de la Sociedad. 10) Modifica
ción del art. 4 del Estatuto Social. 
En especial en lo referente al capi
tal reducido y al plazo para la con
versión de acciones preferidas en 
ordinarias. 11) Tratamiento del ejer
cicio del derecho de los accionistas
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preferidos para la conversión de las 
acciones preferidas en ordinarias. 
En su caso, autorización al Directo
rio para reglamentar el procedi
miento del mismo. 12) Otorgamien
to de las autorizaciones para efec
tuar las tramitaciones necesarias 
para su aprobación y registración 
en los organismos públicos respec
tivos. Nota: Atento a que la Asam
blea se celebrará en forma digital, 
la comunicación exigida en el Art. 
238 de la LGS deberá ser efectua
da, dentro del plazo de ley, por 
email, dirigido a registroacciones@ 
bld.com.ar. Los Sres. Accionistas 
deberán informar en dicha comuni
cación, una dirección de correo 
electrónico a la que se le remitirá el 
link de acceso a la videoconferen
cia, caso contrario se utilizará la di
rección del correo electrónico que 
se tenga en la sociedad. FABIO JE
SUS BINI, DNI 22.142.164 - PRESI
DENTE.

COMPAÑIA AUMENTARIA NACIONAL 
S.A., convoca a todos los emplea
dos que prestaran servicios en los 
comedores de las escuelas depen
dientes del Gobierno de la Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires durante 
el año 2024, para que reinicien sus 
actividades en la fecha prevista pa
ra la reanudación de las mismas en 
el ciclo lectivo 2025, esto es el dia 
24 de febrero de 2025 o su modifi
cación oficial, debiendo a tal fin 
presentarse en su lugar y horario 
habitual de tareas en la fecha indi
cada. La convocatoria se realiza a 
los efectos de poner en conoci
miento de dichos empleados la vo
luntad inequívoca de continuar con 
el vínculo en los términos del ciclo 
anterior y en cumplimiento de lo 
dispuesto en el Art. 16. de la L.C.T. 
Quedan uds. debidamente notifica
dos.

CONVOCATORIA OBRA SOCIAL SU- 
PERCO- CONVOCATORIA —En 
cumplimiento al artículo 89 del Es
tatuto Social, se convoca a los aso
ciados de OBRA SOCIAL SUPERCO, 
Cuit 30-54684621-7, a la Asam
blea General Ordinaria a celebrarse 
el día 18 de Febrero de 2025 a las

^ONVOCATORIA^^^^^^^^^FRE^

11 Hs. en Av. Amando Alcorta 
3570 CABA.—Temario a considerar 
en la Asamblea: 1) Designación de 
dos afiliados titulares para firmar el 
Acta de la Asamblea. 29) Conside
ración de la Memoria, Estados Con
tables, Inventario e Informe del Or
gano de Fiscalización del Ejercicio 
finalizado el 31 de octubre de 
2024 y presentado por el Consejo 
Directivo (art. 69 del Estatuto So
cial). 39) Aprobación de la gestión 
del Consejo Directivo por el ejerci
cio finalizado el 31/10/2024. NO
TA: Se informa que conforme a los

En cumplimiento de lo establecido por el Art. 5o del Reglamento Electoral de esta entidad, se recuer
da que las agrupaciones que se constituyan con el fin de participar en los comicios para la renovación 
parcial de autoridades estatutarias, a realizarse en abril 2026, deberán solicitar su inscripción en el 
Registro Electoral, cuyo plazo vencerá el 31 de marzo de 2025.
Deberán ajustarse al modelo de planilla aprobado por la Comisión Directiva, indicado en el Art. 2o, 
Inc. f del citado reglamento. Dicho modelo podrá ser retirado de la Secretaría de Despacho de la 
Junta Electoral con sede en Av. del Libertador 1850 5o piso, de la CABA, en días hábiles en el 
horario de 11.00 a 17.00 horas, dando cumplimiento también a los demás requisitos señalados en 
dicha norma.

COMISIÓN DIRECTIVA
AUTOMÓVIL CLUB ARGENTINO

|CONVOCATORIAS 75 OFREC.I

artículos 109 y ll9 del Estatuto 
Social las Asambleas se considera
ran con quorum con la presencia de 
la mitad más uno de los asociados 
con derecho a voz y voto y transcu
rrida media hora de la fijada para la 
convocatoria, con el número de 
asociados presentes siempre que el 
número no sea inferior al total de 
los miembros titulares del Consejo 
Directivo, siendo en este caso vali
das las resoluciones. Podrán parti
cipar en la Asamblea todos los aso- 
ciados con derecho a voz y voto

¡CONVOCATORIAS 75 OFREC.I

CONVOCATORIAS CLUB DAOM 26 
de noviembre de 2024 se realizará 
la Asamblea Ordinaria en la sede 
av. Varela 1802 CABA conforme Es
tatuto con el siguiente orden del 
día: 1. Llamado a elecciones: se 
proponen las siguientes fechas: 20 
de febrero de 2025 o 27 de febrero 
de 2025. Se definirá en próxima 
reunión. 2. Natatorio. 3 precios 1. 
Se realizara la asamblea ordinaria a 
las 19 hs.

mailto:info@comopublicar.com.ar
mailto:clarinvillaluro@gmail.com
mailto:agenciaciudadjardin@hotmail.com


46 Pasatiempos CLARIN - MIÉRCOLES 29 DE ENERO DE 2025Claríngrilla N2 20.363 En las columnas se leerá un pensamiento de Bernard le Bovier de Fontenelle.
í H í~\ defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

LUCI C11111CUJ las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

DefinicionesIkGran cantidad, exceso, tamaño desmedido; 2kFarol de popa//linternagrande;3>Conjunto de preceptos para el buen gobierno de las tropas, o para el de una ciudad o una comunidad; 4►Subastador, martiliero; 5► Que conduce una góndola; 6k Naturales de llganda, república del África Oriental; 7>Techo o cubierta que, por defecto, deja pasar el agua de lluvia; 8► Farm. Sustancia grasa de color amarillo blancuzco, obtenida de los caballos y de la lana de carneros; 9 ► (Nueva ~) Ciudad situada en el estado de Luisiana, en los Estados Unidos, principal puerto del río Mississippi; 10^ Pedir imperiosamente algo a lo que se tiene derecho; 11 ►Aplacar,tranquilizar; 12►Mar. Lastre muy pesado en el fondo de la bodega; 13 ► Lugar donde se ocultan los ladrones; 14kVerifica, confirma una cosa mediante demostración o pruebas que la acreditan como cierta; 15►Arte supersticioso de adivinar, por su nombre, el porvenir de una persona; 16►Dispositivo, aparato, instrumento; 17►Tablazón que, apoyada en la costa del mar o de un río, sirve de puente para el embarco y desembarco; 18►Camada, cría, hijos que pare de una vez un animal; 19 ► Perder una cosa, ignorar su paradero.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas ans - ba - ca - cha - chi - cía - com - da - da - dad - de - de - di - do - dor - dro - e - e - en - ex - ga - gan - gar - gir - gon - jun - la - la - le - le - le - li - lin - lio - maman - me - mi - mo - na - nan - ne - nis - no - no - nón - ñor - o - or - or - plan - prue - que - ra - re - ro - se - ses - so - ta - ter - tra - u - ve - viar - xi - za - zo.

ARRIBAR 4 MEZQUINO 1 JUNTABA 
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Sudoku
N2 7.056

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico Avanzado

6 4

5 6

3 7 1 2 8

8 1

6

5 3 9

4 2 1 9

4 3 7

7 2

8 9 2 3 6

5 7 3 9

9 8

5 8

4 1 7

7 5 1

4 6 5 2

3 2

Soluciones
Sudoku N2 7.055
Básico

Claríngrilla N2 20.362
Si puedes enriquécete conservando el 
lonor. Epicteto. Pensador griego.

8 2 1 4 6 7 3 9 5 ▼ ▼
3 7 4 9 1 5 2 8 6 1 E S G u 1 N c E

6 5 9 8 2 3 4 7 1 2 G 1 R 0 s C 0 P O

2 3 7 5 8 6 1 4 9 3 A P A D R 1 N A R

5 1 8 2 4 9 7 6 3 4 M u L T 1 U S O

4 9 6 3 7 1 5 2 8 5 R E E S T R E N O

1 8 2 6 5 4 9 3 7 6 A D U L T E R A R

9 6 5 7 3 2 8 1 4 7 D E s C H A V A R

7 4 3 1 9 8 6 5 2 8 E S c O R 1 A L
— 9 R E p E L E N T E

Avanzado 10 | N T | M | D A R
2 4 7 5 6 8 3 1 9 11 T R E B E J O S

3 5 8 7 9 1 6 2 4 12 C I U D A D E L A

1 9 6 4 2 3 8 7 5 13 E O u | V A L E R

9 1 5 2 8 4 7 3 6 14 C U c H 1 C H E O

8 3 2 6 5 7 9 4 1 15 C É R V | D O S

6 7 4 1 3 9 2 5 8 16 A C U A T | N T A

5 2 3 8 4 6 1 9 7 17 D E S D É M O N A

7 6 9 3 1 5 4 8 2 18 E T C É T E R A

4 8 1 9 7 2 5 6 3 19 D E C O R O

Solución Autodef ¡nido

Horizontales. Elevadas, Eva, olí, agerasia, aromas, ore, Abel, soda, ostra, Ag, usará, grog, SAD, acaparó. Verticales. Llegar, Sara, Everest, oc, avaro, oruga, amadas, adosaba, asa, alise, arar, Asia, legado.
Precio de los opcionales
Los juegos del hambre $ 13.999,90- Autos de Colección 2 $ 9.999,90 - Revista Ñ $ 10.000,00 - Arquitectura $ 2.800,00 - ELLE $ 
7.000,00 - Preescolar Genios $4.000,00- Arq uitectura con DNI $ 3.300,00- One Shot Especial Fiestas $19.999,90- Relanzamiento 
Cocina en Casa N" 1 $ 19.999,90 - Magalí Tajes $ 9.999,00 - Genios $ 2.700,00 - Jardín de Genios $ 3.000,00 - Re lanzamiento La Casa 
de Peppa Pig Caja $ 19.999,90 - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de 
Oro La Granja de Zenón Caja Contenedora $ 11.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón $4.999,90 - 
La casa de muñecas de Gabby $ 9.999,90- La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90 - Cocina Total N’ 2 $ 
24.999,90-CocinaTotal Ed. Esp. N"7$29.999,90-Especial Kawaii Opcional Genios$5.000,00

Edición del día
Edición de 48 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires,
Campana,  Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Luján y 
Zarate. Edición de 48 páginas para el resto de la Argentina. El precio
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata. Para el resto del país el precio de tapa es con recarga 
DIRECCIONES: Arte Gráfico Editorial Argentino S. A. Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacción y Administración:

Piedras1743(1140), Capital. Fax:4309-7200. Impresión y Circulación: Ze- 
pita3220(1285), Capital. TeL 4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuari 1846 0139), Capital. TeL 4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados:4348-7707.
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CARTAS ALEXIS

“¿La inteligencia artificial va a abofetear nuestra incapacidad...?”

Hurgando en la filosofía y en la teología, todos los pensamientos sobre la humanidad se alinean en horizontal, en contemplar al de al lado, en señalar a la equidad como un camino casi obligatorio.Es increíble que hoy, tantos avances de las ciencias no nos esté llevando a comprender que vivimos básicamente porque a nuestro lado hay otro al que necesitamos y nos necesita, y que sin él absolutamente todo sería imposible.Mientras tanto, fue llegando la inteligencia artificial.Bienvenida, porque nos facilita a todos otras ópticas de tantísimas dificultades a resolver.¿Será que un día esta inteligencia artificial (IA) tenga que abofetear nuestra incapacidad de dimensionar la inequidad quecausa la imagen del mundo norte arriba y sur abajo? Rubén Tealdi¿Que para comprender que estamos uno al lado del otro hay que rucutea@gmail.com apenas girar 90° un dibujo?

SO, proponer la eliminación del ballotage que permitiría alcanzar los mismos objetivos destacados por el Gobierno para prescindir de las PASO a saber una significativa economía de costos y evitar que el electorado deba concurrir al menos a tres elecciones en un corto período de tiempo.De esta manera, en las PASO, el electorado seguiría manifestando sus auténticas preferencias y en las elecciones generales, que quedarían habilitadas para modificar formulas y candidaturas, se optaría por opciones que resultaran exitosas en las PASO.
Guillermo P. Martin
guillermo_patricio_martin@hotmail.com

Los Premio Nobel judíos, y 
"el daño colateral de la Shoah"Si se tiene en cuenta la cantidad notable ganadores judíos del Premio Nobel, primero en Europa, luego en América; los científicos destacados, escritores, pintores, músicos, etc. El exterminio de seis millones, más la muerte en todos los frentes de cientos de miles de judíos que lucharon contra el nazismo, se privó a la Humanidad de notables avances en todos los campos.Este es un daño colateral de la Shoah, que sobrepasa a los campos de exterminio.
Héctor Aleandri
hectoraleandri@gmail.com

"El gobierno de Kicillof toca 
extremos impensados"Tenemos un ministro de Seguridad al que no le conocemos la cara y ni siquiera sabemos cómo se llama. Ha tomado la decisión de retirarse y dejar librada su suerte a millones de bonaerenses que todos los días son robados abusados y atropellados por bandas de motochorros y ladrones.El gobierno de Axel Kicillof está tocando extremos impensados de ineficiencia. Habla de comprar Aerolíneas y no puede comprar un patrullero. Municipios como el de Junín afrontan gastos elementales de la Policía. Pero cuidado, ganó la gobernación por 16% de los votos fruto del mal gobierno de Cambiemos y su soberbia.La provincia de Buenos Aires se ha desentendido de todo y los municipios se han tenido que hacer cargo de pagar los repuestos para arreglos de patrulleros. Hoy, la provincia se limita a pagar los suel

dos. Ni siquiera la ropa le pagan al personal policial que con el magro salario que tiene deben enfrentar ellos el gasto de comprarse el uniforme.Todo es como lo dijo María Elena Walsh “El reino del revés, donde nada el pájaro y vuela el pez”.
Carlos Mansur
carlosmanzur 2000@yahoo.com.ar

Impuestos a provincias, y "los 
vicios ocultos del populismo"Mientras el Gobierno baja las retenciones al campo, las provincias y más específicamente Santa Fe, responde con una suba de las alícuotas de ingresos brutos (del 5% al 9%) y también el impuesto a los sellos. Obviamente los gobernadores se resisten a bajar el gasto público de sus provincias y desarmar los vicios ocultos del populismo colectivista que nos gobernó en el pasado.Hay un sólo camino para resolver esta 

inercia negativa y es poner en competencia a las provincias para que las más eficientes sean las más atractivas para la inversión privada.Se debería suprimir la coparticipación federal de los impuestos que es una fuente de distorsión de la realidad.De esa forma serían las provincias las que recauden Ganancias y patrimoniales en su territorio.El IVA e impuestos sobre el comercio exterior deberían ir al tesoro nacional para financiar el funcionamiento de las instituciones y sus funciones esenciales relativas a la Seguridad, Justicia, Salud y Educación Pública, Relaciones Exteriores.
Pablo Gay
pabloagay@hotmail.com

Propone "eliminar el 
ballotage" en las eleccionesMe permito sugerir que, en lugar de plantear la eliminación o suspensión de las PA-

Denuncia "cámaras 
recaudatorias en Lanús"En el partido de Lanús, en las esquinas de Gobernador Irigoyen e Hipólito Yrigoyen, y en la de Raúl Alfonsín y General Madariaga, existen semáforos con cámara para fotomul- tas, pero sin decantador, de modo que los automovilistas deben frenar de manera abrupta y muchas veces sobre la senda peatonal, por lo cual reciben multas de alrededor de 80.000 pesos.La falta de decantador combinada con la cámara delatan claramente que la intención de las autoridades del municipio es recaudar de manera dolosa despreocupándose de la seguridad vial.Sería necesario colocar un decantador en cada semáforo de modo que el conductor pudiera anticipar el frenado, como así también deberían anularse las cámaras hasta tanto eso ocurra, y anularse las multas dolosamente enviadas.
Gabriel Genise
gabrielgeniseba@gmail.com
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Email: cartasalpais@clarin.com
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ACTUALIZADAS Por Maitena

B
rain rot fue seleccionada por Oxford University Press como la palabra del año 2024. Aunque se suele traducir como “podredumbre mental”, casi todo el mundo online prefiere el término en inglés que describe el deterioro mental producido por el consumo desenfrenado de contenido trivial (particularmente en redes). No es una metáfora. De acuerdo con estudios muy serios hechos por el MIT y otras instituciones, nuestros cerebros podrían estar literalmente pudriéndose por culpa de las horas que pasamos mirando reels y fotos que, lejos de representar un desafío cognitivo o aunque sea medio gramo de información, están destinados a simplemente llamar la atención con estupideces tipo un hombre que salta a una pileta congelada pero rebota en el hielo o una cabeza humana que canta...desde un inodoro (todos videos con millones de vistas documentadas).Se trata de una catástrofe cognitiva de dimensiones mundiales que ya tiene estadís-

Pasiones ArgentinasLa palabra del año y la nueva frivolidad
Betina GonzálezEscritora

ticas en cuanto al aumento del déficit de atención y la disminución de la memoria y la materia gris cerebral en quienes pasan horas enganchados a esos consumos.La primera vez que escuché el término fue en boca de Ada, mi ahijada y Gen Z favorita. A los 24 años no tiene problemas en admitir que para almorzar o relajarse después de un día de trabajo, necesita algo de brain rot, tipo una serie malísima que no requiera casi nada de su atención y que pone de fondo mientras hace otras cosas. Y sí, para los jóve

nes de esa generación y la que sigue, scro- llear durante más de seis horas por días es tan natural como lo era para las generaciones anteriores dejar prendida la televisión en casa todo el día o mirar programas ómnibus infumables. El hábito del silencio siempre fue de unos pocos.Todo esto me hace acordar a una época de mi vida en la que viajaba bastante en avión: aunque siempre llevaba un libro en la cartera, terminaba leyendo (sin ninguna culpa) una revista de modas y frivolidades compra

da en el aeropuerto. Cuando una veintena de personas te codea o te pisa en su camino al baño o el pasajero de atrás se agarra de tu respaldo para levantarse y te sacude cada quince minutos, es muy difícil que Kafka o Proust vengan a rescatarte. En cambio, qué gran plan de evasión era pasear los ojos por la nueva colección de Chanel o por la sección venenosa de la revista Glamour (hoy supongo que cancelada por ser políticamente incorrecta) en la que se mostraban fotos de personas anónimas que habían salido de sus casas vestidas con combinaciones desafortunadas de colores o formas.La necesidad de frivolidad siempre existió. El problema, claro, es la cantidad de tiempo que nos exponemos a ella.¿Me preocupa la materia gris de las generaciones más jóvenes? Claro que sí: son gente que vota. Pero quizás estemos frente a humanos con nuevas sensibilidades e inteligencias y (ojalá) con nuevas estrategias para volver significantes incluso esos consumos.
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